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В ХАНТЫ-МАНСИЙСКЕ 
МЕСТА ГАИШНИКАМ  
НЕ НАШЛОСЬ

Страшная автокатастрофа под Ханты-
Мансийском, погубившая детей, кроме боли в 
сердце вызывает также настойчивое желание 
разобраться в причинах и предотвратить по-
добные трагедии в будущем.

И вот тут начинаются проблемы.
Согласно сообщениям регионального СК, 

следователи установили, что перевозка детей 
осуществлялась без сопровождения, обязатель-
ного при подобных маршрутах. 

Интересно, с чего следователи взяли, что 
сопровождение должно быть обязательным? 
Отнюдь! Согласно действующему закону, спец-
сопровождение ГИБДД необходимо только для 
автоколонн от трех автобусов. А одному авто-
бусу с детьми автомобиль сопровождения не 
полагается.

Тот факт, что следователи об этом не знают, 
очень напрягает. Сразу закрадываются сомне-
ния, что виновными будут объявлены водитель, 
не справившийся с управлением, организатор 
поездки, обратившийся не к тому перевозчику, 
может, еще кто-то из «стрелоч-
ников». И на этом дело будет 
благополучно закрыто — до 
следующей трагедии.

Читайте 3-ю стр.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

1–10 ДЕКАБРЯ ДЕКАДА  
ПОДПИСКИ НА ИЗДАНИЯ «МК»!

Подробности на 7-й стр.

Белорусский блогер Эдуард Пальчис, 
обвиненный в экстремизме, за короткий срок 
умудрился посидеть в нескольких россий-
ских и белорусских тюрьмах. «Провокатор» 
(так его называют некоторые коллеги) решил 
выяснить: в какой из двух стран за решеткой 
«жить хорошо да весело»?

И так совпало, что почти сразу после это-
го Россия и Белоруссия объявили: сделают 
свои колонии для женщин и несовершенно-
летних лучшими в мире. И на это Союзное 
государство вроде как готово выделить боль-
шие средства (речь о двух-трех миллиардах 
рублей).

 Самая лучшая тюрьма — та, которой нет. 
Именно из этого принципа и собираются ис-
ходить: обычные колонии и тюрьмы заменят 
воспитательные центры. И уже известно, как 
они будут выглядеть: образец такого центра 
открыли в Брянске. 

Обозреватель «МК» побывала в «иде-
альном месте», где отбывают наказание 
подростки-преступники.

Читайте 5-ю стр. 

Колония для подростков в Брянске — единственная 
в России, где заключенных наконец научились 

исправлять

ДОЖДИСЬ МЕНЯ, МАМА, ХОРОШЕГО СЫНА 

Сквозь пургу, сквозь метель в редакцию «МК» прилетел самый 
главный новогодний волшебник — Дед Мороз. Разумеется, не один, 
а со Снегурочкой. Вниманием журналистов Дедушка был явно не 
обделен. Ответы на вопросы сыпались как из мешка. Дед  Мороз 
рассказал и о погоде, и о подарках. А еще поведал:
e о настоящем новогоднем чуде;
e об оружии как о подарке;
e о том, на какие письма он никогда не отвечает;
e и о том, что пожелает новому президенту Америки  

Дональду Трампу. 
Читайте 6-ю стр.

Во время визита в редакцию 
«МК» волшебник  рассказал 
о детских мечтах и взрослых 

желаниях

Читайте 2-ю стр.
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 на сайте 

5 декабря в «МК» пришел большой 
друг редакции, глава Экспертного сове-
та по строительству, промышленности 
строительных материалов и проблемам 
долевого строительства в Комитете 
Государственной думы по транспорту 
и строительству Владимир Ресин. Он 
ответил журналистам на самые острые 
и актуальные вопросы, касающиеся 

строительства и приобретения жилья 
в нашем городе. По мнению Ресина, 
хоть кризис и подкосил россиян, есть и 
хорошие новости — например, впервые 
за полувековую историю России стало 
возможно говорить о перспективе обе-
спечения жильем каждой семьи. 

Читайте 6-ю стр.

МОСКВА В СТРОЙКЕ ЛИДЕРОВ
Депутат 
Госдумы 
Владимир 
Ресин 
рассказал «МК» 
о достижениях 
и проектах 
столичного 
строительства  
и не только

Югра скорбит. Во всех городах Ханты-
Мансийского округа объявлен траур. В 
храмах идут поминальные службы по по-
гибшим в страшном ДТП. 

Трагедия унесла жизни двенадцати 
человек. Среди них десять детей. Самому 
младшему было девять лет. 

В автокатастрофе погибли юные чем-
пионы. В тот вечер команда по акробатике 

возвращалась с очередных соревнований 
с «серебром». Сегодня к теннисному цен-
тру, где они тренировались последние 
часы, жители города несут цветы, свечи, 
игрушки, оставляют фотографии. 

Кем были погибшие ребята и о чем 
мечтали — в материале «МК. 

Читайте 3-ю стр.

«МК» узнал, кем были и о чем мечтали ребята, 
жизни которых унесла катастрофа 

« ВСТРЕЧАЙТЕ  
НАС С НАГРАДАМИ»
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МОБИЛЬНИК МАЛЬЧИКА, ЗАДУШЕННОГО ОТЧИМОМ, 
НАМЕКНУЛ СЛЕДОВАТЕЛЯМ НА ЕЩЕ ОДНОГО 

ПОДОЗРЕВАЕМОГО 

Причину жестокой рас-
правы над приемным сы-
ном назвал задержанный в 
подмосковном Домодедове 
36-летний местный житель. 
Мужчина признался, что убил 
первоклассника случайно, 
когда пытался его наказать 
за плохое поведение.

Как ранее сообщал «МК», 
2 декабря, в пятницу, в пра-
воохранительные органы 
обратилась супружеская 
чета — 29-летняя Алина (все 
имена изменены) просила 
стражей порядка найти ее 
8-летнего сына Андрея от 
первого брака (женщина 
забеременела на первом 
курсе вуза и в связи с этим 
быстро вышла замуж за отца 
ребенка). 36-летний отчим 
мальчика Олег сообщил, что 
в пятницу отвел ребенка в 
школу и больше его не ви-
дел. Вечером мама ребенка, 
сотрудница логистического 
центра, вернулась домой, и 
они отправились писать за-
явление в полицию. 

Мужчину и женщину опро-
сили, они ушли из отделения. 
Но через некоторое время 
блюстители закона вызвали 
их туда снова. Оперативники 
стали проверять изложен-
ные в заявлении факты и 
установили, что многие из 
них не соответствуют дей-
ствительности. 

После повторного обще-
ния со стражами порядка 
Олег раскололся и согла-
сился показать им, где нахо-
дится тело ребенка. Вместе 
с полицейскими он доехал 
до лесополосы неподале-
ку от главного городского 

кладбища, и там 
по его указаниям 
действительно 
нашли тело про-
павшего мальчика. 
Ребенок был в до-
машней одежде. 
Эксперты устано-
вили, что паренька 
задушили. 

Выяснилось, что 
Олег длительное 
время издевал-
ся над ребенком. 
Мальчуган посто-
янно жаловался 
друзьям, что не 
хочет идти до-
мой, так как от-
чим к нему плохо 
относится.

На очередном допросе 5 
декабря мужчина заявил, 
что убил Андрея случайно, 
когда избивал, наказывая 
за плохое поведение: пар-
нишка задел стеклянный 
стакан для зубных щеток, и 
тот разбился. «Так получи-
лось, я не хотел», — пытался 
разжалобить следователей 
подозреваемый. Что каса-
ется следов насильствен-
ных действий сексуального 
характера, найденных на 
теле несчастного ребенка, 
то злодей пояснил, что также 
в воспитательных целях... 
надругался над пасынком с 
помощью пальца. 

Олег также признался, что 
задушил ребенка еще 1 де-
кабря, в четверг. В среду он 
ушел в запой и подкрепился 
изрядной порцией амфета-
мина, к которому пристра-
стился в последнее время. 
Поэтому ни в этот день, ни 
на следующий не повел 
Андрея в школу. Примеча-
тельно, что, как установили 
правоохранители, именно в 
четверг  мобильник ребен-
ка отключился и больше не 
включался. Задушив маль-
чика, злодей положил его 
тело в багажник машины и 
стал ездить в растерянности 
по городу, не зная, куда деть 
труп. Алине он сказал, что 
гостит с мальчиком у своих 
родителей. Поэтому, когда 
сын и муж не пришли домой в 
ночь на пятницу, женщина не 
стала беспокоиться. А в это 
время душегуб как раз отвез 
тело ребенка на кладбище. 
Утром он вернулся домой и 

рассказал Алине, что выса-
дил Андрея утром у дома и с 
тех пор не видел его. И только 
вечером пара пошла писать 
заявление в полицию. Надо 
отметить, что определенная 
беспечность матери и тот 
факт, что мобильник маль-
чика замолчал более чем 
за сутки до заявления в по-
лицию, дали следователям 
основание проверить Алину 
на причастность к убийству. 
Но эта версия не нашла под-
тверждения, да и сам задер-
жанный категорически от-
рицал, что жена была в курсе 
преступления.

Про Олега известно, что 
он переехал в Подмосковье 
из Улан-Удэ в 2006 году вме-
сте со своей семьей: роди-
телями и младшей сестрой 
(девушка позже устроилась 
на работу в аэропорт «До-
модедово», а также стала 
активным донором крови). 
Отец мужчины в свое вре-
мя трудился инженером 
туннелестроения и был се-
кретарем комсомольской 
организации. В Бурятии он 
основал центр по развитию 
волейбола и стал его пре-
зидентом. К этому виду 
спорта он активно приобщал 
Олега, но тот, несмотря на 
свои физические данные, 
в частности высокий рост, 
особых успехов на данном 
поприще не добился. Мо-
лодой человек с трудом 
отучился на технолога, а 
потом поступил в институт, 
но не осилил программу. За-
тем Олег пробовал работать 
курьером и в конце концов 
свернул на криминальный 
путь: он успел отсидеть срок 
за грабеж, а едва покинув ис-
правительное учреждение, 
снова попал на скамью под-
судимых — за кражу паспор-
та своего знакомого. Более 
того, в Московский регион 
Олег переехал, будучи в фе-
деральном розыске за оче-
редное преступление.

В Подмосковье подозре-
ваемый не имел постоянного 
места работы и изредка за-
нимался частным извозом. 
Но в основном жил на деньги, 
которые его жена зараба-
тывала в одной из логисти-
ческих компаний города. 
Там же будущие супруги и 
познакомились. 

СЕЛЕДКА ПОЙМАЛА «НА КРЮЧОК» 
СТУДЕНТА

Отвечать за некачествен-
ный ролл с селедкой будет 
известная сеть ресторанов 
быстрого питания: на днях 
21-летний московский сту-
дент насквозь проколол щеку 
рыбной костью, после чего 
обратился с иском в Тверской 
районный суд.

Как стало известно «МК», 
днем 1 декабря Кирилл Тро-
пицын, учащийся 4-го кур-
са МГТУ им. Н.Э.Баумана, 
вместе со спутницей соби-
рался на каток возле метро 

«Тверская». По пути молодые 
люди заехали в ресторан 
фастфуда на проспекте Мар-
шала Жукова. Здесь Кирилл 
купил ролл с селедкой под 
шубой. Отведав его, студент 
почувствовал острую боль и 
сначала подумал, что проку-
сил щеку. Однако его девуш-
ка сообщила, что из правой 
щеки торчит кость от селед-
ки! Увиденное в зеркале за-
днего вида повергло Кирилла 
в шок.Парень вызвал «ско-
рую». Врачи госпитализиро-
вали пациента в челюстно-
лицевой госпиталь, где при 
помощи щипцов за считаные 
минуты вытащили инород-
ное тело. Кость была острая и 
толстая, поэтому и пронзила 
нежные ткани.

— Я не стал обращаться в 
администрацию ресторана, 
а сразу отправился в суд. 
Сумма по иску — 150 тысяч 
рублей. Хочу привлечь вни-
мание к делу, чтобы ресторан 
следил за качеством, — по-
яснил Кирилл.

У СЕТЕВЫХ ШОПОГОЛИКОВ  
НЕ БУДЕТ ПРАВА ПЕРЕДУМАТЬ?

Изменить правила дистан-
ционной торговли намерены 
чиновники. Вернуть куплен-
ный через Интернет товар 
будет сложнее. 

Минэкономразвития под-
готовило необходимые для 
этого поправки в Закон «О 
защите прав потребителей». 
Чиновники решили устано-
вить одинаковые правила 
для возврата покупок при 
продаже дистанционным и 
традиционным способом. В 
частности, будет запрещено 
отказываться от приобре-
тенных в онлайн-магазинах 
товаров, которые по обще-
му правилу не подлежат об-
мену и возврату из-за того, 
что они не подошли потре-
бителю по фасону, размеру, 
габаритам или расцветке. К 
ним относятся бытовая тех-
ника, электроника и другие 
технически сложные агре-
гаты, мебель, медицинское 
оборудование и драгоценно-
сти (полный перечень — в по-
становлении Правительства 
РФ №55 от 19.01.1998). Ны-
нешняя версия закона позво-
ляет интернет-покупателям 
вернуть продавцу холодиль-
ник, диван или стиральную 

машинку, даже если они 
идеальны по качеству. В 
качестве аргумента доста-
точно сказать, что товар не 
понравился на вид либо не 
влезает в слишком малень-
кую ванную комнату или 
кухню. Причем на возврат 
потребителю действующий 
закон дает целых семь дней. 
Единственное исключение из 
этого правила — если товар 
был изготовлен по индиви-
дуальному заказу. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА 
Комментирует юрист Сою-

за потребителей России Ан-
тон Недзвецкий: «В мировой 
практике применительно к 
любой дистанционной тор-
говле существует период 
охлаждения. Это время, ко-
торое дается покупателю, 
чтобы при необходимости 
вернуть товар, купленный 
сгоряча. На мониторе вещь 
может выглядеть совер-
шенно не так, как в жизни. 
Кроме того, это будет иметь 
негативные последствия для 
отечественного бизнеса. 
Ведь зарубежные интернет-
магазины поголовно предо-
ставляют возможность воз-
врата». 

ЗАЩИТНИК И ОБВИНИТЕЛЬ ОБЪЕДИНИЛИСЬ, ЧТОБЫ УМЕНЬШИТЬ СРОК 
ПРОВОКАТОРШЕ БОРЦОВ С КОРРУПЦИЕЙ

Бывшей сотруднице Рос-
страхнадзора Эльмире Ай-
нуллиной, ранее осужденной 
за мошенничество, Мос-
горсуд 5 декабря изменил 
приговор. Напомним, жен-
щину, которую сотрудники 
ГУЭБиПК МВД использовали 
как провокатора, 13 сентя-
бря 2016 года Тверской суд 
приговорил к 3 годам общего 
режима. 

Как рассказывал «МК», в 
начале 2011 года 25-летняя 
инспектор Росстрахнад-
зора попала в поле зрения 
оперативников ГУЭБиПК, 
которые вели «разработку» 
руководства ведомства. 
Борцы с коррупцией дей-
ствовали через своего агента 

— руководителя страховой 
компании Макарова. Он спе-
циально познакомился с Эль-
мирой, которая параллельно 
работе училась в аспиран-
туре, и в дальнейшем вы-
звался помочь ей с защитой 
диссертации. Коммерсант 
заявил, что нужно заплатить 
научному руководителю, но 
у Айнуллиной не было на 
это денег. И тогда Макаров 
перевел на карту Эльмиры 
нужную сумму. После этого 
в июне девушку задержали 
сотрудники антикоррупци-
онного ведомства. Они смог-
ли ее уговорить подбросить 
взятку своему начальнику 
— главе одного из отделов 
Росстрахнадзора. 

Уголовное дело в отно-
шении Айнуллиной рассле-
довалось целых пять лет. 
Обвинение несколько раз 
переквалифицировалось с 
посредничества во взятке на 
попытку мошенничества. За 
это время многие сотрудники 
ГУЭБиПК сами оказались на 
скамье подсудимых. 

Уже на процессе руко-
водитель фирмы и один 
из оперативников, кото-
рый задерживал женщину, 
встали на защиту Эльмиры. 
Гособвинитель настаивал 
на условном сроке. Однако 
судья Тверского суда дала 
Эльмире 3 года заключения. 
Девушка обжаловала реше-
ние. Айнуллина и ее адвокат 

Иннокентий Корнюшин про-
сили смягчить ей приговор, 
ограничившись условным 
сроком. С этим была соглас-
на и представитель прокура-
туры Екатерина Фролова. 

— В моей практике такое 
впервые, что главный свиде-
тель обвинения оперативник 
Сергей Пономарев просил 
строго не наказывать Айнул-
лину. Он заявил, что Эльмира 
помогла им изобличить дру-
гих лиц, — отметил адвокат 
Корнюшин.

В итоге Мосгорсуд сокра-
тил Айнуллиной наказание 
до 1,5 года. С учетом уже 
отбытого срока ей осталось 
провести за решеткой всего 
три месяца. 

МАШИНИСТ НЕ ОСТАВИЛ 
ПРОФЕССОРУ И СЕКУНДЫ  

НА СПАСЕНИЕ
Лишь месяц спустя после 

гибели директора Центра 
экономики дополнительного 
профессионального обра-
зования на железнодорож-
ной станции в Подмосковье 
возбудили уголовное дело 
правоохранители.

Как стало известно «МК», 
трагический случай произо-
шел еще 30 октября. Житель-
ница столицы — 66-летний 
кандидат технических наук, 
профессор Лилия Кравцова 
— вместе со своей подругой 
встретились на Казанском 
вокзале. Они ждали приез-
да своей одноклассницы из 
Ташкента, с которой дружили 
более 50 лет. Гостья столицы 
в Москве пересаживалась 
на другой поезд, поэтому 
женщины решили восполь-
зоваться возможностью для 
мимолетной встречи. После 
непродолжительной беседы 
жительница Ташкента села 
в свой поезд, а Лилия Ади-
совна по приглашению при-
ятельницы поехала к ней в 
подмосковный Жуковский.

На станции Отдых под-
ружки стали выходить из 
электрички. Когда очередь 
дошла до профессора, две-
ри внезапно захлопнулись, 
и состав начал движение. 
Бедную женщину более 200 
м тащило по перрону, а потом 
ударило о столб освещения. 
Только после этого машини-
сты остановили электропо-
езд. Пассажиры бросились 

на помощь пострадавшей, 
а кто-то вызвал «скорую». 
Первое время женщина по-
давала признаки жизни, 
однако приехавшие медики 
констатировали смерть.

Были назначены проверка 
и экспертизы. Следовате-
ли выяснили, что причиной 
смерти женщины стало несо-
блюдение норм безопасно-
сти работниками «железки». 
Так, 18-летний помощник 
машиниста (юноша успел 
отработать только четы-
ре месяца) по инструкции 
должен был на протяжении 
40 м, пока состав набирал 
скорость, смотреть в зерка-
ло заднего вида и следить, 
чтобы все было в порядке. Он 
же не убедился в загорании 
лампы контроля дверей. Ну а 
самое главное — машинист, 
стаж работы которого более 
9 лет, сократил время стоян-
ки поезда, что и послужило 
основной причиной траге-
дии.

Как рассказала «МК» 
старший помощник руково-
дителя Московского межре-
гионального следственного 
управления на транспорте СК 
РФ Татьяна Морозова, воз-
буждено уголовное дело по 
статье «Нарушение правил 
безопасности движения и 
эксплуатации железнодо-
рожного транспорта, по-
влекшее по неосторожности 
смерть человека». Виновным 
грозит до пяти лет.

СМЕРТЬ ЖДАЛА МНОГОДЕТНУЮ 
МАТЬ В ТАРЕЛКЕ С САЛАТОМ  

НА КОРПОРАТИВЕ
Трагедией закончилась 

корпоративная вечеринка в 
ТЦ «Водный» для сотрудни-
ков юридической компании 
в пятницу: одна из работниц 
подавилась салатом и скон-
чалась на руках у врачей.

Как стало известно «МК», 
после рабочего дня юри-
сты собрались в ресторане 
«Чемпион» — здесь они сняли 
боулинговые дорожки, за-
казали еду, спиртное. 

Несчастье случилось око-
ло 22.30. Незадолго до этого 
принесли легкие закуски — 
салаты, впереди были горя-
чие блюда.

39-летняя руководитель-
ница секретариата Елена, 
едва отведав салат, поперх-
нулась и закашлялась. Она 
пошла в туалет в надежде 
привести себя в чувство, 
освежилась холодной водой. 
Но все равно никак не могла 
откашляться и сделать вдох 
полной грудью. 

Поняв, что дело серьез-
ное, коллеги вызвали меди-
ков, а также сообщили о ЧП 
представителям ресторана. 
«Скорая помощь» приехала 
быстро, но, как считают юри-
сты, медики действовали 

непрофессионально — то и 
дело просили сотрудников 
сбегать в машину и принести 
необходимые медицинские 
приспособления, видимо, 
неправильно поставили 
предварительный диагноз 
и, соответственно, действо-
вали неверно.

На момент их приезда 
Елена была жива, но вско-
ре скончалась. О трагедии 
сообщили супругу, тот прим-
чался на место и от увиден-
ного едва не потерял со-
знание. Врачи предложили 
мужчине успокоительное. 
Пара, к слову, воспитывала 
троих детей.

Коллеги затрудняются от-
ветить, чем именно подави-
лась женщина, — возможно, 
возникла шоковая реакция 
на некий компонент салата. 
Хотя, по словам родных, на 
хвори аллергического толка 
погибшая не жаловалась. Да 
и астмой не страдала.

Как бы то ни было, назна-
чена судебно-медицинская 
экспертиза, которая прольет 
свет на ситуацию. По ее ито-
гам юристы решат, будут ли 
привлекать кого-то к ответ-
ственности.

Олег и Алина.
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Новые правила обращения  
с компаньонами людей 
появятся весной
В Госдуме обещают реанимировать 
законопроект «Об ответственном 
обращении с животными», пять лет 
пролежавший на Охотном Ряду без 
движения, и принять его весной 2017 
года. Внимание к этой теме вновь при-
влекла скандальная история хаба-
ровских живодерок, выкладывавших 
садистские видео в Интернет.

5 декабря состоялась встреча спикера 
Госдумы Вячеслава Володина с главой по-
печительского совета Международного бла-
готворительного фонда помощи животным 
актером Леонидом Ярмольником. В разговоре 
участвовала и глава думского Комитета по 
экологии и охране окружающей среды Ольга 
Тимофеева («ЕР»). Речь шла о законопроекте 
с трудной, как у брошенной кошки, судьбой 
под названием «Об ответственном обращении 
с животными». Он был внесен в Госдуму осе-
нью 2010 года группой видных единороссов, 
активно лоббировался тогда еще депутатом 
Владимиром Мединским и в 2011 году прошел 
первое чтение.

Первоначально предполагалось принять 
документ в окончательном виде до конца пя-
того созыва, к декабрю 2011 года, но этого не 
случилось, и весь шестой созыв он пролежал 
в думском законодательном портфеле мерт-
вым грузом. 

Дело в том, что в ходе обсуждения выяс-
нились глубокие противоречия между заинте-
ресованными сторонами, которых было мно-
жество, потому что сам документ предлагал 

регулирование вопросов обращения людей 
и с животными-компаньонами, и с сельско-
хозяйственными животными, и с цирковыми, 
и с животными, которых используют для экс-
периментов… При этом авторы уверяли, что 
никаких средств из бюджета на реализацию 
предложенных ими цивилизационных мер не 
потребуется, хотя было очевидно, что как ми-
нимум строительство приютов стоит денег и 
содержание в них животных тоже (предлага-
лось запретить умерщвлять их без веских на 
то оснований). Регионы и муниципалитеты, 
многочисленные общественные организации 
зоозащитников, ветеринары, дрессировщики, 
полиция, Минсельхоз — попытки согласовать 
позиции всех этих людей, структур, органов 
власти и ведомств при подготовке текста ко 
второму чтению закончились неудачей. А поли-
тическая воля была выражена неубедительно. 
В Думе ждали поправок от правительства, 
время от времени констатируя, что поправки 
не пришли, и продлевая срок их предостав-
ления. В Минсельхозе, который и должен был 
поправки разработать и согласовать, менялись 
начальники, но это никак не влияло на ситуацию 
с данным конкретным документом.

Последнее упоминание о законопроекте, 
включенном было в программу работы Госду-
мы на весеннюю сессию 2016 года, относит-
ся к июню 2016 года: его опять перенесли на 
неопределенный срок.

В Госдуме седьмого созыва был создан 
Комитет по экологии и охране окружающей сре-
ды — он и стал профильным по этой теме.

После беседы с г-ном Володиным г-н Яр-
мольник вышел с надеждой: «Думаю, что мы 
сдвинулись с мертвой точки. В ближайшие 
несколько месяцев будет проведена серьезная 
работа над законопроектом и приняты по-
правки, которые заставят людей относиться 

к животным так, чтобы нам не было стыдно 
перед детьми», — сказал он журналистам. И 
добавил, что «это закон не только о животных, 
он и о людях». Ольга Тимофеева в разговоре с 
«МК» пояснила, что в самое ближайшее время 
законопроект «пройдет инвентаризацию», то 
есть его обсудят с участием экспертов, чтобы 
вычленить самые «кричащие», по ее словам, 
темы, и именно их регулированием парламент 
и займется в первую очередь. Одной из причин 
того, что закона нет до сих пор, является его 
всеобъемлющий характер, считают в комитете: 
«Если принимать обо всем сразу, то мы не при-
мем его никогда», — сказала депутат. Среди 
«кричащих» она назвала тему обращения с 
домашними животными — и теми, у которых 
есть хозяева, и бездомными.

Кстати, в правительстве этот вопрос те-
перь курирует Минприроды…

Марина ОЗЕРОВА. 

КИРОВЛЕС 2:0
Судебные заседания по делу 
Навального и Офицерова будут 
проходить каждый день
В понедельник Ленинский районный 
суд Кирова начал пересмотр дела 
«Кировлеса» в отношении оппозицио-
нера Алексея Навального и бизнесмена 
Петра Офицерова. Их адвокаты хода-
тайствовали о прекращении уголовно-
го дела, представители прокуратуры 
и стороны потерпевших настаивали 
на том, что это преждевременно. Суд 
на 4 часа удалился в совещательную 
комнату, а после огласил решение, 
согласно которому слушания по делу 
«Кировлеса» теперь будут проходить 
каждый день. 

Напомним, что в 2013 году Навального и 
Офицерова приговорили к пяти и четырем годам 
лишения свободы соответственно по делу о 
растрате 16 миллионов рублей деревообра-
батывающего предприятия «Кировлес», затем 
наказание было заменено на условное. Евро-
пейский суд по правам человека постановил, что 
российские власти нарушили право Навального 
и Офицерова на справедливый суд, кроме того, 
ЕСПЧ пришел к выводу, что их осудили за деяния, 
которые невозможно отличить от предпринима-
тельской деятельности, присудив Навальному и 
Офицерову компенсацию размером 8 тыс. евро, 
а также возмещение судебных издержек — 48 
тыс. и 23 тыс. евро соответственно.

После решения ЕСПЧ Верховный суд Рос-
сии отправил дело в Кировский суд на повторное 
рассмотрение. Однако Навальный написал в 
своем блоге, что решение его не устраивает, так 
как «они (президиум Верховного суда. — «МК») 
должны были закрыть дело за отсутствием со-
става преступления». Кроме того, оппозиционер 
заявил, что не поедет на судебное заседание 
до тех пор, пока ему не выплатят компенсацию, 
положенную по решению ЕСПЧ, так как каждая 
поездка в Киров предполагает денежные за-
траты. Компенсация была выплачена Наваль-
ному на следующий день, и в понедельник про-
шло первое заседание по пересмотру дела 
«Кировлеса». 

В начале заседания адвокат Навального 
Ольга Михайлова ходатайствовала о прекра-
щении дела, назвав его «произвольным и не-
законным». Адвокат процитировала выдержки 
из решения ЕСПЧ и заявила, что в таком кон-
тексте отсутствуют правовые основания для 

рассмотрения уголовного дела. «Совершенно 
очевидно, что данное уголовное преследование 
по-прежнему требуется властям, чтобы исклю-
чить из общественно-политической жизни и не 
дать ему (Навальному. — «МК») заниматься рас-
следованиями», — говорила адвокат. Адвокат 
Петра Офицерова Светлана Давыдова, под-
держивая ходатайство коллеги, отметила, что 
нарушения, которые выявил ЕСПЧ, неустранимы. 
«Если сейчас суд будет рассматривать дело, то 
допустит те же нарушения», — добавила она. 

Прокурор же посчитал ходатайство пре-
ждевременным, отметив, что еще не было 
предъявлено обвинительное заключение и 
не исследованы доказательства. Когда суд 
согласился с этими аргументами и отказал-
ся прекращать дело, адвокаты ходатайство-
вали о возвращении дела в прокуратуру для 
устранения нарушений. Светлана Давыдова 
говорила, что в обвинительном заключении не 
указаны признаки состава преступления и нет 
данных об ущербе «Кировлеса». Прокурор же 
посчитал, что все доказательства приведены 
в достаточной мере. 

Адвокат Вадим Кобзев обратил внимание 
судьи на то, что прокурор читал позицию по 

ходатайству с листа с напечатанным текстом, 
хотя ходатайство заявили только сегодня и ра-
нее его прокурорам не передавали. 

После этого судья ушел в совещательную 
комнату на 4 часа. В итоге судья огласил реше-
ние, согласно которому слушания по делу «Ки-
ровлеса» теперь будут проходить каждый день 
с 9 до 16 часов. При этом адвокат Навального 
Ольга Михайлова занята в процессе по делу об 
убийстве Бориса Немцова и присутствовать на 
слушаниях по делу «Кировлеса» в таком режиме 
она не сможет. Занята в других процессах и 
адвокат Петра Офицерова. Навальный после 
вынесения решения написал в своем блоге, что 
это попытка лишить его защиты, и отметил, что 
до сих пор по всем его делам судьи старались 
нормально согласовать дату заседания. «Тут 
просто очевидно: провокация, чтобы начать 
возню с приводами, подписками и арестами, 
— написал Навальный. — Аномальная спешка 
может быть связана только с одним — им нужно 
как можно быстрее вынести приговор, чтобы 
снова лишить меня права участвовать в вы-
борах». Навальный добавил, что участвовать в 
следующем заседании он не намерен. 

Валерия МАРКОВА.

Глава ЛНР разваливает работу 
крупнейшего поставщика газа 
в республике в интересах 
олигарха Сергея Курченко
В настоящее время ООО «Торговый дом 
«Нефтепродукт» беглого украинского 
олигарха Сергея Курченко является 
монополистом по поставке почти всех 
энергоресурсов на территории ЛНР. В 
руках господина Курченко сосредоточи-
лись оптовые поставки ГСМ (в том числе 
дизельного топлива), электроэнергии 
и угля. В этом списке не хватает только 
газа, но немного фантазии и всеобъ-
емлющая поддержка главы ЛНР Игоря 
Венедиктовича Плотницкого обещают 
решить и эту задачу.

Битва за газ на территории ЛНР сегодня в 
самом разгаре. Схема по нейтрализации людей, 
неугодных Плотницкому и Курченко, уже отра-
ботана на фармацевтике (на министра здраво-
охранения ЛНР Ларису Айрапетян прокуратура 
ЛНР завела дело, а по решению суда она была 
отстранена от исполнения своих обязанностей 
до выяснения всех обстоятельств сфабрико-
ванного дела). Очевидно, что и против руко-
водства ГП «Луганскгаз» разработан похожий 
сценарий. Интересно, что все происходит на 
фоне высоких показателей работы ГП «Луган-
скгаз»: газификация сел, которые были отклю-
чены Украиной; довольно эффективная система 
взимания текущих платежей (сборы держатся на 
уровне 95–98%); отсутствие задолженности по 
зарплатам перед сотрудниками предприятия и 
т.д. Благодаря выверенной политике взимания 
долгов, осуществляемой руководством «Луган-
скгаз», предприятия ЛНР не только гасят долги 
перед государственным предприятием, но и 
при этом продолжают развиваться, внося ста-
бильность в экономику молодой республики. В 

этом случае ярок контраст от подхода господина 
Курченко собирать долги: «Вы живите как хотите 
или отдавайте предприятие в зачет долга». Такой 
подход и позволил олигарху чувствовать себя 
хозяином на территории ЛНР, и все это не без 
прямого участия Плотницкого и его пособников 
на Украине.

Как упоминалось выше, ТД «Нефтепро-
дукт», принадлежащий олигарху, занимается 
поставками ГСМ на территорию ЛНР, но мало 
кто знает, что это предприятие работает без 
лицензии. Очевидно, что все происходит с со-
гласия Плотницкого и верной ему прокуратуры. 
Если абстрагироваться от вышеизложенного, то 
такие поставки на территорию ЛНР являются 
контрабандными, то есть можно смело сделать 
вывод, что «ТД «Нефтепродукт» — генеральный 
поставщик контрабандного ГСМ на террито-
рию ЛНР». И ведь до этого никому в руководстве 
республики нет никакого дела, поскольку всех 
интересуют только сверхприбыли.

Помимо нелицензированных поставок ГСМ 
ТД «Нефтепродукт» осуществляет оптовые по-
ставки электроэнергии в республику. При этом 
с момента образования предприятия задолжен-
ность по заработной плате перед работниками 
электроэнергетической отрасли республики с 
июля 2016 года составляла порядка 50–80 млн 
рублей. И эта задолженность растет. Видимо, 
помогает «уникальный» опыт ТД «Нефтепродукт», 
который, продолжая грабить государственные 
шахты ЛНР (ГП «Антрацит») и поставляя добытый 
уголь на Новочеркасскую ГРЭС, оставляет раз за 
разом шахтеров без зарплаты. 

ТД «Нефтепродукт», занимаясь вопроса-
ми электроэнергии, ни копейки не вкладыва-
ет в развитие отрасли и ее инфраструктуры. 
Если говорить о готовности республики к зиме, 
то ситуация складывается критическая — ни 
трансформаторы, ни линии электропередачи не 
прошли должной подготовки, так называемый 
планово-предупредительный ремонт. Кто будет 
работать, когда на предприятии нет необходимых 

материальных ресурсов, а заработную плату вы-
плачивают, когда решит «хозяин» Курченко или 
«папа» Плотницкий?! В зимний период это может 
привести к отключению целых сел и городов. 

При этом следует отметить, что деньги, ко-
торые поступают в «Нефтепродукт» за электро-
энергию, удивительным образом направляются 
на закупку новых партий ГСМ. Налицо нецеле-
вое использование средств, так как 51% ООО 
«ТД «Нефтепродукт» принадлежит ЛНР или же 
Плотницкий это знает и сознательно одобряет 
подобную схему работы предприятия. Наиболее 
вероятен второй вариант, так как молчат все: и 
прокуратура ЛНР, и финансово-контрольные 
органы республики. Наверное, через какое-то 
время это будет большим «удивлением» и кому-то 
нужно будет понести за это ответственность. 

Как это скажется на общественно-
политической ситуации в республике — ответ 
очевиден. 

И вновь возникает вопрос: действует ли Кур-
ченко исключительно в привычных ему преступ-
ных целях, для своего личного обогащения или 
при помощи действующего главы ЛНР работает 
на Украину? Ведь Киев может воспользоваться 
любой нестабильностью для реализации своих 
планов.

Происходящее сейчас в ЛНР — как минимум 

измена Родине. При этом Игорь Венедиктович 
не упускает ни одной возможности оказать 
«дружескую» услугу олигарху-мошеннику Сер-
гею Курченко. Не так давно в ЛНР по поручению 
Плотницкого было заблокировано движение по 
железной дороге. Дело в том, что у Курченко за-
ключен крупный договор о поставке дизельного 
топлива на украинские предприятия. Курченко 
поставки осуществить в установленные сроки 
не удалось (возникли трудности финансового 
характера с оптовиками), и блокировка дороги 
пришлась как никогда кстати. Тут и господин 
Курченко остался в стороне, получается, что не 
по его вине задержки.

История с «ТД «Нефтепродукт» в ЛНР на-
поминает историю в прошлом с поставками 
газа в ДНР. Тогда СМИ писали, что после ухода 
господина Курченко с территории ДНР у пред-
приятия «Донбассгаз» остались многомиллиард-
ные долги, а республике досталась полностью 
разваленная отрасль. 

Возможно, этого и добиваются «друзья» 
Плотницкий и Курченко на территории ЛНР, только 
не в масштабах отрасли, а целого государства. 
Как говорил Остап Бендер: «Финансовая про-
пасть самая глубокая из всех пропастей, в нее 
можно падать всю жизнь».

Анна СЕРГЕЕВА.

НАРОД 
ПОТЯНУЛСЯ  
ЗА ДОЛЛАРОМ 
Россияне  
опасаются резкого  
ослабления рубля
Наши сограждане кинулись скупать 
валюту. Пик покупки пришелся на сен-
тябрь и октябрь. По данным Росстата, в 
эти осенние месяцы население тратило 
на приобретение долларов и евро 5,4% 
от своих доходов. В последний раз рос-
сияне так активно закупалось валютой 
16 декабря 2014 года — в знаменитый 
«черный вторник». Тогда на торгах курс 
доллара поднимался выше 80 рублей, 
а курс евро переваливал за 100. Как 
поясняют эксперты, теперь граждане 
повторяют модель поведения двухго-
дичной давности, опасаясь очередной 
девальвации «деревянного». Ну а наибо-
лее состоятельные прикупают валюту на 
новогодние праздники, которые плани-
руют встретить за границей. 

Рубль лихорадит уже почти два с половиной 
года. Причем периоды стремительного падения 
быстро сменяются относительным укреплением. 
В памяти россиян до сих пор живы сумасшедшие 
очереди за долларами и евро двухгодичной дав-
ности. Кстати, как показывает валютная стати-
стика, самыми «черными» для рубля традиционно 
являются август и декабрь-январь. Например, в 
декабре прошлого, 2015 года «зеленый» стоил 
немногим более 64 рублей. Однако в январе он 
уже пробил отметку в 77 рублей. 

Поэтому наученные горьким опытом минув-
ших лет граждане предпочитают подстраховаться 
и прикупить валюту про запас, хотя формальных 
поводов для валютного ажиотажа в настоящее 
время не видно.

Правда, покупательской активности спо-
собствует нынешний курс: этой осенью доллар 
обновил годовые, а евро — 15-месячные мини-
мумы. «Любое укрепление российской валюты 
служит сигналом для населения о возможно-
сти закупиться относительно дешевыми евро 
и долларами», — поясняет «МК» аналитик АЛОР 
БРОКЕР Кирилл Яковенко. 

По данным Росстата, в сентябре и октябре 
они тратили 5,4% от своего дохода на покуп-
ку валюты. Причем их не останавливали даже 
постоянно «худеющие» кошельки. Например, в 
октябре 2016 года реальные располагаемые до-
ходы населения в годовом выражении снизились 
на 5,9%, а среднемесячная начисленная номи-
нальная заработная плата составила чуть более 
36,2 тыс. рублей. Из них, согласно статистике, 2 
тысячи рублей в среднем россияне потратили на 
покупку «зеленых». 

«Такое поведение граждан можно охаракте-
ризовать как недоверие к национальной валюте 
и нежелание хранить свои сбережения в рублях», 
— полагает аналитик ГК Forex Club Ирина Рогова. 
Впрочем, по ее словам, приобретают валюту 
наши соотечественники также и в преддверии 
новогодних каникул. «Однако доля тех, кто пла-
нирует их провести за рубежом, существенно не 
увеличивается в последние 2 года. В прошлом 
году таковых было 5% населения, а в 2016-м ожи-
дается 4%. Тем не менее те, кто подобную поездку 
запланировал, конечно, предпочитают запастись 
валютой заранее», — отмечает эксперт.

Как прогнозируют специалисты валютного 
рынка, ближе к новогодним праздникам курс дол-
лара вырастет. Однако ожидать экстремального 
роста на десятки процентов, как было в конце 
2014-го, не стоит. «Страны ОПЕК договорились о 
сокращении и заморозке объемов добычи нефти 
на полгода. А это уже повод рублю укрепляться. 
Если страны еще и будут придерживаться взятых 
на себя обязательств по квотам на добычу, тогда 
нефть может стабилизироваться в районе 55–60 
долларов за баррель. А это уже дает возможность 
национальной валюте еще укрепиться — по край-
ней мере до 60–61 рубля за доллар», — считает 
Ирина Рогова. 

Кроме того, по словам экспертов, возлага-
ются надежды на потепление отношений между 
Россией и Западом, что может привести хотя 
бы к частичному снятию санкций. Впрочем, со-
храняются и риски. В частности, доллар может 
вырасти, если Федеральная резервная система 
США будет и далее повышать базовую ставку. 

А крепкий «зеленый» грозит ростом себе-
стоимости и снижением прибылей для россий-
ских предприятий, которые зависят от импортных 
комплектующих. В результате инфляция будет не 
замедляться, как сейчас надеется Банк России, 
а ускоряться. 

Впрочем, все эти расклады больше вол-
нуют специалистов. Обычные граждане, если 
верить статистике, предпочитают на все риски 
отвечать традиционно — сберегая свои кровные 
в долларах. 

Ирина БАДМАЕВА. 

ЖИВОДЕРЫ РАЗБУДИЛИ ДЕПУТАТОВ:  
В ГОСДУМЕ ВСПОМНИЛИ О ЖИВОТНЫХ
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Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Президент 
Франции Франсуа 

Олланд принял Патриарха 
Московского и всея Руси 
Кирилла. Встреча прошла в 
Елисейском дворце в Париже, 
а темами 40-минутной беседы, 
как сообщается, стали 
защита христиан на Ближнем 
Востоке и миротворческие 
усилия церкви на Украине. 
Напомним, днем ранее глава 
Русской православной церкви 
освятил новый кафедральный 
православный Троицкий 
собор в центре французской 
столицы.

КАДР

УТРАТА

ВИЗИТ

СТАТИСТИКА

Делегация Союза журна-
листов и писателей с Кубы 
(председатель Пись-
менного пресс-сектора 

Джоэл Гарсия, председа-
тель Союза в провинции 
Пинар-дель-Рио Феликс 
Темерез, председа-

тель Союза в провинции 
Сантьяго-де-Куба Лурдес 
Мария Палау и др.) побы-
вала в гостях в редакции 
«МК». В это объединение 
входит около 5 тыс. журнали-
стов. С коллегами с Острова 
свободы встретился главный 
редактор «Московского 
комсомольца», председатель 
Союза журналистов Москвы 
Павел Гусев. Кубинские и 
российские журналисты 
поделились друг с другом 
опытом работы, рассказали 
о своих профессиональных 
успехах и проблемах. Особо 
гости с Кубы поблагодарили 
российские СМИ за собо-
лезнования, выраженные в 
связи с недавней кончиной 
Фиделя Кастро.

В Алма-Ате скон-
чался предсе-
датель Ислам-
ского комитета 
России Гейдар 
Джемаль, 
ему было 69 
лет. «Он вел 
очень большую 
общественную и 
просветительскую 
работу, много ездил по 
регионам и за пределы Рос-
сии. Последняя такая поезд-
ка была в Казахстан, где он 
ушел от нас, — сказал «МК» 
муфтий Альбир хазрат 

КРГАНОВ. — У него 
была полемика с 

мусульманским 
духовенством: 
Джемаль ино-
гда высказы-
вал достаточно 
спорные 

тезисы — на-
пример, по во-

просам суннизма и 
шиизма или относи-

тельно понимания традици-
онного ислама. Не все, мягко 
говоря, разделяли его точку 
зрения, но еще сам пророк 
Мухаммед с благословения 

Всевышнего говорил, что 
«когда есть разные мнения — 
в моей умме это милость», и 
нужно находить правильные 
решения в споре». «Джемаль 
никого не агитировал за 
ислам — меня, например, не-
возможно на что-то сагити-
ровать, но он многое разъяс-
нял, — вспоминает Эдуард 
ЛИМОНОВ. — Однажды я 
с ним ездил в Казань, мы 
посещали различные мечети, 
нас принимали знаменитые 
богословы, Гейдара и на ули-
цах постоянно узнавали».

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте 

ВОПРОС К РОССИЯНАМ: СЧАСТЛИВЫ ЛИ ОНИ? По данным ВЦИОМ

Ноябрь 
2016 года

Октябрь 
2015 года

Ноябрь
2014 года
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УМЕР ГЕЙДАР ДЖЕМАЛЬ

«МК» ПОСЕТИЛИ КУБИНСКИЕ КОЛЛЕГИ
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Еще один российский само-
лет, выполняющий боевые 
задачи в Сирии, потерпел 
аварию при посадке на 
авианосец «Адмирал Кузне-
цов». Как сообщили в Мино-
бороны РФ, российский Су-33 
при посадке на авианосец 
выкатился за пределы палубы. 
Инцидент произошел из-за 
обрыва троса аэрофинишера. 
Пилот истребителя успел ката-

пультироваться, его доставила 
на борт поисково-спасательная 
служба. Здоровью летчика 
ничего не угрожает. Напомним, 
что 14 ноября при заходе на 
посадку на авианосец потерпел 
аварию истребитель МиГ-29, 
выполнявший тренировочный 
полет. Из-за технической неис-
правности самолет упал в не-
скольких километрах от крей-
сера. Летчик, пилотировавший 

МиГ-29, катапультировался и 
не пострадал. Корабли группы 
Северного флота во главе с 
тяжелым авианесущим крей-
сером «Адмирал Кузнецов» в 
середине ноября завершили 
переход в Средиземное море 
и начали маневры у берегов 
Сирии. 15 ноября истребители 
Су-33 с авианосца впервые 
нанесли удары по позициям 
террористов.

Две медсестры погибли 
в результате обстрела 
боевиками российского 
мобильного госпиталя, 
развернутого в Алеппо 
для оказания помощи 
жителям города. За жизнь 
еще одного медика сейчас 
борются врачи. Как заявил 
официальный представитель 
Минобороны РФ генерал 
Игорь Конашенков, ЧП 
произошло в понедельник, 
5 декабря. С 12.21 до 12.30, 
во время приема местных 
жителей, медицинский 
городок мобильного госпи-
таля Минобороны в Алеппо 

подвергся артиллерийскому 
обстрелу боевиков. Обе жен-
щины погибли в результате 
прямого попадания мины в 
приемное отделение госпи-
таля. Пострадали и местные 
жители, прибывшие на прием 
к врачам. Конашенков под-
черкнул, что в Минобороны 
понимают, от кого точные 
данные и координаты именно 
приемного отделения рос-
сийского госпиталя в момент 
начала его работы получили 
боевики. «Поэтому вся от-
ветственность за убийство 
и ранения наших медиков, 
оказывавших помощь детям 

Алеппо, лежит не только на 
непосредственных испол-
нителях, то есть боевиках 
«оппозиции». Кровь наших 
военнослужащих лежит и 
на руках заказчиков этого 
убийства. Тех, кто создал, 
выпестовал и вооружил этих 
зверей в человеческом обли-
чье, назвав их для оправда-
ния перед своей совестью и 
избирателями «оппозицией», 
— да-да, на вас, господа, 
покровителях террористов 
из США, Великобритании, 
Франции и прочих сочувству-
ющих им стран и образова-
ний», — заявил Конашенков.

ЧП

ПОТЕРИ

СУ-33 АВАРИЙНО ПРИЗЕМЛИЛСЯ НА АВИАНОСЕЦ «АДМИРАЛ КУЗНЕЦОВ»

ЖЕНщИНы-МЕДИКИ ПОГИБЛИ В АЛЕППО

Архитекторы столичного 
метрополитена продол-
жают делать все для того, 
чтобы москвичи не чув-
ствовали себя подземны-
ми жителями. Новая стан-
ция Калининско-Солнцевской 
линии «Солнцево» будет бук-
вально затоплена солнечным 

светом. Для этого в стенах и 
крыше входного павильона 
предусмотрены специальные 
отверстия, которые пустят 
по его стенам настоящих 
солнечных «зайцев». В от-
делке интерьера станции 
превалируют белый и желтый 
цвета, а стеклянные вставки 

будут отражать солнечный 
свет, попадающий под землю 
через специальные световые 
колодцы. Поднимающихся 
на эскалаторе пассажиров 
встретит оптическая иллюзия 
— диск солнца, на самом деле 
нарисованный на нескольких 
плоскостях кассового зала.

ГОРОД

В МЕТРО ВЗОЙДЕТ СОЛНЦЕ

Комитет Госдумы по бюд-
жету и налогам подгото-
вил поправки ко второму 
чтению законопроекта о 
федеральном бюджете на 
2017–2019 годы. Согласно 
им, в будущем году дотации 
Чечне останутся на уровне 
2016 года и составят более 40 
млрд рублей. Не изменится 
также финансовая поддержка 
Крыму. Республика получит 
из федерального бюджета 
более 37 млрд рублей. До-
тации остальным регионам 
России вырастут примерно 
на 15%. «Дотации распреде-
ляются в зависимости от по-

требности регионов с целью 
обеспечить экономический 
рост. Речь идет о разрешении 
социальных проблем, таких 
как высокий уровень без-
работицы. Например, в Чечне 
он оценивается в 15,9%, что 
ниже, чем в Ингушетии, где 
она, по данным Росстата, 
превышает 30%. Но все же 
это почти втрое выше, чем в 
среднем по России. В целом 
республики Кавказа находят-
ся в числе лидеров анти-
рейтинга по безработице. 
Причем местное население 
преимущественно испове-
дует ислам, что создает 

достаточно высокие риски 
распространения радикаль-
ных идей среди незанятых 
граждан. Таким образом, 
нарастание социальной 
напряженности в регионе 
традиционно принято гасить 
дотациями, которые позволя-
ют создавать новые рабочие 
места. Что касается Крыма, 
то здесь причины ровно те 
же — поддержка населения, 
оказавшегося в результате 
антироссийских санкций 
Запада в сложном положе-
нии», — комментирует «МК» 
аналитик АЛОР БРОКЕР 
Алексей АНТОНОВ. 

получат Чечня и Крым из бюджета в 2017 году
ПОЧТИ ПО 40 МЛРД РУБЛЕЙ
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Активисты Антимайдана встретили Алексея Навального в Кирове и вручили 
ему ватник с надписью «Леша — вор».
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Потому что до сих пор никто не 
сказал ни слова о состоянии до-
рожного покрытия, о выбоинах на 
нем, о работе дорожных служб, не 

ликвидировавших обледенение. Хотя местные 
жители рассказывают, что участок трассы, на 
котором произошла катастрофа, давно считается 
крайне опасным. Но ведь водителя обвинить 
легче, чем представителей власти, не обеспе-
чивших нужное состояние дороги… 

То же касается и сопровождения автомоби-
лями ГИБДД. Оно изначально законодательно 
не предусмотрено для одного-двух автобусов, 
перевозящих детей. Ну, так вот получилось: для 
«слуг народа» предусмотрено, а для детей — 
нет. Правда, некоторые особо ответственные 
организаторы детских поездок все-таки как-то, 
используя личные связи, договариваются с га-
ишниками. Но, как нам рассказал источник в 

ГИБДД, их сотрудники делают это на свой страх 
и риск. Потому что могут получить за это по шап-
ке, если вдруг срочно понадобятся для какой-то 
операции.

«Да и вообще, — сказали нам в ГИБДД, — 
разве на все детские перевозки напасешься со-
провождающих автомобилей!»

Напасешься! Я даже подскажу, где их взять. 
Они часами и сутками стоят вдоль трасс, а их 
красивые полнокровные экипажи интересуются 
у водителей проезжающих мимо машин: «Вы-
пивали когда?» Или замеряют скорость этих са-
мых машин. Зачем, спрашивается, ее замерять 
вручную, если для этих целей давно использу-
ют видеокамеры? Уж сколько раз говорилось о 
коррупционной составляющей таких действий 
— а воз и ныне там, вернее, не воз, а дорожно-
патрульные автомобили. Простаивают — в пря-
мом смысле слова.

А еще вызывает неподдельный интерес мол-
чание главной защитницы детей России Анны 
Кузнецовой. В связи с гибелью 10 ребят — лишь 
несколько дежурных слов: «Нужно определить 
ответственное лицо за перевозки детей на со-
ревнования, культурные и иные массовые ме-
роприятия». О деятельности Анны Юрьевны в 
течение уже трех месяцев с момента назначения 
на должность вообще практически ничего не из-
вестно. Скромность, конечно, девушек украшает, 
но не до такой же степени… Ей все-таки зарплату 
платят на наши налоги.

На сайте Уполномоченного по правам детей 
есть отчет о ее действиях: участвует в каких-то 
конференциях, кого-то чем-то награждает… Мне 
удалось увидеть лишь два случая, к которым 
Кузнецова оказалась причастна: это жестокое 
обращение с сиротой в московском детдоме и 
конфликт россиянки, проживающей в Финляндии 
с финскими органами опеки, изъявшими детей 
из ее семьи.

Что ж, по-прежнему главные проблемы на-
ших детей остаются за рубежом…

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

В страшном ДТП под Ханты-Мансийском 
вместе с детьми погибли два талантливых 
тренера — Татьяна Тихонова и Ирина Кима-
кина. Еще один наставник команды, Оксана 
Некрушец, получила травму ноги; ее сын 
Тимофей, к сожалению, погиб.
О погибших тренерах рассказали «МК» их 
сокурсники, друзья и коллеги по Нефтею-
ганскому центру «Сибиряк». 

Тренеру Татьяне Тихоновой было только 25 
лет. Она родилась в Нефтеюганске. Была мастером 
спорта по спортивной акробатике. 

— Таня была очень открытой, интересной 
девушкой. Но была в ней одна особенность. В 
подруги себе она выбирала девочек, с которыми 
мало кто общался, пытаясь тем самым поддер-
жать их, — рассказывает Елена, которая вместе 
с Татьяной училась в нефтеюганском колледже на 
экономиста. — В группе у нас не было ни одного 
человека, который бы ее не любил. Колледж мы 
окончили 7 лет назад. А у меня до сих пор сохрани-
лись о ней самые теплые воспоминания. Таня — это 
человек, который всегда добивался своих целей. 
Я знаю, что она стала очень хорошим тренером. 
Работала без выходных и праздников, с утра и до 
самой ночи. Дети ее просто обожали…

После колледжа Татьяна уехала в Набереж-
ные Челны, где поступила в Поволжскую госу-
дарственную академию физической культуры, 
спорта и туризма. 

— Таня была очень веселой и прилежной де-
вушкой, — рассказывает Булат, который учился с 
ней в одной группе. — Она очень много време-
ни уделяла учебе, окончила институт с красный 
дипломом. 

Сокурсники говорят про Таню Тихонову: «Она 
была честью и совестью нашей группы. Всегда 
давала списывать, всегда помогала. Никогда ни-
кого не сдавала».

— Татьяна окончила академию в 2014 году и 
какое-то время работала тренером по акробатике 
в Набережных Челнах, а потом уехала в Нефтею-
ганск и продолжила карьеру тренера уже у себя 
на родине, — рассказывает Ксения. — Я всегда 
удивлялась ее отзывчивости. Она готова была по-
мочь даже незнакомым людям. А тренером стала 
просто великолепным, большим специалистом в 
своем деле. 

Коллеги, вспоминая Татьяну Михайловну, 
говорят: «Это человек-скала. Очень надежная, 
со своими принципами. Для своих воспитанников 
она была как мама. За день до трагедии она ор-
ганизовала отъезд в Нефтеюганск группы детей, 
которые уже закончили соревноваться. И они не 

попали в аварию».
Таня была не замужем. На странице в соци-

альной сети у нее стоит статус: «Мужчина никогда 
не отпустит ту, которая ему дорога. И никогда не 
даст ей уйти. Остальное — пустые слова».

— У нас с Таней могли быть отношения, мы 
познакомились с ней через нашего преподава-
теля Валентину Викторовну Косулину, но судьба 
нас развела, — говорит Андрей, который сейчас 
тренирует детскую футбольную команду. — Таня 
была студенткой очень серьезной, хорошо училась. 
Я играл в команде КВН. Мы нередко перебрасы-
вались шутками, она, кивая на меня, говорила: «А, 
кавээнщик, лоботряс…» Я в ответ шутил: «Мелкая 
вредина». На самом деле Таня была очень позитив-
ным человеком с хорошим чувством юмора. Мы 
не состоялись как пара. Я вынужден был уехать 
из Набережных Челнов, надо было зарабатывать 
деньги, чтобы учиться в аспирантуре. А потом я 
узнал, что Таня вернулась в родной Нефтеюганск. В 
последние два года мы общались только в соцсети, 
поздравляли друг друга с праздниками…

Друзьям в соцсети Татьяна с радостью сооб-
щила, что 30 ноября они отправляются на откры-
тый чемпионат и первенство Ханты-Мансийского 
округа по спортивной акробатике. 

— Таня так радовалась успехам своих вос-
питанников! Постоянно выкладывала на своей 
страничке фотографии с соревнований, где ее 
спортсмены показывали достойные результаты, 
— рассказывает Вероника. — Мы ее поздравляли! 
Никто сейчас не верит, что Тани больше нет… 

Второй погибший наставник — старший 
тренер-преподаватель по спортивной акроба-
тике Ирина Густавовна Кимакина, которой было 
60 лет. 

— Ирина — наша гордость, — рассказывают 
коллеги. — В спортшколу она пришла работать 

в далеком в 1982 году, почти 35 лет назад. За 
эти годы подготовила более 50 мастеров спорта 
России и 5 мастеров спорта международного 
класса. Ее воспитанники становились призерами 
первенства мира. 

— Ирина — не местная, она родом из Джам-
бульской области, из Казахстана, — рассказывает 
ее подруга Галина. — В 1977-м она окончила Ин-
ститут физической культуры. Занималась прыж-
ками на батуте, входила в сборную Казахстана 
по этому виду спорта. Потом стала серьезно за-
ниматься акробатикой. Постоянно была на сборах 
и соревнованиях. Выйдя замуж, переехала жить 
в Нефтеюганск. Начинала работать учителем в 
школе, а потом пришла работать тренером по 
спортивной акробатике в детско-юношескую спор-
тивную школу при Дворце спорта. В 1996 году ее 
признали лучшим тренером Ханты-Мансийского 
округа. Вы бы знали, как она гордилась своими 
девочками: Таней Мусатовой, Яной Горной и Аней 
Лаптевой — их тройка вошла в десятку сильней-
ших в России.

Спортсмены с Ириной порой проводили вре-
мени больше, чем с родителями. На сборах, по 
вечерам, она читала подросткам Джека Лондона. 
Была у нее любимая книга — «Любовь к жизни». 
Ирина учила своих воспитанников не трусить, не 
сдаваться, не отступать. Она сама была хрупкой на 
вид, но сильной воли женщина. Еще и трех дочек 
воспитала-подняла — все они стали спортсмен-
ками, мастерами спорта, завоевывали золотые 
медали на чемпионатах мира. 

На своей страничке в социальной сети работ-
ников образования Ирина Густавовна выставила 
в качестве статуса высказывание Монро: «Если 
я хочу, значит, я могу. Если не могу, значит, мало 
хочу». 

Коллеги перечисляют титулы Ирины Кима-
киной: «Мастер спорта, судья республиканской 
категории по акробатике, отличник физической 
культуры и спорта Российской Федерации». И с 
грустью говорят: «Многое успела, а сколько еще 
бы могла дать ребятам…»

Друзья рассказывают, что Ирина часто шила 
своим воспитанникам купальники для спортивной 
акробатики. Это ее увлечение разделяла тренер 
и подруга Оксана Михайловна Некрушец, кото-
рая пострадала в аварии. Оксана проработала 
в детско-юношеской спортивной школе 22 года. 
Сейчас она находится в больнице. Коллеги и друзья 
желают ей скорейшего выздоровления.

 Светлана САМОДЕЛОВА.

Я родился в Москве в 1978 году, а более-
менее внятно осознавать происходящее в 
мире начал со второй половины 80-х. Это была 
уже горбачевская перестройка, а по-простому 
— закат великой страны. Идеологическая 
инерция у строящегося десятки лет СССР была 
самая что ни на есть качественная. Особенно в 
части работы с молодежью и детьми: я помню 
жуткие сирены в пионерском лагере, посвя-
щенные атакам на Хиросиму и Нагасаки, дикие 
инсталляции ядерного гриба, «Зарницу» не 
только с муляжами «калашей», но и костюмами 
химзащиты и противогазами. Помню журнал 
«Крокодил» с замечательными карикатурами 
на программы «Звездные войны» и СОИ. И 
эти слова про гонку вооружений, разрядку, 
Рейкьявик, поцелуи с Тэтчер и обнимашки 
Горбачева с Рейганом — самым ужасным че-
ловеком на планете Земля, желавшим нас 
всех уничтожить.

В начале 90-х вдруг этой опасности не 
стало, и мы вступили в эпоху большой дружбы 
со всем миром, стали ему подражать. Но мы, 
по сути, все так же жили в парадигме одной-
единственной советской планово-убыточной 
экономической реальности под названием 
«цена на нашу сибирскую нефть». Ибо рефор-
мы, о которых нам сообщили на рубеже 1991–
1992 годов, были вовсе не экономическими 
реформами, а лишь передачей общественной 
советской государственной собственности в 
адрес нескольких ушлых ребят.

Из нефтегазового планово-убыточного 
Советского Союза, но с лидерством в науке и 
космосе, паритетом в военно-промышленном 
комплексе и некоем подобии социального 
равенства, мы превратились в глазах всего 
мира в «региональную державу», от которой 
один за другим отползали наши старые друзья 
— соседи по Варшавскому блоку, постсовет-
скому пространству, братские народы. Наша 
экономическая «мощь» скукожилась до 1,7% 
мирового ВВП, и то наполняемого лишь за счет 
выкачивания самых легкодоступных пластов 
нефтяных скважин.

Наша страна окружена по своему периме-
тру откровенно антироссийскими режимами. 
Страны Балтии уже в НАТО, Польша разме-
щает на своей территории системы ПРО и 
строит антироссийский проект Междуморье. 
Украина, Молдова и Грузия разорвали все 
сколько-нибудь существенные экономические 
отношения с Россией, зависимы от США и 
ЕС, стремясь к максимальной интеграции на 
Запад, полностью отвергая через свои СМИ 
желание существенной части населения к 
дружбе и торговле с Россией. Батька торгуется 
с нами в лучших традициях восточного базара, 
не стесняясь шантажировать нас своим раз-
воротом на Запад, Восток, Юг, МВФ, да куда 
угодно — к тому, кто залатает дыру в бело-
русской экономике на срок его пожизненного 
президентства.

Государства Средней Азии поделены 
между США и Китаем без участия России. На 
их территориях размещаются американские 
военные базы для подлетов к Афганистану, 
контроля России и полуострова Индостан. 
Осталась Армения — наш последний со-
юзник, которого поджигают все последние 
годы, и в особенности в нынешнем 2016-м: 
апрельская война в Нагорном Карабахе, за-
хват заложников…

На фоне всей этой печальной реальности, 
возникшей после нашего Крыма и поддержки 
ополченцев на Донбассе в 2014 году, США 
фактически выдавили нас в вынужденный 
восточный разворот к Китаю — президент 
Путин выдвинулся в Пекин заключать ряд 
соглашений, пылившихся на полках с начала 
90-х годов.

Прошло два с половиной года, но этот 
разворот не дал нам ничего, кроме попытки 
демонстрации независимости России от За-
пада в союзе с Китаем. Запад это не впечат-
лило. Не впечатлило и Китай, для которого 
мы, истощенные, являемся лишь террито-
рией для выкачивания ресурсов. Учитывая 
скорость и качество развития экономики и 
технологической независимости Китая, наши 
территории вскоре станут предметом сделки, 
и не за горами их отчуждение в пользу полу-
торамиллиардного работящего китайского 
населения.

Когда мы поняли, что наш разворот на 
Восток не вызвал у США напряжения и понятие 
«бензоколонка» из их лексикона не вышло, нам 
вынужденно пришлось принять участие в аме-
риканской гибридной войне современности на 
территории Ближнего Востока с созданными 
американцами совместно с союзниками в лице 
Саудовской Аравии и Катара террористиче-
скими организациями. Не принять участие 
означало бы потерять газотранспортные пути, 
определяющие наши единственные остав-
шиеся экономические интересы, лишиться 
даже подобия союзников на Ближнем Востоке 
и в Закавказье, подставить свой Северный 
Кавказ под орды террористов, вооруженных 
американским оружием и заправленных своей 
нефтью, отжатой у нашего последнего союз-
ника на территории — Башара Асада.

«Антитеррористическая коалиция» во 
главе с США напрямую начала противостоять 
России. Турция сбивает наш боевой самолет, 
их бородачи вероломно расстреливают наших 
летчиков, обстреливают наш военный корабль, 
военнослужащие американской армии воюют 
в непосредственной близости к ВКС России, 

бандформирования, умеренная оппозиция, 
военные соединения сопредельных госу-
дарств — все в этой каше способно пере-
расти конфликт, ведущий к главной мировой 
угрозе — Третьей мировой войне.

Но неожиданно на президентских выбо-
рах в США побеждает Дональд Трамп, делаю-
щий реверансы Путину. На международной 
арене замаячили перемены. Главной заботой 
США сейчас и на перспективу является Китай, 
зависимость от которого и у американцев, и 
у всего мира превратилась в крайне опасную 
форму. И самое важное — Китай готовится к 
гибридным войнам современного типа, не уча-
ствуя в них, а лишь наблюдая за участниками 
этого процесса. Наблюдает и делает выводы, 
наращивая военные расходы (сейчас бюджет 
китайской армии более чем в два раза пре-
восходит бюджет Российской армии).

В следующем году общие расходы феде-
рального бюджета, из которого финансирует-
ся и наша оборона, будут сокращены на 9%. 
И поделать с этим при нынешнем состоянии 
экономики ничего нельзя. Поэтому экономи-
ческие реформы, проводимые в экстренном 
порядке, нам необходимы не только для вос-
становления и улучшения качества жизни 
населения (что, несомненно, архиважно), 
но и для того, чтобы окончательно не стать 
очередным штатом, пригодным лишь для вы-
качивания сырья без перспектив на достой-
ное развитие. Как бы нам ни хотелось жить 
в прекрасном добром мире, но реальность 
сурова и напоминает жизнь зверей в лесу: 
слабый очень быстро становится добычей 
для сильного хищника.

Этот бесконечный хаос не сможет быть 
разрешен без колоссального напряжения 
мускулов всех участников. Мир требует из-
менения правил игры и предлагает России 
два сценария. Первый — китайский вектор в 
политике и экономическом прожирании своих 
ресурсов, с риском полной утраты своего 
некогда великого геополитического статуса. 
Наш восточный друг не строит долгосрочные 
союзы, ибо считает себя исключительной 
исторической нацией с одними неверными 
вокруг. Не получим мы защиты от нынешнего 
политического противника — США и стран 
Евросоюза. В случае начала войны мы либо 
будем сметены западной военной машиной, 
либо сторонам придется задействовать ядер-
ное оружие, которым активно бряцают все 
после Крыма-2014. Итог предположить не 
сможет даже самый прозорливый фантаст и 
футуролог. Если мы отказываем Трампу в его 
предложении совместно сдерживать Китай, 
то сроки начала этого конфликта уже не за 
горами. Это 2018 год с финалом президент-
ского политического цикла в России, когда 
давление будет многократно усилено.

В случае же разворота на Запад мы мо-
жем рассчитывать на совместное с ними вы-
таскивание со дна нашей экономики. Можем 
говорить и об усилении нас на постсоветском 
пространстве, болезненные вопросы Крыма и 
Украины перестанут занимать особое место в 
международной повестке, и нам удастся пере-
запустить торгово-экономическое отношения 
с Евросоюзом — нашим принципиальным 
торговым партнером. Взамен мы будем вы-
ставлены на амбразуру непростых отношений 
с Китаем — по всей длине нашей 700-киломе-
тровой границы. Но мы выиграем время для 
накачивания своих реальных экономических и 
военных мускулов. Да, эта опять будет драка 
за счет России, но это неизбежная расплата 
за предательскую позицию политического 
руководства нашей страны 80–90-х годов, 
заложившего эту опасную военную мину.

Текущие же бездействие правительства и 
отсутствие четкого плана по выходу из кризиса 
— преступная халатность уже в наше время. 
Сейчас мы кое-как нашли дополнительные 
800 млрд рублей, а вот в следующем году их 
уже может и не быть. Позиция чиновников тем 
более удивительна, что для начала реформ 
не нужно прикладывать сверхъестественных 
усилий. Начать можно с сокращения неэффек-
тивных расходов. Несколько нововведений в 
законы о госзакупках — и можно будет со-
кратить как минимум 1,5 триллиона рублей, 
уходящих сейчас по коррупционным схемам 
и просто на необоснованные товары и услу-
ги для живущих на широкую ногу ведомств. 
Пересмотр политики ЦБ и Минфина — и рынок 
наполнится доступными кредитами, столь 
необходимыми производителям и потреби-
телям. Плюс ко всему жесткий контроль за 
проводимыми реформами и цельная система 
планирования, рассматривающая в тесной 
взаимосвязи краткосрочный, среднесрочный 
и долгосрочный периоды. И вот тогда бюджет 
начнет пополняться за счет роста экономики и 
правительство сможет позволить адекватные 
расходы на оборону.

В любом случае, наш путь в рамках по-
пытки вернуть достоинство и уважение к себе, 
и внутри, и снаружи, требует от нас жертв, и 
мы понимаем, за что эти жертвы будут прине-
сены. Мир не сможет перейти нынешний хаос 
легко, и Россия, как обычно, станет главным 
участником этого перехода. Но это еще и наш 
шанс возродиться, чтобы обрести статус, по-
терянный за ХХ век.

Если еще на этой Земле останется место 
для возрождения.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

СЕГО ДНЯ: ТРАГЕДИЯ
“Московский коМсоМолец”   6 декабря 2016 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита ИСАЕВ,  
директор Института актуальной экономики
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С КЕМ ДРУЖИТЬ РОССИИ

«ВСЕ ДЕТИ 
В ОСНОВНОМ 
МОЛЧАЛИ»
Первым прибывший на 
место аварии автобуса 
спасатель рассказал  
о ходе работ

Первыми на место жуткой аварии, 
унесшей 4 декабря жизни 12 человек 
(10 из них — дети), прибыли специали-
сты 7-го отряда Федеральной противо-
пожарной службы (ФПС) МЧС России.
Замначальника службы пожароту-
шения майор Дмитрий Девочкин, 
выехавший на 926-м км трассы Ханты-
Мансийск — Тюмень, рассказал «МК» о 
масштабах бедствия, с которыми стол-
кнулись сотрудники ведомства и как 
продвигались спасательные работы.

— Дмитрий Олегович, насколько из-
вестно, непросто было добраться до са-
мого места трагедии…

— Да. ДТП произошло в 30 километрах 
от места нашей дислокации. Кроме расстоя-
ния были и другие сложности, в основном 
погодные: это снегопад, скользкие дороги. 
Также плотность автомобильного потока в 
городе была высока. До прибытия на ме-
сто аварии с момента поступления на пульт 
дежурного сигнала бедствия прошло около 
20 минут.

— Что увидели спасатели, когда при-
были на место ЧП? И за какую работу 
принялись в первую очередь?

— Когда приехали на место ЧП, на обо-
чине увидели пострадавших. Перевернутый 
автобус. Тут же принялись за остов автобуса. 
Задача стояла разобрать эту груду металла 
(а это была действительно искореженная 
груда) и найти там пострадавших, которые 
не могли самостоятельно выбраться.

— Там были такие?
— Да, почти сразу обнаружили в авто-

бусе девочку. Ее передали в карету «скорой 
помощи». Потом там же нашли женщину, по 
всей видимости, тренера. У нее был открытый 
перелом ноги. Мальчика — у него тоже пере-
лом ноги. Парня мы отдали греться в салон 
«УАЗа». Там он ждал прибытия «скорой».

— Народ, проезжавший мимо, 
помогал?

— Знаете, очень грамотно сработали 
сотрудники ГИБДД — они отсекли аварийный 
участок, таким образом огородили спасате-
лей от зевак, которые, как правило, мешают 
работам. Остановившиеся до приезда спаса-
телей неравнодушные граждане продолжали 
нам помогать. Их помощь очень пригодилась. 
Представляете, на улице до минус 20 граду-
сов было. И дети с ранениями самой разной 
степени тяжести…

— Сколько шли спасательные 
работы?

— Следствие с 16.00 и до утра рабо-
тало. Аварийные работы около пяти часов 
длились.

— Что произошло на самом деле, 
можно было установить на первый взгляд, 
по расположению автотранспорта? Рас-
сказывали ли что-нибудь участники 
ДТП?

— Насколько мне известно, там два тра-
ла шли друг за другом по встречной. Автобус 
по касательной задел первый трал. Затем 
произошло столкновение со вторым. С по-
страдавшими мы не разговаривали, потому 
что занимались своими прямыми обязан-
ностями. Все дети в шоковом состоянии 
находились, в основном молчали. Мы им 
пытались как можно скорее помочь, не до 
разговоров было…

Дарья ФЕДОТОВА.

Минобрнауки отменило 
решение о слиянии  
РГГРУ-МГРИ с Университетом 
нефти и газа им. Губкина

Как стало известно «МК», приказом Миноб-
рнауки №1501 от 30 ноября запланиро-
ванное ранее слияние Геологоразведоч-
ного университета с непрофильным ему 
«нефтяным» вузом отменено окончательно 
и бесповоротно. Тем самым один из ста-
рейших университетов России сохранит 
уникальную геологоразведочную школу и 
достойно отпразднует свое столетие.

В РГГРУ-МГРИ, о предполагаемом слиянии 
которого с Университетом имени Губкина не-
однократно писал «МК», сегодня не нарадуются 
счастливому известию об отказе Минобрауки 
от этого решения.

— Мы понимали всю сложность борьбы за 
сохранение своего вуза, но все же сделали все 
возможное и невозможное, чтобы этого слияния 
не произошло. И все вместе победили, — заяви-
ли «МК» в Геологоразведочном университете. 
— Сейчас мы испытываем огромное удовлет-
ворение от проделанной работы и счастливы, 
что один из старейших вузов России сможет в 
скором времени торжественно отпраздновать 
свой столетний юбилей.

Крайне важно решение об отмене слияния 
двух вузов и для всей геологоразведочной от-
расли, подчеркивают в РГГРУ-МГРИ:

— На съезде геологов, прошедшем в октя-
бре этого года, наш вуз был объявлен ведущим, 
базовым в геологоразведочной отрасли. Это 
высочайшее признание важности того, что 
мы делаем. И мы счастливы, что новое руко-
водство Минобрнауки продуманно подошло 
к непростой ситуации и смогло разобраться 
в сути дела.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ГЕОЛОГОРАЗВЕДОЧНЫЙ 
УНИВЕРСИТЕТ ОСТАВИЛИ ЖИТЬ

Стратегически верным все же будет разворот на Запад

c 1-й стр.
Виктория В. 12 лет. Ее страничка 
в соцсети ничем не примечательна. 
Вика была типичным подростком. 
Увлекалась аниме, любила прово-

дить время с подружками, грезила о первой любви. 
Последние статусы подростка в соцсети: «По-
ставил цель, добейся — и точка». По словам зна-
комых Вики, девочка всегда стремилась быть 
первой, будь то учеба, спорт или личные 
достижения.

— Вика была неоспоримым лидером в классе, 
— рассказывает одноклассник погибшей. — А еще 
она была очень веселой, мы называли ее зажига-
лочкой. Я даже не припомню, чтобы она грустила 
когда-нибудь. Но то, что никогда не плакала, — это 
точно. Если кому-то требовалась помощь в трудной 
ситуации, все бежали к Вике. Казалось, она готова 
была помочь всем. Вот такие, как Вика, полезут в 
огонь и в воду, если придется кого-то спасать. Не-
смотря на свой юный возраст, она ведь вытащила 
очень многих наших общих друзей из непростых 
личных передряг. И сейчас все одноклассники 
удивляются, ну почему же ее никто не спас? 

Темные джинсы, белые кеды, тельняшка, 
прямые каштановые волосы. Внешне — самая 
обыкновенная девчонка. 

— Мы знали, что она серьезно занимается 
акробатикой, но Вика почему-то никогда не хва-
сталась своими достижениями. На все расспросы 
отвечала: «Рано еще гордиться медалями, мне 
еще работать и работать», — вспоминает подруга 
погибшей. — Вика совсем не умела ссориться. 
Если была виновата, то первой бежала извинять-
ся. Нашим родителям о случившемся сообщила 
классная руководительница и попросила молиться 
за нее. Написала сообщение в нашей группе. Вы, 
наверное, не поверите, но на следующий день 
плакал весь класс. Да что там класс, вся школа. 
Нас даже пораньше с уроков отпустили. Вы не 
думайте, мы уже не такие маленькие, чтобы все 
просто переживать.

Когда прошла первая информация, что в раз-
бившемся автобусе могла находиться Виктория, 
все близкие девочки — учителя, знакомые, одно-
классники и их родители — кинулись звонить в 
службу спасения, в больницы, чтобы получить 
хоть какую-то информацию.

— Никто не знал, жива Вика или нет, — про-
должает девушка. — Достоверной информации 
не могли получить долго. Почти все однокласс-
ники легли спать под утро, так и не дождавшись 
новостей. Утром пришли в школу и увидели ее 
фотографию в холле. Родители Вики опознали 
ее быстро. Учителя пытались с ними поговорить, 
не получилось. Они до последнего верили, что их 
Вика не могла так погибнуть. 

Даша К. 11 лет. На заглавной фотографии 
в соцсети Даша разместила себя в спортивном 
купальнике, в том самом, в котором последний 
раз выступала на соревнованиях. Обозначила 
статус: «Соревки. Боль. Трени». Хрупкая девочка 
с темными длинными волосами и огромными ка-
рими глазами. На вид — лет девять, не больше. 
Из увлечений — аниме. 

— Даша очень хорошо рисовала. Часто го-
ворила: «Вот если не выйдет из меня чемпионки, 
стану модельером, буду придумывать одежду», — 
рассказывает подруга погибшей. — Она на полном 
серьезе училась по Интернету создавать одежду. 
Когда было время, сидела в специальной интернет-
программе «Стань великим кутюрье!». Видели 
бы вы ее альбом с нарисованными платьями. Уж 
лучше бы Дашка стала художником.

Даниилу П. было 14 лет. Последний раз 
заходил в соцсеть за несколько часов до гибели. 
Тогда же обозначил новый статус: «Навстречу 
преградам». Вряд ли на тот момент он мог даже 
предположить, с какой преградой столкнется их 
автобус.

— Мы над ним смеялись, когда видели его 
в блестящем костюме с партнершами, но Даня 
не реагировал на наши смешки, всегда находил 
нужные слова, чтобы остановить нас с подкола-
ми, — рассказывает приятель погибшего. — А в 
целом он был своим в доску. Увлекался, как все, 
компьютерными играми, автомобилями. Короче, 
классный парень был. 

Сейчас под фотографией Даниила в соцсети 

все больше комментариев: «Прости нас. Вернись, 
братан. Без тебя никак!» 

На одной из последних карточек Даниил со 
своей напарницей, 15-летней Зульфией Э. Чуть 
ниже комментарии друзей подростка: «Похоже, 
образуется новая пара». И ответ Даниила: «Мы 
просто близкие друзья».

— Зульфия тоже была в том автобусе. Она 
погибла не сразу. За ее жизнь долго боролись 
врачи, — говорит родственница погибшей. — Вы 
не представляете, каким она светлым была чело-
вечком. И очень мужественным. У нее ведь ранее 
и травмы серьезные были, сколько она падала. 
Но с болью справлялась, не ныла. Отказывалась 
бросить спорт. Мы до последнего верили, что она 
выкарабкается, выживет. У нее такая сумасшедшая 
тяга к жизни, она столько всего планировала успеть 
сделать. Я не знаю, как переживут трагедию ее ро-
дители? Мы пытались разговаривать с ее отцом, он 
только глотал воздух ртом. Ничего сказать не мог. 
Дело в том, что рядом с Зулей в автобусе сидела 
ее сестра Гавхар. За ее жизнь борются врачи. Де-
вочка в очень тяжелом состоянии. Близкие семьи 
молятся день и ночь за ее спасение. 

Одна из фотографий, опубликованная на 
страничке Зульфии, — три девочки, выполняющие 
акробатический этюд. Двоих из них нет в живых. 

13-летняя Регина Д. жила акробатикой. За 
много лет занятий не пропустила ни одной трени-
ровки. Преподаватели восхищались ее стремле-
нием к победе. Ее было не сломить. 

— Про нее все в один голос говорили: вос-
ходящая звезда. Она постоянно уходила с по-
следних уроков, чтобы не пропустить тренировки. 
Учителя относились с пониманием. Из нее могла 
получиться чемпионка, это точно. Она мечтала об 
Олимпиаде, — говорит подруга погибшей.

3 декабря, за день до трагедии, Регина опу-
бликовала статус на своей страничке в соцсети: 
«Декабрь, будь самым лучшим. Пожалуйста». 

На страничке погибшей сегодня несколько 

десятков сообщений: «Регина, вернись, прошу! 
Без тебя нам всем будет сложно. Ну как мы без 
тебя!»

— Регина скончалась не в первые минуты. 
Ее не было ни в списках живых, ни в списках по-
страдавших. Родители обрывали все телефоны 
с просьбой найти свою девочку. Они буквально 
сходили с ума. Мы все молились, мы верили, что 
Бог оставит ее нам, не заберет с собой, — говорит 
подруга погибшей. — На ее страничке мы писали 
каждые пять минут «Регина. Живи». Думали, что 
таким образом сможем вернуть ее к жизни, на-
деялись, что наши молитвы будут услышаны.

Арина С. 12 лет. На фотографиях в соцсети 
Арина выглядит совсем ребенком. Жизнерадост-
ным, счастливым. Одну из последних фотографий, 
где изображена команда юных акробаток, Арина 
подписала: «Великолепная шестерка».

Ее лучшая подруга оставила комментарий: 
«Самая искренняя девочка, самая талантливая, 
самая сильная, самая красивая. Она прожила 
всего лишь 12 лет, она могла бы прожить еще 
много лет. Но так распорядилась судьба. Это не 
честно, что умирают самые добрые люди и мы их 
больше никогда не увидим. Помню, как ты пре-
красно играла в футбол, помню, как ты прекрасно 
училась, занималась акробатикой, помню, что 
ты всегда висела на доске почета, а мы брали с 
тебя пример. Я никогда не забуду тебя. Ты всегда 
останешься в моем сердце».

— А ведь мы видели всех этих ребят еще 
в пятницу, — делится один из тренеров. — Они 
были такими счастливыми, веселыми. Фото-
графировались, прыгали, вертели сальто. 
Они строили планы, думали, как проведут 
выходные. Кричали: «Мы чемпионы!» и тут же 
поправлялись: «Ну, почти чемпионы». Созва-
нивались с родителями. Девчонки визжали в 
трубку: «Мы достойно выступили. Ждите нас 
с наградами». 

Ирина БОБРОВА.

«ВСТРЕЧАИТЕ НАС С НАГРАДАМИ»

«ШИЛА КУПАЛЬНИКИ  
ВОСПИТАННИКАМ, ЧИТАЛА КНИГИ»
Коллеги и друзья рассказали 
о погибших в аварии тренерах

...МЕСТА ГАИШНИКАМ НЕ НАШЛОСЬ

Татьяна Тихонова.

Ирина Кимакина.

Арина. Виктория. Кира. Регина. Даниил и Зульфия.
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  Олег БАСОВ

Декабрь обещает стать удачным 
месяцем для покупки автомобиля: 
по традиции именно перед ново-
годними праздниками банки и 
салоны открывают сезон щедро-
сти. Но в уходящем году надежды 
на новогодний ажиотаж могут не 
оправдаться. 

Кредитный бум
Несмотря на то что продажи автомобилей 

продолжают падать, в первом полугодии 2016 
г. наблюдался рост спроса на автокредиты. За 9 
месяцев продажи новых машин в России снизи-
лись на 13,3%, составив 1 147 670 шт. При этом 
количество выданных автокредитов за тот же 
период выросло на 2% по сравнению с аналогич-
ным периодом 2015 г., объемы автокредитования 
выросли на 16% (или на 17,20 млрд руб.).

За счет льготных кредитов было реализова-
но более 215 тыс. машин. То есть почти каждый 
пятый автомобиль в стране был реализован по 
программе государственного субсидирования 
ставок. Покупки автомобилей являются баро-
метром экономического состояния страны. И 
без господдержки этот рынок покинули бы не 
только американские бренды. Пока котировки 
«Аэрофлота» выходят на исторический максимум, 
акции «АвтоВАЗа» торгуются в 4 раза ниже, чем 
6 лет назад. И это при том, что продукция волж-
ского завода остается самой продаваемой на 
российском рынке. 

Если говорить о хорошем, то за январь–
сентябрь средний размер автокредита вырос на 
целых 14% — с 675 до 770 тыс. руб. Это происходит 
не из-за резкого роста зарплат: людям приходится 
больше занимать из-за роста цен на новые авто-
мобили. «Годовой прирост цен на новые иномарки 
составил 15–20%. На вторичном рынке цены вы-
росли всего на 5–7%. И это обусловило еще одну 
тенденцию — рост продаж б/у автомобилей, в том 
числе в кредит. Банки подхватили эту тенденцию 
— за год разница между стоимостью кредитов на 
новые и подержанные автомобили сократилась с 
9% до 6,3%», — рассказывает зампредправления 

ФГ БКС Станислав Новиков. Помимо удорожания 
автомобилей средняя сумма кредита растет из-за 
падения доходов россиян. По этой же причине в 
сегменте растет просроченная задолженность. 
За январь–сентябрь «просрочка» выросла на 
22%, просроченным оказался каждый десятый 
автокредит. Тем не менее банкиры ожидают, что 
следующий год окажется переломным из-за эф-
фекта низкой базы.

Щедрые ставки
Ставки по автокредитам на сегодняшний 

день очень привлекательные: 7–10% годовых. По 
таким параметрам можно сейчас оформить кре-
дит в рамках госпрограмм. К концу 3-го квартала 
ставки основных игроков приблизились к своим 
минимальным значениям. Подтверждением яв-
ляется тот факт, что после снижения ключевой 
ставки ЦБ 19 сентября 2016 года и до сих пор 
мы не увидели серьезных изменений в целом 
по рынку. Более того, со снижением ключевой 
ставки снизился и размер субсидии по програм-
ме льготного автокредитования, что привело в 
некоторых случаях к небольшому росту ставок в 
программах отдельных участников.

«Среди новых тенденций рынка в 2016 году 
мы наблюдаем активное развитие программ кре-
дитования с отложенным платежом, которые по-
зволяют снизить размер ежемесячного платежа 
для клиента. Мы видим рост интереса к таким 
продуктам как со стороны заемщиков, так и со 
стороны автопроизводителей-участников рынка», 
— отмечает директор департамента автокреди-
тования Русфинанс Банка Наталья Русова. 

Также, по ее словам, повышается интерес 
автодилеров и автопроизводителей к сегменту 
подержанных авто. Многие автопроизводители 
начали активно развивать собственные програм-
мы кредитования для б/у автомобилей. В этом 
году все производители, входящие в топ-10, пред-
лагают фирменные программы на подержанные 

автомобили, за исключением отечественных авто. 
Вслед за дилерами и автопроизводителями банки 
также активно развивают продуктовые предло-
жения для кредитования в этом перспективном 
сегменте.

Если абстрагироваться от госпрограммы, то 
средние ставки на покупку нового автомобиля с 
КАСКО сейчас начинаются от 17% годовых в ру-
блях, без страховки — от 20% годовых. На покупку 
подержанного автомобиля с КАСКО — от 20,5% 
годовых и от 23,5% годовых без оформления 
страховки. «Для того чтобы понизить ставку по 
автокредиту, банк предлагает клиентам при со-
вершении сделки оформить страхование КАСКО 
и полис страхования жизни. Размер «скидки» в 
зависимости от срока кредита и вида страховой 
программы может достигать 2,75%. Кроме этого, 
если у клиента банка уже есть положительная 
кредитная история или справка о доходах, он 
может также рассчитывать на дополнительное 
снижение ставки на 0,5%», — сообщил директор 
департамента розничных банковских продуктов 
Балтинвестбанка Андрей Суровцев. 

Он прогнозирует снижение ставок по авто-
кредитам от 0,5 до 1 процента пропорционально 
снижению ключевой ставки ЦБ. В целом на из-
менение ставки по автокредитам влияет эконо-
мическая ситуации в стране, а также повышение 
конкуренции за платежеспособного клиента.

Банкиры сейчас отмечают увеличение вре-
мени владения автомобилем до 5–7 лет, в то 
время как раньше люди стремились поменять 
машину через 3–4 года. На это влияют разные 
факторы, в том числе и конкуренция со стороны, 
как это ни странно, ипотечных программ. Сейчас 
ипотеку на новостройку можно взять по ставке 
ниже 12% годовых. Из-за жесткой конкуренции 
между застройщиками новостройки, особенно 
на окраинах Москвы и в ближнем Подмоско-
вье, стали доступными для семьи работающих 
москвичей. И люди предпочитают вложиться в 
жилье, чем ездить на красивой машине. 

Люди стараются жить без показного шика, 
поэтому и машины меняют уже не так часто. Кроме 
того, если раньше можно было прийти в салон и 
легко выбить скидку из-за затоваривания скла-
дов, то теперь дорогие иномарки привозят под 
заказ, просчитывают спрос, а не отдают покупа-
телю с большой скидкой. Рынок адаптировался 
к изменениям в цене на нефть, к тому же Россия 
для зарубежных производителей не является 
приоритетным рынком.

Особенный декабрь
Тем не менее именно в декабре тормо-

зить не стоит. Автосалоны и банки закрывают 
финансовый год: им надо отчитаться о росте 
продаж, поэтому сейчас стоит присмотреться к 
праздничным предложениям. «Участники рынка 
предлагают различные акции. Банки идут на 
снижение ставок, автосалоны предлагают до-
полнительные скидки на приобретение автомо-
билей. В целом рынок кредитования чувствует 
себя неплохо, даже на фоне продолжения па-
дения продаж новых автомобилей», — отме-
тил директор по развитию автокредитования 
департамента розничного бизнеса Локо-Банка 
Андрей Ермаков. Он советует перед оформле-
нием кредита внимательно изучать кредитную 
документацию на предмет скрытых платежей и 
дополнительных комиссий. 

Но нынешний декабрь будет отличаться от 
2015 и 2014 годов, когда автосалоны фиксировали 
ажиотажный спрос из-за девальвации валюты. В 
этом году рубль стоит как скала. Сейчас гораздо 
реже дарят автомобиль в качестве новогоднего 
подарка, констатирует Суровцев. По его словам, 
на принятие решения о покупке может повлиять 
в первую очередь цена самого автомобиля, а 
также резкое ослабление рубля или появление 
информации о продлении программы государ-
ственного субсидирования новых автомобилей 
на 2017 год.

— На прошлой неделе российский фондовый 
рынок продемонстрировал мощный восходящий 
тренд и в итоге завершил торги вблизи своего 
исторического максимума на отметке 2128,99 
пункта по индексу ММВБ. Валютный индекс 
РТС также продемонстрировал рост на фоне 
укрепляющегося рубля, ближе к концу недели 
закрепившись выше психологически важной 
отметки в 1000 пунктов.

Несмотря на то что основной рост пришелся 
на бумаги нефтяных компаний (тут особенно вы-
деляется «Транснефть», прибавившая более 14%), 
а также «телекомов» («Мегафон», МТС), осталь-
ные «голубые фишки» также находятся на очень 
высоких уровнях. Акциям Сбербанка удалось 
закрепиться вблизи 160 руб., тем самым обогнав 
по темпам роста акции «Газпрома», закончившего 
неделю на отметке 152,35 руб. за акцию.

Усиление позиций национальной валюты и 
рост котировок большинства бумаг во многом 
связаны с эйфорией по итогам саммита стран 
ОПЕК, в среду принявшего решение о сокращении 

добычи нефти рядом стран, входящих в картель, 
а также о заморозке добычи со следующего года. 
Такое решение позволило котировкам «черного 
золота» показать наибольший недельный при-
рост за последние 7 лет, прибавив более 12% 
и закончив неделю выше уровня в $54 за бочку 
сорта Brent. Большинство экспертов при этом 
сходятся во мнении, что нового «взрыва вола-
тильности» на нефтяном рынке теперь ждать не 
стоит, поскольку такая цена устраивает основных 
участников рынка. Также стоит учесть тот факт, 
что при цене выше $50 начали восстанавливаться 
и некоторые американские сланцевые произво-
дители, что неминуемо будет давить на нефтяные 
котировки. Говоря о товарном рынке, также стоит 
отметить золото, котировки которого продол-
жают уверенный путь вниз к отметке в $1180 за 
тройскую унцию, — инвесторы начали уходить из 
«защитного актива» в более рискованные бумаги 
на фоне растущего доллара. 

В уходящем году еще остается по крайней 
мере одно важное экономическое событие, спо-
собное сильно повлиять на рынки, — заседание 
американского центрального банка по вопросу 
изменения процентной ставки, которое состоится 
14 декабря. Опубликованная в пятницу статистика 
рынка труда США показала, что безработица 
упала до докризисного уровня 2007 года — 4,6%. 
И теперь почти ни у кого не осталось сомнений, 
что ФРС США примет решение в пользу повы-
шения ключевой ставки, что, судя по всему, уже 
заложено рынком в биржевые цены. 

Тем не менее валютный рынок еще спосо-
бен преподнести сюрпризы. Евро вполне может 
приблизиться вплотную к доллару, реагируя на 
политические события, происходящие внутри 
еврозоны, — итальянский референдум, а также 
выборы в Австрии. Российский фондовый рынок 
имеет все шансы продолжить рост и на текущей 
неделе, если найдет поддержку со стороны ра-
стущих цен на энергоносители.
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Федор ДВОРЯНЧИКОВ, 
аналитик ИК «Форум»:
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НОВОСТИ РЫНКОВ 

— 30 ноября несколько крупнейших в мире 
нефтедобытчиков (в том числе и Россия) впер-
вые с 2008 года договорились сократить про-
изводство в попытке поддержать цены. После 

этих новостей подорожала нефть, что явилось 
драйвером для поддержки рубля, который на-
чал свое движение к уровню 64 руб. за доллар, а 
потом и вовсе подошел к 63,5. Однако по итогам 
прошлого месяца российская валюта поте-
ряла по отношению к доллару чуть более 1%. 
Это стало следствием укрепления доллара на 
мировых рынках после избрания президентом 
США республиканца Дональда Трампа. Его эко-
номическая программа может спровоцировать 
ускорение инфляции, что вынудит ФРС ускорить 
процесс повышения процентных ставок, а это 
играет против высокодоходных развивающихся 
валют, к которым относится и рубль.

Ближайшее заседание ФРС состоится 13–14 
декабря. Практически все эксперты уверены, что 
регулятор повысит уровень ставок, что ослабит 
наш рубль. До этого момента, вероятно, рубль 
захочет протестировать уровень 63 к доллару 
при условии продолжения роста котировок неф-
ти. Однако укрепление национальной валюты 
будет сдерживаться ожиданиями игроков по-
вышения ставки ФРС. Прогноз на текущую не-
делю — коридор 63,5–64,5 за доллар и 68–69 
за евро.

Илья МЕЛЬНИКОВ, начальник 
управления операций 
на финансовых рынках 
Росгосстрах Банка:
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Должникам поднимут 
планку для выезда  
за границу

В четверг Комитет ГД по государственному 
строительству и законодательству собирается 
рассмотреть поправки об увеличении разме-
ра задолженности, при достижении которого 
должнику запрещается выезд из России. Сейчас 
ограничение на выезд устанавливается на пол-
года при задолженности от 10 000 руб. и возоб-
новляется вплоть до погашения долга. Депутаты 
предлагают увеличить этот порог в несколько 
раз. Сумма очень маленькая — очень много 
народу не выезжает, гражданам нужно сделать 
разгрузку, считают авторы законопроекта. На 24 
октября 2016 г., по словам руководителя ФССП 
Артура Парфенчикова, ограничение в праве на 
выезд за пределы РФ действовало для 1 млн 
должников, а всего с начала 2016 г., по данным 
ФССП, было вынесено около 1,6 млн постанов-
лений об ограничении на выезд из России — в 
1,5 раза больше, чем в 2015 г.

Над европротоколом 
сгущаются тучи
Закон об ОСАГО снова ждут изменения. 

Минфин анонсировал реформу по замене де-
нежной выплаты ремонтом и деление полисов 
на эконом- и премиум-сегменты. Упростится 
и нынешний порядок выплат в системе евро-
протокола (ЕП). Напомним, ЕП подразумевает 
оформление аварии без вызова сотрудников 
ГИБДД. Автовладельцы должны самостоятельно 
заполнить бланки ДТП (прилагаются к полису 
ОСАГО) и отправить эти данные страховщику. 
Под ЕП подпадают далеко не все происшествия 
на дороге, а только те, в которых столкнулись 

два автомобиля, причем водители и пассажи-
ры не пострадали. Как пояснили в РСА, если 
в процессе ремонта автомобиля выявляются 
скрытые повреждения сверх лимита ЕП, стра-
ховщик доплату не производит. Между тем 
размер средней выплаты в ОСАГО при обыч-
ном оформлении ДТП с участием сотрудников 
ГИБДД, по данным РСА, составил в октябре 72,3 
тыс. руб. «Страховщики попросту саботируют 
европротокол, — уверен президент Ассоциации 
защиты страхователей Николай Тюрников. — ЕП 
в рамках 400 тыс. руб. на четырех территориях 
вообще не работает, потому что нет технических 
параметров бортового устройства, которое 
было бы признано всеми страховщиками». В РСА 
также настаивают на том, чтобы автомобили в 
обязательном порядке оснащались бортовым 
устройством телематики.

ИП освободили  
от переплаты  
взносов в ПФР
Конституционный суд опубликовал поста-

новление, согласно которому индивидуальные 
предприниматели, работающие на общей си-
стеме налогообложения (уплата НДФЛ по ставке 
13%), не должны платить страховые взносы в 
Пенсионный фонд исходя из валового дохода 
от деятельности. В соответствии с постанов-
лением ИП теперь вправе вычитать расходы и 
платить взносы фактически исходя из чистой 
прибыли. Уточняется, что решение КС актуально 
только для тех индивидуальных предпринима-
телей, чьи доходы превышают 300 тыс. рублей. 
Максимальная экономия в 2016 году может со-
ставить 135 тыс. рублей, если рассматривать 
размеры страховых взносов и правила их уплаты 
на текущий год.

    Сергей ТИХОНОВ,
Сергей АРТЕМОВ

Из-за жалоб регионов ГД отменила 
мораторий на пересмотр када-
стровой оценки земель, жилой 
и коммерческой недвижимости. 
В результате, по оценке экспер-
тов, налоги на промышленные 
и сельхозземли в Московской 
области могут вырасти от 70% до 
740%! Мосгордума взяла паузу на 
размышление. Решение о «размо-
розке» или «заморозке» кадастро-
вой оценки должно быть принято 
региональными парламентами не 
позже 20 декабря. 
История вопроса
Резко упавшие доходы от продажи за рубеж 

нефти и газа заставили правительство искать 
новые источники пополнения бюджета. Пер-
вым делом «под прицелом» оказались налоги на 
имущество граждан и юрлиц. Власти не устраи-
вает заниженная государственная кадастровая 
оценка недвижимости. Поэтому до 2020 года в 
рамках реформы ее передадут сети бюджетных 
учреждений. Ранее этим занимались частные 
оценщики, работавшие по госконтрактам. Чтобы 
не вводить регионы в искушение и не допустить 
неконтролируемого роста налоговой нагруз-
ки, минувшим летом был введен мораторий. 
В качестве «сладкой пилюли» региональным 
парламентам позволили устанавливать и на-
числять уже с 1 мая 2017 года пени по налогу 
на имущество за 2015 год. 

Однако из-за жалоб регионов на недобор 
налогов (в первую очередь столицы и Московской 
области) Госдума приняла закон, позволяющий 
региональным властям отменять мораторий на 
пересмотр кадастровой оценки, используемой 
при расчете налогов на имущество. Сильнее 
всего нововведения заденут интересы собствен-
ников дорогих земельных участков в Московской 
области. Не секрет, что многие из них, пользуясь 
«дырами» в законодательстве, не спешат перео-
формлять статус земель, получать на них права 
собственности и таким образом уклоняются от 
уплаты налогов. По предварительным расчетам 
экспертов, при отмене моратория в Московской 
области рост налогов на промышленные и сель-
хозземли может составить от 70% до 740%!

Решение о «разморозке» или «заморозке» 
кадастровой оценки на определенную дату мо-
жет быть принято не позже 20 декабря 2016 года 
и в течение трех дней поступить в Росреестр. 
Новый порядок применения кадастровой оценки 
будет распространяться и на юридических лиц, и 
на граждан и начнет действовать с 2018 года.

Жалоб нет 
Москва стала одним из главных защитников 

новой системы налогообложения недвижимости. 
Ведь кадастровая стоимость жилья, по мнению 
столичных депутатов, максимально приближена 
к рыночной цене и изменяется минимум один 
раз в пять лет. «Определенная в городе Москве 
кадастровая оценка недвижимости в среднем на 
10–15% ниже, чем рыночная», — уверяет депутат 
МГД, председатель Комиссии по градострои-
тельству, госсобственности и землепользованию 
Сергей Зверев. По его словам, жалоб на необъ-
ективную оценку практически нет, москвичи без 
проблем могут оспорить кадастровую оценку в 

Комиссии по рассмотрению споров о результа-
тах определения кадастровой стоимости при 
столичном Росреестре или в суде. 

«Когда мы обсуждали данный вопрос в МГД, 
то выяснили, что количество ошибок в опреде-
лении кадастровой стоимости по квартирам, 
послуживших основанием к обращению жите-
лей за пересмотром стоимости, минимально. 
В суды и Комиссию Росреестра по пересмотру 
кадастровой стоимости на данный момент, по 
данным столичного Департамента городского 
имущества, обратились владельцы 20 квартир», 
— отметил депутат.

Системная ошибка
Однако с этой оценкой не согласны неза-

висимые эксперты. По данным ЦИАН, в Москве 
кадастровая стоимость 36% жилых помещений 
оказалась выше рыночной. По мнению специали-
стов, произошла системная ошибка: последняя 
кадастровая оценка проводилась в 2014 году, до 
санкций Запада, когда цены на жилье находились 

на пике. За 2015 год, по оценке АЦ IRN.ru, столич-
ное жилье в среднем подешевело на 10–15% в 
рублях и примерно на 40% в долларах. По итогам 
этого года готовые квартиры потеряют в рублях 
еще минимум 10%.

Понятное дело, большинство владельцев 
жилья не стали оспаривать уплату «лишней» 
тысячи или даже двух в год. Проще и дешевле до-
ждаться следующей кадастровой оценки своего 
жилья. «Собственники, владеющие объектами 
стоимостью около 4 млн руб., при некорректной 
оценке кадастровой стоимости их жилплощади 
(например, в 4,3 млн руб.) по судам не пойдут, 
для них эта переоценка не является трагедией», 
— пояснил директор департамента вторичного 
рынка ИНКОМ-Недвижимость Сергей Шлома.

Взяли паузу
Конечно, владельцев столичного жилья вол-

нует вопрос: когда будет следующая кадастровая 
оценка? «Планировалось, что та оценка, которую 
город утвердил, будет действовать два года — 
2015 и 2016 год. Мы планировали пересмотреть 
кадастровую оценку и утвердить новые значения 
на 2017 год, — сообщил Сергей Зверев. — Однако 
с 1 января 2017 г. отношения, возникающие в свя-
зи с проведением государственной кадастровой 
оценки, регулируются ФЗ от 03.07.2016 №237-ФЗ 
«О государственной кадастровой оценке». В со-
ответствии с ним устанавливается переходный 
период применения закона с 1 января 2017 г. до 
1 января 2020 г. и пересмотр государственной 
кадастровой оценки в субъектах РФ, в частно-
сти, в Москве возможен не ранее 1 января 2020 
года. Из-за федерального моратория Москва не 
имеет планов по изменению государственной 
кадастровой оценки. Пересмотр результатов 
определения кадастровой стоимости возможен 
в настоящее время только по индивидуальным 
заявлениям о пересмотре в комиссию или в 
суде».

Однако недавно правила оценки в очеред-
ной раз изменились. 18 ноября Госдума приняла 
закон, позволяющий местным властям отка-
заться от моратория на пересмотр кадастровой 
оценки. Инициатором законопроекта выступили 
правительства Москвы и Подмосковья. Поэтому 
с большой вероятностью можно ожидать, что 
мораторий в этих двух регионах будет отменен. 
Правда, надо признать, что здесь мало кого вол-
нуют проблемы с кадастровой оценкой жилой не-
движимости. Власти больше обеспокоены суще-
ственной недооценкой стоимости коммерческой 
недвижимости. Например, в столице большое 
количество торговых центров оформлены как 
социальные объекты. В результате столичный 
бюджет теряет солидные деньги.

Решение об отмене моратория должно 
быть принято регионами до 20 декабря. Одна-
ко опрошенные депутаты Мосгордумы дружно 
отказались комментировать перспективы его 
отмены. Поэтому «МК» будет следить за реше-
нием народных избранников.

  Алексей СОКОЛОВСКИЙ

На Санкт-Петербургской междуна-
родной товарно-сырьевой бирже 
начались торги срочными контрак-
тами на российскую нефть сорта 
Urals. Теперь частные инвесторы 
получили возможность инвести-
ровать в «черное золото» в рамках 
отечественного правового поля. 
Правда, суммы вложений желаю-
щим инвестировать в нефтяной 
рынок потребуются немалые.

Россия — одна из ведущих нефтедобываю-
щих стран, однако собственной нефтью мы до 
последнего времени, по сути, не торговали. Ко-
тировки российской нефти Urals рассчитывались 
по формулам, исходя из цен на другие сорта. Это 
было не особо хорошо для всех участников рынка 
— по большому счету, не существовало объектив-
ного биржевого механизма определения цен на 
российскую нефть исходя из реального спроса 
и предложения. На ситуацию обратил внимание 
даже Президент РФ Владимир Путин, давший 
поручение такой механизм создать.

В итоге российский нефтяной рынок 

запустился 29 ноября этого года: именно в 
этот день прошли первые торги поставочными 
фьючерсными контрактами на нефть на Санкт-
Петербургской международной товарно-сырьевой 
бирже (СПбМТСБ). Особенность поставочных 
фьючерсных контрактов (в отличие от расчетных) в 
том, что они подразумевают именно физическую 
отгрузку товара. А потому интересны в первую 
очередь не биржевым игрокам, а реальным про-
изводителям нефти и нефтетрейдерам.

«Собственный нефтяной фьючерс нужен 
торговым, финансовым компаниям, банкам, инве-
сторам, и в первую очередь — нам, нефтяникам», 

— обозначил позицию отрасли глава Роснефти 
Игорь Сечин. Выразили интерес к событию и 
чиновники: в церемонии открытия торгов при-
няла участие целая делегация, в состав которой 
вошли, в частности, руководитель ФАС России 
Игорь Артемьев и первый зампред Банка России 
Сергей Швецов. Центробанк при этом даже выпу-
стил специальное информационное сообщение, 
посвященное новому инструменту. «Выстроенная 
Банком России система контроля и надзора за 
инфраструктурой торгов призвана обеспечить 
безопасность, надежность, исполнение контрак-
тов в срок и в полном объеме. При этом исполь-
зование поставочного фьючерса одновременно 
снизит нагрузку на участников торгов, а также 
станет привычным инструментом для традици-
онных игроков нефтяного рынка как со стороны 
реального, так и финансового сектора», — заявил 
регулятор.

Действительно, новая площадка позволяет 
эффективно инвестировать в нефтяной рынок не 
только нефтекомпаниям, но и финансовым струк-
турам, а также частным инвесторам. По данным 
СПбМТСБ, на бирже сейчас аккредитован ряд 
известных крупных розничных брокеров, таких, 
как «Ай Ти Инвест», «Солид», «Церих», «Финам», 
которые дают клиентам доступ к рынку нефтяных 

фьючерсов. Другое дело, что доступен данный ры-
нок будет далеко не для всех инвесторов: брокеры 
говорят, что особенности поставочных фьючерс-
ных контрактов на СПбМТСБ требуют довольно 
значительных, с точки зрения массовых частных 
клиентов, сумм инвестиций. Так, например, в 
«Финаме» сообщили, что готовы предоставить 
доступ к данному рынку при условии, что размер 
счета клиента будет не менее 3 млн рублей.

Помимо финансовых инвесторов и круп-
ных производителей нефтяные фьючерсы могут 
заинтересовать и малый бизнес — например, 
владельцев АЗС. Правда, и здесь есть суще-
ственные ограничения на минимальный объем 
сделки. «Нефтепродукты можно покупать либо 
в секции «Нефтепродукты», либо в секции сроч-
ного рынка, — поясняет первый вице-президент 
АО «СПбМТСБ» Михаил Темниченко. — В первом 
случае — это сделка с поставкой в течение 30 
дней с базисов НПЗ, во втором — это поставочные 
фьючерсы, по которым поставка осуществляется 
в течение 30 дней после экспирации. Минималь-
ный лот для поставки — 60 тонн. Альтернативой 
являются инструменты мелкого опта. По ним 
можно приобретать нефтепродукты с возможно-
стью доставки автотранспортом, но это только в 
секции «Нефтепродукты».

«Черное золото» вышло в свет
Частным инвесторам разрешили торговать нефтью

Лукавый кадастр
Налог на подмосковную землю может 
вырасти в несколько раз

В автосалоны заехал ажиотаж
Начался сезон новогодних предложений

Многие россияне для 
разных целей пользуются 
услугами нескольких кре-
дитных организаций одно-
временно. В одном банке 

хранят вклад, в другом оформляют кредит, а в 
третьем оплачивают мобильную связь, Интернет, 
коммунальные услуги. 

Однако чаще всего оптимальным может 
стать выбор одного, «своего», банка, который 
сможет предоставить все виды необходимых 
услуг на лучших условиях. Как выбрать надежный 
банк, который станет полезным партнером? Есть 
несколько критериев надежности.

Одним из важных показателей надежности 
банка является оценка его деятельности рей-
тинговыми агентствами. Профессиональные 
рейтинговые агентства тщательно анализируют 
финансовые показатели организаций и публи-
куют готовую статистику. Соответственно, чем 
выше банк в рейтинге, тем он надежнее. Самыми 
влиятельными международными агентствами 
считаются  Fitch, Moody’s и Standard & Poor’s. Из 
российских самое известное — «Эксперт РА». 
Сотрудничество банка и рейтингового агентства 
— дополнительный плюс банку. 

Размер банка. Крупный банк не может быть 
априори лучше среднего или небольшого. Все 
зависит, в том числе, от его деятельности, каче-
ства пассивов и активов конкретной кредитной 
организации, также от целей, преследуемых 
клиентом при выборе банка. Необходимо ре-
шить, для чего он вам нужен. Если, прежде всего, 
необходимо качественное комплексное финан-
совое обслуживание, внимательное отношение, 
быстрое решение проблем, тогда ваш выбор 
— это крепкий универсальный банк средних 
размеров. Размер определяется величиной 
его активов. Это все деньги банка, вложенные 
в кредиты физическим и юридическим лицам, 

ценные бумаги, имущество и прочее. Данные 
можно посмотреть на официальном сайте Банка 
России. 

Еще один важный показатель — размер соб-
ственного капитала. У финансово-кредитного 
учреждения процент собственных средств не 
должен быть меньше 10%. Именно достаточность 
собственного капитала во многом определяет 
надежность банка и его устойчивое положение. 
Ведь это – резерв, благодаря которому он может 
исполнить свои обязательства по вкладам. 

Банк обязательно должен быть участником 
системы страхования вкладов. Она создана 
государством для того, чтобы  люди могли вер-
нуть свои сбережения, если у банка отзовут 
лицензию. В этом случае вы получите всю сумму, 
которая лежала на счету, даже с уже начислен-
ными по вкладу процентами. Но с условием, что 
она не превышает 1,4 млн рублей.

Хорошая репутация. Деловая репутация 
банка, его имидж и бренд — это ценные не-
материальные активы, накапливаемые года-
ми. Поэтому выбирать надо только тот банк, 
который дорожит своей репутацией. Еще один 
важный момент — отзывы клиентов. Они могут 
быть важным критерием выбора в том случае, 
если вы хотите положить деньги на депозит. 
Если у банка проблемы с возвратом средств с 
депозитного счета, то, конечно, следует воз-
держаться от сотрудничества с ним. Ну а все 
отзывы необходимо фильтровать, а из нега-
тивных выбирать те, которые действительно 
имеют прямое отношение к банку. Но нужно 
помнить, что у банка (как и у любой структуры, 
предоставляющей услуги) есть и довольные, и 
недовольные клиенты. 

Многим важно получить в одном месте пол-
ный комплекс всевозможных услуг. Не только 
банковских, но и других финансовых, лизинго-
вых, страховых, аудиторских, консалтинговых и 
т.п. Поэтому подлинно универсальный клиент-
ский банк — это банк, который может предложить 
полный спектр услуг, в том числе с участием 
своих финансовых партнеров, сформировав 
«супермаркет услуг» для своих клиентов, т.е. в 
полной мере выполняет функцию комплексной 
финансовой и консалтинговой организации.

БАНКОВСКИЙ ЛИКБЕЗ

Выбираем надежный банк
Дмитрий Ищенко, 
заместитель 
председателя правления 
банка «Союз»
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Регион делится опытом 
муниципальной 
реформы
Единые и неделимые семьи в Подмоско-
вье создают не только люди, но и целые 
города областного подчинения. Так, в 
конце 2014 г. Мособлдума, поддержав 
мнение жителей городских округов Ко-
ролев и Юбилейный, приняла закон об 
их объединении в одно муниципальное 
образование. 

Это было первой ласточкой по реформи-
рованию территорий поселений в регионе. Му-
ниципальная реформа в Подмосковье набирает 
обороты. Инициативы муниципальных образо-
ваний поддержаны губернатором Московской 
области Андреем Воробьевым и правительством 
Московской области.

«Формирование городского округа при-
дает территории новый импульс для развития, 
повышает инвестиционную привлекательность 
территории, — считает губернатор Подмосковья 
Андрей Воробьев. — При этом формирование 
городских округов будут проводиться только 
там, где есть общественный консенсус. А за счет 
консолидированного бюджета и сэкономлен-
ных средств на содержание управленческого 
аппарата появится возможность благоустроить 
территорию, создать больше мест для труда и 
отдыха».

Сегодня кроме укрупненных муниципальных 
образований (Балашиха и Железнодорожный, 
Королев и Юбилейный, а также Климовск, По-
дольск и примкнувший к ним Подольский район) 
в регионе сформировано шесть городских окру-
гов. Это Кашира, Озеры, Мытищи, Шаховская, 
Егорьевск, Серебряные Пруды.

Последовать их примеру уже в ближайшее 
время планируют еще 9 районов: Красногорский, 
Талдомский, Рузский, Павлово-Посадский, Ша-
турский, Люберецкий, Луховицкий, Зарайский 
и Истринский.

Те же, кто уже провел реформу, делятся 
своим опытом.

«Наибольший эффект мы получили из-за 
того, что ликвидировали дублирующие функции 
между районом и поселениями, почти в два раза 
повысилась оперативность принятия решений, не 
говоря уже о персональной ответственности каж-
дого человека, работающего в администрации. 

Жителям стало гораздо удобнее, быстрее ре-
шать существующие вопросы», — рассказал 
глава городского округа Егорьевск Александр 
Гречищев. 

«Экономический эффект от произошед-
ших изменений очевиден. Объединенный округ 
стал более привлекательным для инвесторов 
благодаря заметному снижению администра-
тивных барьеров, — отмечает глава городского 
округа Подольск Николай Пестов. — Сегодня 
перспективы наполнения бюджета связаны 
с реализацией инвестпроектов по созданию 
технопарков и объектов непромышленной сфе-
ры, со строительством новых промышленных 
предприятий и с эффективным использованием 
промышленных площадок, созданием новых 
рабочих мест».

Наверное, если бы вместе было хуже, му-
ниципалитеты не объединялись бы по своим 
экономическим интересам. Проанализируем 
преимущества набирающей в Подмосковье обо-
рот муниципальной реформы.

Единое управление. В городском округе 
концентрируются кадровые и административные 
ресурсы. Управленческие решения принимаются 
быстрее, власти реагируют на обращения насе-
ления оперативнее. 

Единый бюджет. Деньги равномерно распре-
деляются на всей территории городского округа. 
И их, кстати, можно аккумулировать на решение 
крупных социальных проектов, в том числе — на 
создание новых производств и рабочих мест.

Сокращение чиновников. Один городской 

округ — один глава, одна администрация, один 
совет депутатов. Здесь, как говорится, коммен-
тарии излишни. Административный аппарат со-
кращается примерно вдвое. 

Сэкономленные деньги — в дело. Средс-
тва направляются на социальные программы 
городского округа и поддержку незащищенных 
слоев населения. 

Коммунальные услуги. На территории округа 
создается единая коммунальная система. Это 
— единые тарифы на ЖКХ, сокращение потерь, 
улучшение качества коммунальных услуг.

Федеральные и региональные программы. 
Есть серьезные программы по капитальному 
ремонту жилья, расселению аварийных и ветхих 
домов, поддержке молодых специалистов. Рань-
ше сельские поселения не имели возможности 
в них участвовать. 

Единые правила благоустройства. К сель-
ским поселениям, которые, как нетрудно дога-
даться, не купаются в роскоши, в составе город-
ского округа теперь будет такое же внимание, 
как к городу. 

Добавим к этому и то, что укрупнение должно 
привести к удешевлению проезда на обществен-
ном транспорте.

Все эти плюсы уже подтверж дены 
практикой.

Так, в Мытищах после объединения в город-
ской округ сэкономлено 500 миллионов рублей. 
На сбереженные средства в населенном пункте 
Пироговский отремонтировали школу, сделали к 
ней две пристройки. В одной разместились учеб-
ные классы для ребят, которые раньше учились 
во вторую смену, теперь все дети учатся в одну. 
Второй блок заняли профильные кабинеты.

«Мы надеялись на улучшение, но боялись, 
чтобы не было ухудшения, — честно признает-
ся директор средней школы №19 г. о. Мытищи 

Динора Колонина. — Утверждаю, что ухудшений 
никаких нет. У нас есть территориальное управле-
ние, и наш глава, который был главой городского 
поселения Пироговский, теперь является главой 
этого территориального управления. Мы знаем 
всех, кто там работает».

В тех районах, где процесс уже запущен, 
проходят встречи с жителями и трудовыми кол-
лективами, на которых рассказывают о плюсах и 
минусах реформирования муниципалитетов.

Будем откровенны: в области находятся и 
те, кто не поддерживает проводимую реформу. 
Они собираются на митинги, пытаются донести до 
земляков свою точку зрения. И это вполне естест-
венный процесс, живем-то мы в демократическом 
обществе! А в споре рождается истина. 

Но пока противники слияния муниципалите-
тов терпят сокрушительное фиаско. К примеру, 
митинг против реформирования подмосковных 
районов в городские округа, который не так давно 
прошел в московском парке «Сокольники», не 
смог оправдать ожиданий организаторов по 
явке: пришло менее 50 человек. 

В Рузском районе с такой идеей выступили 
сами жители и депутаты одного из поселений. 
Сейчас на территории района имеется 8 адми-
нистраций. Из-за этого возникает путаница при 
уборке дорог, благоустройстве и обслуживании 
колодцев.

Подмосковные власти намерены подде-
ржать идею формирования Рузского городского 
округа. Об этом, в частности, сообщил губерна-
тор на встрече с активом района.

«Смысл этапа преобразования — не бросать 
деньги на ветер. Экономия, которая достигается 
в Рузском районе, позволит решить проблемы 
маленьких населенных пунктов, а мы там были 
и видели, чего им не хватает», — заявил Андрей 
Воробьев.

У жителей сел сохранятся все льготы. 
— Власть на местах будет доступной: на 

смену администрациям поселений придут терри-
ториальные управления, увеличится ответствен-
ность на местах, — говорит заместитель пред-
седателя правительства Московской области 
— руководитель Главного управления территори-
альной политики Московской области Александр 
Костомаров. — Не придется менять и документы: 
прописка останется прежней, а паспорта, СНИЛ-
Сы, ИНН, свидетельства о собственности будут 
действительны. При этом все льготы для живущих 
в сельской местности сохранятся.

Это подтверждает и председатель Москов-
ской областной думы Игорь Брынцалов: «На всех 
территориях, где сформированы городские окру-
га, льготы сохранены в полном объеме. Для этого 
принят специальный региональный закон». 

Владимир ЧУПРИН, Михаил ЗУБОВ.

“Московский коМсоМолец”    
6 декабря 2016 года 
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ 5
Где сидеть лучше
В годы СССР тюрьмы по всей его 

территории были абсолютно идентичными. Ус-
ловия отсидки арестантов отличались разве что 
погодой за окном. Даже питание было совершенно 
одинаковым, невзирая на национальные вкусовые 
особенности. Сейчас тюрьмы в бывших советс-
ких республиках — как разные планеты. Больше 
всего похожи, по словам экспертов, российские 
и белорусские. Утверждение это, надо сказать, 
весьма спорное. 

«Сидеть лучше в России», — заявил недавно 
блогер Эдуард Пальчис. И пояснил: там отношение 
к людям лучше, ходят правозащитники, которым 
можно пожаловаться, есть формы обращения 
в ЕСПЧ. В Белоруссии же, как уверяет Эдуард, 
тюремные порядки суровые — и пожаловаться 
на них можно разве что прокурору. Зато в рес-
публике кормят почти от пуза: «И рыба в соусе, и 
картошка с мясом». 

«Тюремный» блогер подметил, пожалуй, 
самое важное. Но откуда вообще взялись все 
эти отличия? Все просто. Наши СИЗО и тюрьмы 
принадлежат отдельному, независимому от пра-
воохранительных органов ведомству — ФСИН, 
а белорусские курирует само же МВД. Никаких 
общественно-наблюдательных комиссий в Бе-
лоруссии никогда не было и нет, видимо, по этой 
же причине. А поскольку сама она не в составе 
Евросоюза, то все стандарты и правила ЕС на нее 
не распространяются. Задумай арестант пожа-
ловаться в Европейский суд по правам человека, 
только бумагу зря замарает: толку от такого об-
ращения не будет ни малейшего. 

Но если в плане гуманизации белорусам 
есть чему поучиться у нас, то нам стоит обратить 
внимание на их хозяйственность. Белорусской 
пенитенциарной системе удалось достичь почти 
невозможного — тюрьмы здесь, не поверите, 
самоокупаемые (пока, правда, процентов на 90, 
но даже эта цифра кажется запредельной). 

— В тюрьмах работают абсолютно все заклю-
ченные, — говорит главный тюремщик Беларуси 
(начальник департамента исполнения наказа-
ний МВД) Сергей Дорошко. — Государство наше 
небогатое, а содержание человека обходится 
примерно в 60 долларов в месяц. Потому у нас 
каждый арестант оплачивает даже коммунальные 
услуги. Вообще зарплата у него хорошая, ее на все 
хватает, в том числе часть идет на так называемый 
накопительный капитал (то, с чем он выйдет на 
свободу, — этих денег должно хватить как мини-
мум на три месяца, пока он не трудоустроится). 
Средний возраст осужденного в Беларуси 35 лет, 
то есть самый работоспособный. В общем, все 
100% осужденных трудятся, у них нет времени 
устраивать бунты, акции протеста, организовать 
побеги (ни одного во всей стране за 5 последних 
лет не было). 

— Россия идет по другому пути, — объяс-
няет заместитель директора ФСИН РФ Валерий 
Максименко. — Труд — право, а не обязанность. 
Вообще в соответствии с европейскими нормами 
принуждения к труду за решеткой быть не должно, 
поскольку это нарушает Конвенцию о правах че-
ловека. Заставить работать осужденного может 
только суд, приговорив его к исправительным или 
обязательным работам. 

 В общем, российская гуманность, с одной 
стороны, и белорусская жесткость и хозяйствен-
ность — с другой. 

Тюремное население 
братских стран
 — А я недавно общался с одним 

заключенным — гражданином Рос-
сии, — говорит главный белорус-
ский тюремщик Дорошко. — Он 
на что-то пожаловался у меня на 
выездном приеме в колонии. Я 
ему: «Так хочешь, тебя на родину 
отправим? Домой?». А он на это: 
«Нет, не хочу». Вот вам и ответ 
на вопрос — где и кому сидеть 
лучше. 

Впрочем, сравнивать две пе-
нитенциарные системы, наверное, 
и не совсем правильно с учетом 
численности «сидельцев». В Рос-
сии их больше 600 тысяч человек, 
а в Белоруссии всего 20 тысяч. 

— Да и это для страны чис-
ленностью в 9 миллионов человек очень много, 
— говорит Дорошко. — Нам нужно сократить тю-
ремное население до 14–15 тысяч. Кстати, при-
мерно столько было во времена СССР. И рецидив 
мы хотим снизить с нынешних 27 до 9% (как в 
советские годы).

В России мечтают довести численность арес-
тантов хотя бы до полумиллиона, а рецидив до 
25% (сейчас он доходит до 60%). 

В действительности 
все эти задачи вполне 
решаемы — и одно вы-
текает из другого. Если 

за решеткой человек не 
будет чувствовать себя 

униженным, если его там 
вылечат, дадут образование, 

специальность, то шансов, что 
он вернется в тюрьму, — ми-
нимум. А значит, сама числен-
ность тюремного населения 

автоматически сократится. 
В общем, такие разные пенитенциарные 

системы двух стран решили объединить усилия 
в нескольких направлениях. Первое — медици-
на. В Белоруссии уже две колонии подключены 
к общей электронной медицинской базе. То есть 
поступил туда заключенный, а его медкарта уже у 
тюремного доктора, со всеми диагнозами и ана-
лизами. Именно такую задачу (сделать медкарты 

всех заключенных электронными и включить в 
общий документооборот) поставили в России. 
Есть идея приспособить тюрьмы для инвалидов 
(раз уже по закону они не освобождаются от уго-
ловной ответственности). Но главная задумка 
— улучшить условия содержания за решеткой 
женщин и подростков. Концепцию программы 
по гуманизации системы исполнения наказания 
Россия и Белоруссия представили на днях Союз-
ному государству. 

— Впервые поднимается такая тема, — го-
ворит государственный секретарь Союзного 
государства Григорий Рапота. — Руководители 
системы исполнения наказания двух стран счи-
тают, что за решеткой нельзя унижать человека. 
То, что они так настроены, важное обстоятельство. 
Нужны научные исследования, которые помогли 
бы пенитенциарным системам. 

Сами тюремщики уверяют: нужны деньги, а 
не научные изыскания. Называют даже примерные 
цифры — 2–3 миллиарда рублей, которых хватило 
бы, чтобы полностью модернизировать детские и 
женские колонии. А в качестве примера «кивают» на 
Брянск: здесь за 200 миллионов рублей построили 
«колонию будущего».

 Камера для новой жизни
Историй, когда прошедший «лагеря и цент-

ралы» заключенный просил в очередной раз его 
не выпускать на волю (потому что в тюрьме — еда, 
постель, а на свободе его никто не ждет), мож-
но рассказать множество. Но вот чтобы матери 
несовершеннолетних заключенных просили на-
чальника колонии не освобождать условно-до-
срочно — таких случаев единицы. Именно это 
не раз происходило в брянской воспитательной 
колонии (называется она сейчас не колонией, а 
центром). Одна из матерей недавно спросила: 
«А нельзя ли как-то определить сюда и второго 
моего сына?». 

Брянск. Комплекс зданий в самом центре 
города за высоким забором, но без всяких колю-
чих проволок и решеток и есть тот самый центр. 
Чтобы пройти на КПП, требуется сканирование 
сетчатки глаза и отпечатков пальцев. А дальше — 
помещение, напоминающее хороший ресторан, 

со стильными кожаными диванами и маленькими 
столиками. Оказалось, это комната для краткос-
рочных свиданий. Охрана — в другой комнате, ее 
не видно, но она видит и слышит все (в столики 
вмонтированы микрофоны, о чем заранее предуп-
реждают посетителей, а специальные видеокаме-
ры помогают приближать изображение). 

Корпус, который действует как СИЗО. Здесь 
комнаты-камеры запираются, подростки не могут 
отсюда выходить, когда захотят. Есть карцер, есть 
камера для лиц, у которых произошел нервный 
срыв (она вся — стены, пол и потолок — мягкая). 
В двери снаружи вмонтированы экраны, на ко-
торых видно, что творится внутри (и в глазок нет 
необходимости заглядывать). 

А вот корпус для уже осужденных. Детские 
кровати с цветным постельным бельем, резные 
табуреточки, картины, занавесочки... Накануне я 
была в старом пионерлагере в Курске, так вот там 
обстановка скорее напоминала детскую колонию, 
чем то, что увидела здесь. 

— Не, дома у меня такого нет, — говорит осуж-
денный подросток. — Мы бедно живем, у меня нет 
не только своей комнаты, но даже своей кровати. 
За что сюда попал? 158-я. 

Статья 158 УК «Воровство» — здесь самая 
популярная. 

— Я украл инструменты, — рассказывает 
подросток в игровой комнате (здесь ребята обычно 
рубятся в настольный теннис или хоккей, играют 
в лото).

— А я одежду воровал и компьютеры, — 
добавляет его товарищ. 

У этих двоих на воле все было, они в 
отличие от других воровали скорее из 

куража, чем по необходимости. 
А вот этот парень на свободе 

грабил и избивал вообще непо-
нятно по какой причине.

— Видите этот портрет 
мужчины? — говорит психолог. 
— Я прошу подростков вгля-
деться в него и спрашиваю, о 
чем он думает. Они начинают 
рассказывать то, что у них са-

мих в голове и на сердце. Таких 
психологических приемов мы 

используем множество. А потом 
создаем атмосферу волшебства 

в особой комнате — и ребенок ис-
целяет сам свои душевные травмы. 

После этого могут происходить поистине 
удивительные вещи с ребятами.
— Один парнишка прочитал все собрание 

сочинений Шекспира, — подтверждает библио-
текарь. — Запоем читал, мы не мешали. Но есть 
здесь те, кто вообще к чтению приучен не был. 
Я восемь месяцев пыталась уговорить одного 
мальчишку прочитать хоть одну книжку. Что я 
только не делала! Привлекала его для работы в 
библиотеке: книги расставлять, списки составлять 
— бесполезно. А потом мы с ним поспорили. И он 
на спор прочитал очень серьезную книгу. Теперь 
вот читает все подряд. 

В ТВ-студии центра монтирует фильм подрос-
ток. Его ролик про любовь и дружбу занял первое 
место на всероссийском конкурсе «Амнистия 
души». Дома у него не было даже своего компьюте-
ра, здесь он научился пользоваться программами, 
которые в арсенале у самых продвинутых монта-
жеров. Освободится — если повезет, то устроится 
в какую-нибудь киностудию. Почему нет? 

Есть тут комнаты, где подростки могут по 
скайпу поговорить с родителями, есть магазин-
чик, где они все покупки совершают по отпечатку 
пальцев, есть музеи (один, посвященный Первой 
мировой войне, — единственный в своем роде в 
стране), есть столы для именинников (в день рож-
дения сюда каждый может позвать лучших друзей), 
есть волейбольная площадка с подогревом. Много 
чего еще тут есть. Так что это не колония, а целый 
город для детей. 

 В центре отбывают наказание сейчас 60 че-
ловек. Из тех, кто освободился (а это около сотни), 
вернулись обратно только трое. Такого низкого 
процента рецидива не было в истории ни советс-
кой, ни российской пенитенциарной системы. 

Чего, казалось бы, стоит сделать такие по 
всей России? Стоит это денег. Будут деньги — 
будут вместо колоний-малолеток со всей их 
жестокостью вот такие воспитательные центры. 
Правозащитники говорят, что если уж вкладывать 
в кого — так это в подростков. У них точно есть 
шанс изменить свою жизнь. А научные иссле-
дования в области пенитенциарной системы, в 
которые хочет «вложиться» Союзное государство, 
— они ведь и так, по крайней мере в России, все 
последние годы ведутся. Только толку от этого 
— ноль. Никакая наука кровь с рук подростков не 
ототрет, с их пороками не справится, если камеры 
грязные и убогие, на ужин вонючий суп с гнилой 
картошкой, а вместо тенниса и книг — игры на 
деньги и наркоту. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

БОЛЬШАЯ КНИГА

ОБЛАСТЬ

БЕСПРЕДЕЛ — 
ОПАСНАЯ  
ИГРА
6 декабря состоится объявление 
и чествование лауреатов 
замечательной премии «Большая 
книга». В списке финалистов 
— одиннадцать авторов, среди 
них — и лауреаты прошлых лет. 
С увлечением читала я роман 
«Ненастье» Алексея Иванова 
в 640 страниц и в течение двух 
недель пребывала в напряженной 
атмосфере, в горячем огне 
прошлых лет.

На обложке под названием романа про-
ступает кровавый след волнующего вопро-
са: «В каком ненастье ты пропал без вести, 
солдат?» У романа Алексея Иванова название 
метафорическое — «Ненастье», долгие сумер-
ки самой жизни, нашего бытия без надежды 
на просветление, без радости. Людское са-
мочувствие определяется этой постоянной 
беспогодицей.

Главные герои романа — Герман Неволин 
и Сергей Лихолетов.

В Афгане, вблизи смертельной опаснос-
ти, Сергей Лихолетов, спасая себя и солдат в 
часы мощной атаки «духов», вынужден быть 
беспрекословным, соответствовать своей роли 
прапорщика. Он старше и по возрасту, и по 
чину. Герман, еще не обстрелянный солдат, по-
своему оценивает своеобразие внешности пра-
порщика, отражающей характер: «Светозащит-
ные очки придавали Сергею непроницаемый и 
самоуверенный вид оккупанта и коммандоса. 
Но, стоило снять очки, и оказалось «лицо у него 
простое и наглое, как у вора или бабника». Су-
ровое обобщение. Суров писатель. Но все-таки 
человеческая проницательность коммандоса 
заслуживает уважения солдат. 

Язык Иванова точен и остёр. Хороши ос-
лепительно яркие пейзажи незнакомых мест. 
Не покидает ощущение личного восприятия 
окрестностей.

Российская обстановка бытия конца де-
вяностых сказалась в характере одного пер-
сонажа романа. «Он жил как все: все делали 
бабло — и он тоже. Без выстрелов, без уст-
рашения — искал общий язык с тем, от кого 
хотел что-то поиметь». В торгашеское время 
человек научился гордиться собой, что может 
обобрать и упавших гигантов. Перед иными 
«афганцами», как идеал, маячила цель: «Стать 
Лихолетовым больше Лихолетова». Даже майор 
Щебетовский, возглавляющий выдворение 
«афганцев» из захваченной многоэтажки, уже 
рассматривает «Коминтерн» вариантом доход-
ной деятельности. Лихолетова он не переиграл, 
хотя и отправил в СИЗО. Лихолетов по натуре 
ярче, характером горячее. У него на первом 
месте совсем другое: «понты, гонор и само-
любие». Судьба его трагична.

Иванов предпочитает приблизиться в 
романе к правде жизни, обостряя свою на-
блюдательность и доверие к обыденному. И 
находит свое место в нем, свои обязанности 
по отношению к изученной им жизни. Он ее 
талантливый и азартный участник, влюбленный 
в богатейшую и прекрасную природу Урала, в 
Пермский край, не раз воспетый им в огромных 
документальных, природоведческих томах.

Роман «Ненастье» Алексея Иванова на-
чинается с описания авантюрного действия, 
подготовленного Германом Неволиным, води-
телем спецфургона с бронеотсеком, набитым 
мешками с миллионами. Но Иванов не детектив 
задумал. Главный герой, бывший афганец, по 
натуре не вор, не хапуга. Со времен своей афган-
ской службы он никого не убил — и на войне не 
стрелял, служил шофером, Но долг свой — быть 
ответственным и честным — свято хранил.

В Афгане ему в голову не могла прийти 
мысль, что бывшие воины в мирном Батуеве 
объединятся и наполнят свой банк миллионами, 
хитро и умело приобретенными деньжищами. 
Азартный, отважный на Афганской войне Серега 
Лихолетов выразительно объясняет непрак-
тичному парню: хитрость «афганской идеи» и 
организации «Коминтерн»: «Это землячество по 
войне… Зато тебя здесь свои не кинут». Серега, 
отважный воин, острослов, любвеобильный 
мужик, покоритель женских сердец, увы, тоже 
оказался прекраснодушным романтиком идеи 
«Коминтерна». «Свои» оказались способны не 
только кинуть, но и убить.

Германа уберегли от жестких и грязных 
дел его личные прирожденные качества. Но 
жизнь преподносила ему жесткие уроки. И он 
поплатился за свою наивную опрометчивость. 
Отнять в присутствии охраны, а потом по-де-
ревенски спрятать мешки с миллионами — это 
же крутая ломка личности. 

Алексей Иванов сложно выстроил компо-
зицию романа — в этой опасной игре действие 
развивается не последовательно, а прерывисто, 
фрагментарными вспышками, в сложной авто-
рской раскадровке. В строении композиции 
сказался немалый кинематографический опыт 
самого Алексея Иванова.

Роман набит фактами. Но не факты здесь 
главное. Одаренному незаурядным вообра-
жением писателю, рожденному в 69-м году, 
удалось мысленно и душевно побывать на по-
зициях в Афгане, ощутить потрясение точного 
и неотступного обстрела афганских боевиков, 
пробудить в себе эмоции, ужас летящей с раз-
ных концов смерти, а в часы ночного затишья 
увидеть небесную красоту созвездий, переливы 
цвета на фантастическом величии Гиндукуша. И 
все эти видения, экспрессивные и говорящие 
зарисовки, сохранившиеся в памяти, поистине 
поэтические, словно продиктованные самой 
афганской природой. 

Именно афганские драматические сцены 
ярче всего остаются в сознании. В опасных 

единоборствах с «духами» проявляется лич-
ность прапорщика Лихолетова: он тогда отвечал 
за всех. Его нервную систему словно переклю-
чили на высокое напряжение, и он не колеблет-
ся: инстинкт срабатывал быстрее сознания… 
«Действуй, а думать будешь после».

Серега Лихолетов — творческая удача 
писателя Иванова. Он разный: то стальной и 
безжалостный, готовый всадить пулю в само-
вольного нарушителя приказа, то откровенный 
мудрец, умеющий с иронией воспринимать 
все, что «в учебке» «политнасосы дули в уши». 
Наблюдательный и анализирующий Серега 
понял: «простым афганцам русские войска 
не нужны…» 

В ночном одиночестве Серега и Герман 
покорены величественным пространством. В 
эти мгновения душа Германа испытывает на-
слаждение, значит, таился в нем неугаданный 
дар художника или мыслителя. 

В тех главах романа, где свои убивают 
своих, сюжет выстраивается подобно детек-
тиву. Житейские обстоятельства вынуждают 
автора перестраивать течение романа, там 
слишком часто в мирное время свистят пули и 
грохочут взрывы. Иванов, наш зоркий и смелый 
современник, пишет резко, не снижая сокру-
шающего напора энергии. В схватках, в спорах 
персонажи не миндальничают — лупят в глаза 
матерные пули. Темпераментному жизнеопи-
сателю не запретишь отказаться от живой речи 
и ее ожогов.

Авторские оценки звучат с энергией горя-
чего выстрела: «Пьяный десантник страшнее 
танка», — слышим мы от Лихолетова. Или еще 
острее: «Где кончается ад, начинается Афган». 
Стилистика романа — его несомненное до-
стоинство. Только у настоящего творца речь 
афористична. Иванов владеет искусством сло-
весно-лингвистической изобретательности.

Даже третьестепенные персоны говорят 
у А.И. выразительно, темпераментно. Хваткая 
баба с ребенком умело приватизировала под-
ходящего мужика. А он не желает подчиняться 
чужой воле и чужому жизненному направле-
нию. И слышит от добытчицы: «Какой-то ты 
неправильный, Неволин. У тебя, между прочим, 
семья, жена, ребенок. А ты жопу греешь на 
зарплате». По-человечески и эту недовольную 
особу понять можно: крохи наших зарплат не 
для каменных палат.

Абсолютно иная натура молчаливой жер-
твенницы Тани. С детства нелюбимая мате-
рью и сестрой, почти безразличная отцу, она 
подчиняла себя чужой воле. И потому Сергей 
Лихолетов был для Тани «словно королевич из 
сказки». Она понимала, какое горе приносят 
мужчины. «А радости не изведала никакой, 
будто радости и не бывает». 

Сергей и Герман, хотя чувствовали внут-
реннее совпадение, по-разному оценивают 
свое место в жизни. Горячий Лихолетов не скрыл 
от солдата свое удовольствие: «Я же в душе 
генерал». В отчаянный момент противостоя-
ния с «духами» ему и пришлось быть высшим 
начальником. «А Немец еще там, под Гиндуку-
шем, понял, что он в душе солдат». Не стратег, 
а исполнитель долга.

В 1996-м Лихолетов вышел из тюрьмы и 
старался укрепить свои дела. К нему пришел 
хитрый загребатель Щебетовский и стал уве-
рять Сергея, что он уже проиграл: «Сейчас не 
модно бороться за социальную справедли-
вость, и вы не имеете никакого значения. Жизнь 
ушла вперед». Щебетовский уже вынашивал 
уничтожение Лихолетова, поскольку он мешал 
ему богатеть. 

В наши времена коммерческие дела раз-
решаются выстрелами. Щебетовский заказал 
убийство Лихолетова его шоферу Яну Сучилину. 
Тот, зная про твердое убеждение Сергея в том, 
что «афганец» не заказывает «афганца», дейс-
твовал наверняка: вышел из машины, якобы 
проверить безопасность дороги. У обочины 
имитировал покушение на себя — прозвучал 
выстрел, и Ян уткнулся головой в снег. И, ко-
нечно, Лихолетов выскочил из машины и ри-
нулся ему помогать. И тут же получил пулю 
под вздох.

Гнев и протест честного «афганца» Герма-
на вылился в легкомысленную акцию: рискуя 
жизнью, он отнял, украл мешки с миллионами 
полукоммерческой компании. И тем самым 
бросил себя в ад самоедства и муки совести. 

В критическое мгновение Германа взбудо-
ражила весть из Индии от Шамса, спасшегося 
солдата Равиля Шамсутдинова. Этот поворот 
сюжета стал в романе неким веянием сказки. 
Живут там в каких-то местах и наши соотечес-
твенники. Само мироощущение жителей тех 
экзотических мест иное. Но это восточно-идил-
листическое свечение Индии не для Германа.

Возвращение в Батуев — реальная угроза 
заказного убийства. Автор сохранил своему 
персонажу жизнь, и предоставил ему возмож-
ность проявить редкое мужество в защите себя. 
Новые силы придало ему мужество появившей-
ся Тани. Сражение за жизнь ее Геры пробудило 
в ней нового человека, способного любить и 
ждать его возвращения из тюрьмы. 

«Ненастье» Алексея Иванова достойна 
награды и благодарности внимательного и тре-
бовательного читателя: это Большая книга.

Наталья ДАРДЫКИНА.
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Комната-камера.

Отсюда ведется 
наблюдение за всей 
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Об обманутых дольщиках
Есть информация, что сегодня в Рос-

сии числится не менее 70 тысяч обманутых 
дольщиков — тех, кто из-за недобросовест-
ности застройщика так и не смог въехать в 
приобретенную квартиру. Однако, как объ-
яснил «МК» Владимир Ресин, такие цифры 
преувеличены.

— По данным на октябрь 2016 года, коли-
чество обманутых дольщиков в 67 субъектах 
РФ составляет 39 тысяч человек. Это меньше, 
чем было в прошлом году. Все в итоге получат 
свое жилье. Кроме того, нужно учитывать, что 
был принят Закон 304-ФЗ от 3 июля 2016 года, 
согласно которому недобросовестные застрой-
щики никак не смогут уйти от ответственно-
сти. В частности, там прописаны требования 
к минимальному размеру уставного капитала 
застройщика, предусмотрено создание и ве-
дение реестра, а также создание компенса-
ционного фонда долевого строительства. Он 
заработает уже 1 января 2017 года.

О программе «200 
храмов»
Несмотря на то что в некоторых районах 

Москвы продолжаются конфликты верующих 
и атеистов из-за мест возможного располо-
жения храмов, начатая несколько лет назад 
программа «200 храмов» продолжает успешно 
реализовываться. Как отметил Владимир Ре-
син, речь ни в коем случае не идет об игре на 
религиозных чувствах москвичей или о том, 
чтобы пожертвовать интересами «граждан-
ских» в пользу православных.

— Сейчас уже речь не идет строго о двух-
стах храмах. Не забывайте, за время со дня 
запуска программы успели присоединить к 
Москве новые территории и теперь это но-
вый округ — ТиНАО. В Большой Москве уже 
успели построить 51 храм, и мы не исключа-
ем, что их будет 500 или 600. Однако главная 

проблема — поиск участка, ведь этот вопрос 
нужно решать в диалоге с населением района, 
подбирать место, устраивающее всех. Нужно 
возводить церковные здания там, где они дей-
ствительно востребованы жителями, но при 
этом никому не мешают. Но я не устаю повто-
рять, что храмы строит не государство — это 
крупнейший благотворительный проект, на 
который только в прошлом году пожертвовано 
уже 3,5 млрд рублей, — объяснил он.

По его словам, до начала реализации этого 
проекта Москва занимала последнее место в 
стране по количеству храмов. Кроме того, се-
годня планируется строительство нескольких 
сооружений религиозного культа для пред-
ставителей других конфессий — например, 
мечети, еврейского и буддистского храмов в 
составе многоконфессионального комплекса 
в Коммунарке.

О ценах на квартиры
Срок уплаты налогов на недвижимость 

перенесли на 1 мая 2017 года, однако факт 
остается тем же: впервые москвичи будут 
платить по кадастровой стоимости жилья. По 
словам Владимира Ресина, новую практику 
будут вводить постепенно, пошагово до 2021 
года, предусматривая вычеты для льготных 
категорий населения.

Кроме того, эксперты строительной от-
расли и рынка недвижимости отмечают, что 
за последние пару лет цены на недвижимость 
в Москве упали: в первую очередь на новые 
квартиры, но и вторичный жилой фонд можно 
оценить до 100 тысяч рублей за квадратный 
метр. При этом упал и спрос. Как объяснил 
«МК» Владимир Ресин, сейчас активнее всего 
приобретают малометражные квартиры.

— Студии, жилье экономкласса, мало-
габаритные квартиры расходятся как горячие 
пирожки. С более дорогим сегментом, конечно, 
ситуация сложнее, но сейчас время такое. Тем 
более в Москве можно купить квартиру на лю-
бой вкус и кошелек — хоть с голыми стенами, 
хоть под ключ, с муниципальной отделкой. 

Цена, конечно, зависит от района. Но 93 про-
цента жилья у нас в Москве строится не за счет 
бюджета, а за счет инвестиций, причем это 
привлеченные средства граждан, участников 
долевого строительства. По России это 80%. 
Нужно понимать, что резко упасть в цене оно 
не может, — пояснил Ресин.

Однако, по его словам, в этом году в своем 
Послании президент Владимир Путин особо 
отметил важную роль, которую сыграли про-
граммы поддержки жилищного рынка. Благо-
даря чему в 2015 году было введено в строй 
более 85 миллионов квадратных метров жилья. 
И президент отметил, что это рекордный по-
казатель за всю историю страны. 

Но теперь нужно еще активнее поднимать 
покупательные возможности людей, давать 
возможность им массово пользоваться ипо-
текой. Напомню, что несколько ранее, в мае 
2016 года, во время Госсовета по строительству 
из уст президента впервые прозвучал чрез-
вычайно важный социальный тезис: страна 
достигла возможности обеспечить каждую 
семью квартирой — то есть того, о чем шла 
речь еще в 1970–1980-е годы. Это обусловлено 
количеством жилья, введенного в эксплуатацию 
за последнее время. 

О Парламентском центре  
в Мневниковской пойме
Еще несколько лет назад был полностью 

продуман проект переезда Государственной 
думы и Совета Федерации из центра Москвы на 
северо-запад, в новое здание в Мневниковской 
пойме. Однако, как объяснил Ресин, в связи с 
экономической ситуацией в стране новоселье 
придется отложить.

— Все, что можно было сделать, мы сдела-
ли. Там есть земля. Разработано техническое 
задание, проведены соответствующие конкур-
сы. Работает часть инфраструктуры, которая 
должна обслуживать Парламентский центр, 
— например, участок Второй кольцевой линии 
метро там запустят уже в 2018 году, параллельно 
строятся эстакады и мосты. Но без финансиро-
вания дальше работать нельзя, а из-за скачка 
валютного курса сегодня нам не хватает около 
$500 млн — это разница с первоначальной ценой, 
которая составляет сегодня около миллиарда 
долларов. Пока мы не можем найти эти деньги, 
так что переговоры с потенциальным инвесто-
ром временно приостановлены.

О ветхом жилье
Завершить программу сноса панельных 

пятиэтажек в Москве планируется к началу 2018 
года — это финал пути, на который город встал 
еще в 1999 году. Однако говорить о том, какие 
дома будут следующими в очереди на снос и 
переселение жильцов, пока рано.

— У нас много неприватизированного жи-
лья, это факт. Но если на это жилье взглянуть, 
то понятно, почему не хотят приватизировать: 
ветхое. Стоит вопрос, реконструировать его 
или сносить. Однако если износ дома более 
70 процентов — нет смысла включать его в 
программу капитального ремонта. Поэтому 
решение будем принимать по каждому случаю 
отдельно, — рассказал Ресин, добавив, что пока 
нельзя однозначно сказать, ждет ли снос кир-
пичные пятиэтажки или, наоборот, панельные 
девятиэтажные дома более позднего периода 
индустриального домостроения.

Дарья ТЮКОВА.

В Москву сказочный Дед прилетел прямо из 
Германии — со всегерманского съезда зимних 
волшебников. 

— Я же зиму привожу! И вот с моим приез-
дом в Германии похолодало. Так меня немецкие 
дети просили: «Дедушка, уезжай», — поделился 
с «МК» Мороз.

На забугорной встрече, впрочем, Дедушка  
не думал прохлаждаться: обсуждал с коллегами 
по цеху насущные вопросы.

— Можно ли дарить ребенку оружие — игру-
шечный пистолет? — рассуждал он. — Есть мне-
ния разные на этот счет. Я противник запретов, за 
разрешение скорее. Ведь оружие — это не только 
война, но и охота, и спортивный вид стрельбы. 
Поднимаем и другие вопросы. Большая проблема 
— этичность отношения к детям в США. У них есть 
закон: никто посторонний не может разговаривать 
с детьми или прикасаться к ним. И тут же родители 
хватают ребенка за руку и усаживают на колени к 
непонятному старику. Заставляют рассказывать 
ему стихи и брать у него конфеты. И у детей два 
таких отношения не сходятся! Я надеюсь, что в 
нашей стране до этого не дойдет. 

От серьезной темы Дедушка перешел к са-
мому важному: что же просят дети на Новый год? 
Оказалось, что совсем не то, о чем 20 лет назад 
писали Морозу их мамы и папы.

— В 98-м году приходили письма — ни здрав-
ствуй, ни до свидания — а только «дай!». Я вот пом-
ню письмо, кажется, 1999 года. Идет перечисле-
ние: «Лексус», вертолетик на батарейках, машинка 
какая-то. И приписка: высылай все по очереди, 
я буду в своем списке вычеркивать, чтобы ты не 
ошибся. А сейчас совершенно по-другому! «До-
рогой Дедушка Мороз, мне от тебя ничего не надо! 
Я просто хочу, как и ты, быть добрым волшебником 
и творить добро на планете».

— Да, — добавила Снегурочка, — мне только 
одно письмо пришло, в котором девочка попро-
сила шестой айфон. А недавно получила письмо от 
мальчика Богдана. Ему уже 29 лет. Но он написал, 
что, несмотря ни на что, верит в меня. 

Дед Мороз поделился — каждое десятое 
письмо приходит ему от взрослых. Для них боро-
датый волшебник — что-то вроде психоаналитика 
родом из детства.

— Есть определенная категория писем, 
на которые отвечать не надо. Как правило, это 
письма от взрослых. Проблема в чем? Нет у вас 

настоящих друзей и родственников. Посовето-
ваться вам не с кем, душу излить некому. И вот 
тогда пишут мне. И на них не надо отвечать: их 
надо просто читать. Очень много писем от людей, 
оказавшихся в сложных жизненных ситуациях. 
Недавно написал молодой человек, культурно 
выражаясь, не той половой ориентации. Вот ни 
с кем он не мог поговорить — ни с друзьями, ни 
с родными. Написал Деду Морозу.

Раз детишки не хотят айфонов, что же они 
просят у зимнего Деда? Волшебник составил свой 
топ-3 подарков. Во-первых, просят здоровья. 
Во-вторых, счастья родственникам. А в-третьих, 
возможность встретиться. Вот такие бескорыст-
ные нынче дети! А в подтверждение того, что 
волшебник самый что ни на есть настоящий и 
желания исполняет на раз-два, раскрыл секрет 
ранней зимы:

— Вы думаете, почему в этом году снег вы-
пал в ноябре? А это нам мальчик Миша написал, 
попросил очень много снега.

От новогодних вопросов журналисты переш-
ли к серьезным темам: политика, экономика, 
городские проблемы. Дед отшучивался, но в 
каждой шутке есть только доля шутки. Первым 

делом у Мороза спросили, поздравит ли он с 
наступающим нового американского президента 
Дональда Трампа?

— Поздравлю! И пожелаю ему того же, что 
я желаю всем россиянам — понимания. У нас, 
к сожалению, не хватает именно возможности 
понимать друг друга. Вроде говорим об одном 
и том же, и в глаза друг другу смотрим, и улыба-
емся, а не понимаем. Один про Фому, другой про 
Ерему. И из-за этого все проблемы и в политике, 
и в семье, и в жизни. Надо научиться друг друга 
понимать.

Затронули журналисты и насущный москов-
ский вопрос: как воспринял Дедушка  новые та-
рифы на парковку? 

— У меня большие проблемы с парковкой! 
Практически не осталось плоских крыш, все стали 
треугольные, сани не припарковать. Да еще ввели 
эту систему «Аполлон» — сбор за пролет над Мо-
сквой. Благо меня узнают и пропускают...

Поинтересовались, как Дед поздравля-
ет пограничников. Оказалось, просто желает 
счастливого Нового года. А вот для срочников у 
сказочника есть особые слова.

— Я им всегда говорю: ребята, дембель не-
избежен. А для них это знаете как важно! Нам 
же приходится и по военным частям ездить. Вот 
вспоминаю такую историю. 2007 год, космодром 
Плесецк. Запускаем в космос лучшие детские 
письма. Посещал воинскую часть, больницу. Обо-
шел все отделения, все нормально. А главврач мне 
говорит: «Дедушка, давай зайдем в реанимацию. 
Там два солдатика. Обоих «Урал» переехал. Только 
одного — мотоцикл, и он выживет, а другого — 
машина, и там все плохо». И вот заходим в палату. 
По одному парню видно: идет на поправку. Другой 
— белый на белой простыне, только глаза черные. 
Пожелал здоровья, подарил подарки. Поворачи-
ваюсь: а у главврача шапочка медицинская прямо 
на волосах поднимается. Вышли, спрашиваю: 
«Что?» А он мне говорит: «Чудеса есть. Человек 
с перебитым позвоночником не может поднять 
руку. А он поднял и взял подарок». Выжил. Вот 
такие бывают чудеса.

Напоследок у волшебника не могли не спро-
сить: когда же, Дедушка, закончится кризис? 
И чтобы счастливое будущее точно наступило, 
узнали: сколько будет стоить доллар?

— Вот в эти ваши фантики — деньги — играй-
те без меня. А насчет кризиса: в чем он? В сердцах 
его нет. Вы его придумали, нарисовали, и теперь 
в нем живете. У нас никакого кризиса нет. А если 
говорить о прогнозах на 2017 год — так все от вас 
зависит. Будете исполнять поручения президента 
об увеличении рождаемости — одна ситуация. 
Не будете — другая.

Любовь КУЛЯБКО.
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ПРАЗДНИК ПЕРСОНА

Спасательный пояс
Уникальная технология спасения человека, 

оказавшегося во время пожара в высотном зда-
нии, была разработана профессором кафедры 
защиты населения и территорий Академии ГПС 
МЧС России, доктором технических наук Вла-
димиром Седневым и профессором кафедры 
гражданской защиты Академии ГПС МЧС Рос-
сии Гаязом Харисовым. Этот малогабаритный 
спасательный пояс, который к тому же можно 
использовать не один раз, предназначен, конеч-
но, в первую очередь для оснащения пожарно-
спасательных расчетов. Но пояс может также 
применяться и в качестве индивидуального 
средства — человек независимо от возраста и 
веса сможет спасти себя сам.

— Человек в случае опасности, используя 
пояс, может самостоятельно спастись в условиях 
пожара при отсутствии путей эвакуации, не до-
жидаясь прибытия пожарных, что не позволяют 
делать другие средства спасения, разработан-
ные коммерческими организациями и требующие 
обязательной помощи пожарного, — рассказы-
вают разработчики.

Ведь как обычно происходит. При спасании 
людей при пожаре с высоких этажей, да и в целом 
с высоты при других чрезвычайных ситуациях (на-
пример, спуск пассажиров с океанского лайнера 
в спасательные лодки), пожарные и спасатели ис-
пользуют спасательные веревки. Перед спуском 
человека пожарный вяжет на одном из концов 
спасательной веревки одинарную или двойную 
спасательную петлю, которая надевается на 
спасаемого человека. Вроде бы все просто.

Но у этого способа есть ряд недостатков.
Пожарный вяжет спасательную петлю «на 

глаз», и по этой причине она часто оказывается 
не соответствующей размерам спасаемого че-
ловека. Худой из нее может вывалиться, а полный 
просто не влезет. Кроме того, сама длина спаса-
тельной веревки укорачивается на длину, которая 
требуется для вязки, а это примерно 5 метров 
(15–20% от длины 30-метровой веревки). То есть 
спасаемый до земли может и не достать, что 
создает дополнительные трудности.

Так в чем же секрет нового изобретения?
Собственно, как он выглядит, наглядно по-

казано на фото. Казалось бы, ничего особенного, 
но спасательный пояс крепится непосредственно 
на человеке и автоматически подгоняется под 
его размер. Конструкция и способ крепления 
пояса таковы, что надежность его крепления 
по сравнению с креплением при помощи спаса-
тельной петли существенно выше: выскальзыва-
ние спасаемого человека из пояса практически 
исключено.

При наличии двух спасательных поясов и 
одной спасательной веревки спасание людей 
можно вести непрерывно: пока один пояс осво-
бождается от терпящего бедствие человека, 

второй используется для спасания следую-
щего. Причем использование предлагаемо-
го пояса не влияет на длину спасательной 
веревки.

Причем человеку совсем необязательно 
дожидаться прибытия пожарных в задымлен-
ном или горящем помещении. Надел пояс, 
зацепил карабином за батарею отопления, 
несущую конструкцию балкона и т.п. И просто 
«вывесился» наружу. По расчетам ученых, до-
статочно быть всего на полметра-метр ниже 
подоконника. Ведь через нижнюю часть окна 
при пожаре в помещение поступает свежий 
воздух. А спасательный пояс, изготовленный 
из негорючего материала (чтобы не сгорела 
та его часть, которая находится в помещении), 
позволит человеку длительное время висеть в 
безопасной зоне даже при развившемся пожа-
ре, когда пламя выходит наружу через верхнюю 
часть окна.

Таким образом, снабжение зданий с массо-
вым пребыванием людей (общежития, гостиницы, 
дома отдыха, пансионаты, интернаты и т.п.) по-
добными поясами позволит обеспечить безопас-
ность людей при пожарах. К моменту прибытия 
пожарных подразделений люди, блокированные 
пожаром, закрепят на себе спасательные пояса 
и уже будут готовы к спуску с высоты с помо-
щью спасательной веревки, находясь при этом 
в безопасной зоне.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Допустимая нагрузка на пояс — 
150 кг
Масса пояса — не более 3 кг
Прочностные и эксплуатационные 
свойства проверялись при воз‑

действии температур от ‑60°С до +50°С.

Незамерзающий колодец
Никто не сомневается в профессионализме 

пожарных: они всегда вовремя прибудут на по-
мощь. Но матушка-зима вносит свои коррективы. 
Представьте: горит деревня или дачные постройки. 
Ветер раздувает пламя. Запаса воды в пожарных 
автоцистернах может просто не хватить.

А рядом пруд. Да только он скован льдом. Вот 
она, казалось бы, спасительная вода. Но как до 
нее добраться? Хватать топоры, пешни и багры и 
долбить? А если лед уже толстый? А ведь каждая 
минута на счету...

Конечно, о таких ситуациях задумывались 
и раньше. Хорошо если просто поддерживали, 
что называется, в рабочем состоянии по-
лынью, где по старинке полощут белье. 
Более продвинутые вмораживали в 
лед бочку.

Вот что рассказывают 
Владимир Седнев, профес-
сор кафедры защиты насе-
ления и территорий Акаде-
мии ГПС МЧС России, доктор 
технических наук Нина Те-
терина, старший научный 
сотрудник — начальник научно-
исследовательской группы 
безопасности в чрезвычайных 
ситуациях учебно-научного ком-
плекса гражданской защиты АГПС 
МЧС России:

— Известна конструкция колодца водоема, 
корпус которого выполнен в виде бочки, вморожен-
ной в лед и заполненной утепляющим материалом, 
который перед забором воды удаляется, а дно боч-
ки вышибается, однако недостатком устройства 
является его одноразовое использование.

Ну и, действительно, такой дедовский способ 
хоть и имеет право на существование, но при со-
временных технологиях выглядит архаичным. Да 
и вода, если выбить у бочки дно, действительно 
довольно быстро превратится в лед, и смысла в 
таком колодце уже не будет.

Всех этих недостатков лишено новое изо-
бретение — незамерзающий колодец. Механизм 
его устройства, если переводить с научного на 
простой язык, не слишком сложен. И тем не менее 
дадим слово Владимиру Седневу и Нине Тетери-
ной. Как они объясняют, эффект незамерзания 
достигается за счет создания воздушной про-
слойки с избыточным давлением, препятствующим 

непосредственному контакту воды с отрицатель-
ной температурой атмосферной среды, а также с 
нижними слоями льда в зоне лунки.

Проще говоря, в лед вмораживается сварной 
металлический цилиндр. К середине приварена 
опорная плита, а сверху все это закрывается крыш-
кой. Внутри создается повышенное давление и, по 
словам ученых, за счет создания подпора воздуха 
вытесняется вода, и образовавшийся воздушный 
столб предохраняет поверхность воды во внутрен-
ней полости от замерзания за счет избыточного 
давления в колодце. При этом верхний уровень 
воды в колодце находится на 0,3–0,4 м ниже ниж-
ней границы ледового поля. Если же в этих местах 
зимой совсем холодно, то для повышения надеж-
ности зимнего колодца водоема во внутренней по-

лости его корпуса может быть размещен 
термозащитный диск.

Естественно, крышка вы-
полнена таким образом, что 

прибывшие пожарные смогут 
буквально за минуты начать 
пользоваться колодцем. При-
чем если на улице -40°, то это 
вполне рабочая температура 
для колодца. Но в принципе 
его можно использовать и 

при -70°! А весит вся эта кон-
струкция не так уж и много — 

всего 40 килограммов.
Ученые разработали не 

только сам колодец, но и правила 
его установки и эксплуатации. Чтобы не 

«грузить» читателя техническими деталями, 
скажем лишь, что они просты и понятны и вовсе 
не требуют знаний на уровне кандидата наук. 
Можно лишь отметить: колодец рекомендуют уста-
навливать в водоем после достижения толщины 
льда 0,02–0,1 м.

Но главное, по расчетам ученых, исполь-
зование зимнего колодца водоема сократит до 
минимально возможного время дозаправки по-
жарных автоцистерн, повысит оперативность 
реагирования на зимние пожары не менее чем 
в четыре раза.

Так что теперь рачительные руководители 
садоводческих товариществ или администрация 
населенного пункта уже не будут ломать голову над 
тем, как им обезопасить себя в случае возгорания. 
Пожарные, как уже говорилось выше, всегда прие-
дут вовремя, а без воды они никогда не останутся 
благодаря незамерзающему колодцу!

Дмитрий ПОПОВ.

— Нужны новые идеи и технологии, 
позволяющие поднять уровень 
пожарной безопасности до мировых 
стандартов, — считает глава 
чрезвычайного ведомства Владимир 
Пучков. «МК» уже неоднократно 
рассказывал о разработках 
специалистов МЧС России, которые 
ведутся с учетом всех современных 
трендов и возникающих рисков. Сегодня 
мы представляем еще две разработки, 
которые, безусловно, помогут спасти не 
одну человеческую жизнь.

НОВЫЕ ИДЕИ — 
ЭТО СПАСЕННЫЕ 
ЖИЗНИ
Ученые МЧС 
разработали 
уникальный 
спасательный пояс 
и незамерзающий 
колодец

СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

Человеку 
совсем 
необязательно 
дожидаться 
прибытия 
пожарных. 
Надел пояс, 
зацепил 
карабином 
за батарею 
отопления 
несущую 
конструкцию 
балкона 
и просто 
вывесился 
наружу.

Прибывшие 
пожарные 
смогут 
буквально 
за минуты 
начать 
пользоваться 
незамерзающим 
колодцем.

ЧТО ДЕД МОРОЗ ПОЖЕЛАЕТ 
ДОНАЛЬДУ ТРАМПУ

c 1-й стр. МОСКВА В СТРОЙКЕ ЛИДЕРОВc 1-й стр.
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Владимир Ресин  
на встрече  

с журналистами «МК».
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

МЕДИЦИНА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Годы службы, дающие 
право на льготы. 4. Глянцевое «лицо» журнала. 
10. Носогубная морщина, прибавляющая даме 
несколько лет. 11. Злодей, не щадивший жен-
щин и маленьких детей. 13. Великан, на груди 
которого ночевала золотая тучка в стихотворе-
нии Лермонтова. 14. Полное отсутствие всякого 
порядка. 15. Совладелец частной компании, 
имеющий фиксированную долю в общем ка-
питале. 16. Урна для голосования в античном 
мире. 18. Небесный «тихоход». 20. Научное со-
чинение, в котором рассматривается отдельный 
вопрос или проблема. 22. «Штат работников» 
шпиона. 23. Работник ресторана, получающий 
неплохие чаевые. 24. Бесхитростность, которая 
хуже воровства. 27. «Расческа» среди моллю-
сков. 30. Многоместный пассажирский самолет 
с повышенной комфортабельностью салона. 
32. Фактический ляп в сочинении ученика. 34. 
Наемник на поле кулака. 35. Распространитель 
религии среди аборигенов. 36. Клетчатое по-
крывало. 38. Сигнал Барабашки. 39. Авиаке-
росин для самолетов. 40. «Младшая сестра» 
стратегии. 41. Круглый хлеб из русской печки. 
42. Находка для карманника.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Регина Дубовицкая в теле-
передаче «Аншлаг». 2. Шикарный номер в отеле. 
3. Домашняя работа с утюгом в руках. 5. «Сорин-
ка», не замечаемая в своем глазу. 6. «Затылок» 
топора. 7. Вторая часть сложной фамилии дека-
бриста Муравьева. 8. Казнь, похожая на месть. 
9. Сплоченность нации. 10. Катание на волне 
на специальных легких досках. 12. Временная 
легкая деревянная постройка для ярмарочной 
торговли. 17. Курьер, доставляющий заказанную 
пиццу по адресам. 19. Ерунда на постном масле. 
20. Бедный квартал на задворках мегаполиса. 
21. Мышца-разгибатель задней группы плеча. 
25. Автомобиль «Победа», который уже не встре-
тить на российских дорогах. 26. Государство, 
напавшее на мирного соседа. 27. Природный 
дар девочки, без труда встающей на мостик 
и скручивающейся в клубок. 28. Изюминка 
кавказских блюд. 29. Заведение, где работал 
крокодил Гена. 31. Отзыв гламурной блондинки 
о свидании с нудным ботаником. 33. Опреде-
ленный род ролей, соответствующих внешним 
и внутренним данным актера. 34. «Коса» для 
щетины на щеках. 37. Гомеопатическая толика. 
38. История про Данилу-мастера.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 5 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лимонка. 4. Скептик. 10. Вазелин. 11. Заемщик. 13. Снег. 14. Зеро. 15. 
Интеллект. 16. Климат. 18. Аншлаг. 20. Сенатор. 22. Демократ. 23. Работяга. 24. Триатлон. 
27. Тонкость. 30. Козырек. 32. Реванш. 34. Заноза. 35. Кавалерия. 36. Квас. 38. Сноб. 39. 
Тропики. 40. Идиллия. 41. Конкурс. 42. Укладка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лексика. 2. Очаг. 3. Кредит. 5. Комета. 6. Приз. 7. Каторга. 8. Интернет. 9. 
Изолятор. 10. Величие. 12. Керлинг. 17. Автосалон. 19. Неотложка. 20. Стрелок. 21. Ребенок. 
25. Разврат. 26. Название. 27. Терпение. 28. Таможня. 29. Практик. 31. Ламбада. 33. Шкипер. 
34. Зяблик. 37. Срок. 38. Сила.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 декабря с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
Зеленоград, корпус 900, у маг. «Перекресток»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
7 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у рест. «Макдоналдс»
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
напротив аптеки
8 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Лермонтовский проспект»,  
Жулебинский бул., д. 16
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
р-н Крюково, Зеленоград, к 1508, у маг. «Пятерочка»
9 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
м. «Ботанический сад», южный выход
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2
10 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Войковский, ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 14, 
у к/т «Звездный»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
11 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9

м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Солнцево, Солнцевский просп, д. 21,  
у ТЦ «Столица»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням, с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Орехово», северный выход к автостанции «Орехово»
м. «Октябрьская» (Кольцевая линия),  
у подземного перехода к Российской государственной 
детской библиотеке, Калужская пл., д. 1
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23
м. «Планерная», южный выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т, вл. 75,  
у маг. «Билла»
м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б-р, д. 12)
м. «Таганская» (Кольцевая линия), выход к Театру  
на Таганке, Верхняя Радищевская ул., 22, с. 3
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Ясенево», выход из метро на ул. Тарусская,  
далее до ул. Вильнюсская, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 6 по 9 декабря с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
6 декабря с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел.: 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16, 
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

1–10 ДЕКАБРЯ — ЗАВЕРШАЮЩАЯ ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА 2017 ГОД!
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куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп 

т. 8-926-685-46-46
❑ автовыкуп.

Максимально! 
т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-194-01-01
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ модельки автомобилей, 
солдатики, фотоаппараты 
куплю б/у 
т. 8-926-708-11-04

предлагаю
❑ гостеприимная москвичка 

"бальзаковского возраста" 
т. 8-926-023-82-92 Зоя

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02.

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

❑ юридическая помощь! 
Бесплатно! 
т. 8-495-665-84-49

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ отдых!

ПО ВСЕМ РАЙОНАМ  
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-890-98-73

 отдых!
8-903-150-46-00

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

14. 11. 16 г.
в Гагаринский
районный суд

г. Москвы поступило 
заявление

от Титова Владимира 
Сергеевича,

зарегистрированного
по адресу г. Москва,
ул. Болотниковская,
д. 36, корп. 2, кв. 203

о признании
недействительной

утраченной ценной бумаги на 
предъявителя и восстанов-

ление прав на нее.
Сберегательный сертификат 

«Сбербанка России»
серии СЧ № 400 80 57

на сумму
862 000 руб. 00 коп.,

выданный
03 октября 2016 г.

Держателю указанного 
документа предлагается в 
течение трех месяцев со 

дня опубликования подать 
в суд заявление о своих 

правах на него.

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

14. 11. 2016 г.
в Гагаринский
районный суд

г. Москвы поступило 
заявление

от Титовой Наталии 
Аркадиевны,

зарегистрированной
по адресу: г. Москва,

ул. Варшавское шоссе,
д. 16, к. 1, кв. 29

о признании недействи-
тельной утраченной ценной 
бумаги на предъявителя и о 

восстановление прав на нее.
Сберегательный

сертификат
«Сбербанка России»

серии СЧ № 400 80 56
на сумму

862 000 руб. 00 коп.,
выданный

03 октября 2016 г.

Держателю указанного 
документа предлагается в 
течение трех месяцев со 

дня опубликования подать 
в суд заявление о своих 

правах на него.

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

По традиции в первую пятницу декабря веду-
щие российские офтальмологи собрались на 
уже XIV Международном конгрессе Россий-
ского глаукомного общества (РГО). Именно 
здесь специалисты делятся последними 
новостями, знаниями и достижениями в об-
ласти борьбы с одним из наиболее социально 
значимых заболеваний современного мира 
— глаукомой. 

Офтальмологи из РГО начали конгресс, где 
собралось более 1200 врачей со всей России (то 
есть почти каждый десятый российский офталь-
молог!), традиционно креативно. В течение полу-
года они готовили видеоролик, в котором сравни-
ли борьбу с глаукомой с шахматной партией, где 
черные фигуры — это слепота, а белые — свет. 
Увы, выигрывать партию у глаукомы человечество 
еще не научилось — заболевание до сих пор счи-
тается хроническим и неизлечимым. Однако за-
дача врача — продлить игру максимально долго, 
чтобы оттянуть момент наступления темноты 
на неопределенное время. «Окончание партии 
наступает только вместе со слепотой. Поэтому 
чем дольше белые будут играть с черными, тем 
успешнее наша борьба с болезнью», — гово-
рит начальник офтальмологического отделения 
Центрального военного клинического госпиталя 
им. П.В.Мандрыка МО РФ, профессор кафедры 
офтальмологии им. ак. А.П.Нестерова РНИМУ 
им. Пирогова Александр Куроедов.

И сегодня у медиков есть возможности за-
тягивать такие «партии». Главное — вовремя 
диагностировать болезнь. Задача ранней диа-
гностики глаукомы стоит перед всеми странами. 
Без нее все инновационные методы консерва-
тивного и хирургического лечения бесполез-
ны. Поэтому врачи говорят о необходимости 
создания в России системы выявления этой 
болезни, чтобы диагностика была доступной в 
каждом регионе, в каждом населенном пункте. 
К сожалению, пока в России глаукому в 60–80% 

случаев диагностируют на заключительных ста-
диях, когда помочь человеку уже практически 
нельзя — до слепоты остался один шаг, то есть 
она может наступить через 1,5–5 лет. 

Тем временем глаукома стремительно рас-
пространяется во всем мире. Сегодня такой диа-
гноз стоит примерно у 1 млн 200 тысяч россиян; 
и еще примерно половина от этого числа больны, 
но об этом пока не знают. Поэтому глаукомой 
занимается каждый глазной врач. Это одна из 
самых важных патологий в офтальмологии, ко-
торая к тому же дает наибольшее количество 
инвалидности по зрению.

— Сегодня нет ни одного медицинского 
института, для которого глаукома не являлась 
бы предметом исследований, — заявил на кон-
грессе зам. директора НИИ глазных болезней, 
профессор Вардан Мамиконян.

По словам главы РГО, профессора Рос-
сийского национального исследовательского 
медицинского университета им. Н.И.Пирогова 
Евгения Егорова, конгресс стал ключевым со-
бытием для всех российских офтальмологов: 
«Наше Российское глаукомное общество суще-
ствует с 2005 года. Оно ведет работу ежедневно, 
ежечасно, и наша главная задача — донести до 

врачей информацию о последних новостях в об-
ласти лечения глаукомы. Поэтому мы проводим 
Всероссийские школы офтальмологии, Россий-
ские глаукомные школы, Неделю глаукомного 
больного, череду экспертных советов — и еще 
множество мероприятий круглый год. В течение 
вот уже 11 лет мы ведем серьезные научные 
исследования».

Сегодня в руках врачей есть множество ин-
струментов борьбы с глаукомой. И все же медики 
с сожалением отметили тот факт, что в последние 
годы эту болезнь все реже лечат оперативным 
путем. «В области терапии глаукомы мы видим 
колоссальный прогресс, — говорит заместитель 
директора ФГБУ «МНТК «Микрохирургия глаза» 
им. ак. С.Н.Федорова, председатель Общества 
офтальмологов России Борис Малюгин. — Меж-
дународная общественность уже несколько лет 

как склоняется в сторону хирургического лечения 
этой болезни, в мире глаукому рассматривают 
как хирургическое заболевание. Появился целый 
класс микрохирургических вмешательств, по-
зволяющих проводить операции без открытого 
доступа, а с проникновением изнутри глаза». 
«Однако в России мы отмечаем неприятную тен-
денцию сокращения хирургической активности 
в лечении глаукомы», — отмечает профессор 
Егоров.

В ходе конгресса на 25 семинарах было 
озвучено 122 доклада на самые разные темы. 
Например, посвященные глаукоме и синдрому 
сухого глаза; главным причинам, от которых зави-
сит лечение заболевания; лазерным технологиям 
в этой области и многому другому. Были подняты 
и обсуждены самые разносторонние ракурсы 
этого заболевания, подходы к его диагностике и 
лечению, а это значит, что многие врачи узнали, 
как более эффективно спасать пациентов от 
слепоты. «Сегодня для каждого пациента можно 
найти индивидуальный метод лечения. Главное 
— чтобы пациенты стали союзниками врачей», 
— говорит Александр Куроедов.

По традиции Российское глаукомное обще-
ство ежегодно присуждает награду за наиболь-
ший вклад в развитие офтальмологии — сере-
бряную медаль имени основателя РГО академика 
Нестерова. В этом году награда досталась про-
фессору Валерию Еричеву из Москвы — за цикл 
публикаций по изучению соматической патологии 
(болезни Альцгеймера) и глаукомы. Кроме того, 
появилась новая номинация — за выдающиеся 
достижения в этой сфере медалями решено на-
граждать и коллег из стран СНГ. Восьмая медаль 
РГО ушла в Казахстан, к главному внештатному 
офтальмологу страны, профессору Турсунгуль 
Ботабековой, которая принимала самое актив-
ное участие в организации глаукомной службы 
в Казахстане. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

КАК ПРЕОДОЛЕТЬ БОЛЕЗНЬ ТЕМНОТЫ
Российские 
офтальмологи 
поделились знаниями  
в области борьбы  
с глаукомой

После премьеры «Дня опричника» в «Ленкоме» 
теперь с уверенностью можно сказать: было 
бы непростительной ошибкой со стороны 
Марка Захарова не возобновить работу над 
романом Владимира Сорокина, начатую не-
сколько лет назад. С премьерного показа — 
обозреватель «МК».

Сцена закрыта зыбким занавесом. Он весь в 
иероглифах и графических знаках. Что за ним — 
пока не ясно, но три жестких луча света падают 
на сцену, четвертый режет, подсекает их поперек. 
Вот вам и законченный образ ментальности на-
шей любимой (без иронии) Родины: все поперек, 
против шерсти и вопреки. Из видимых деталей 
— две волчьих головы с ощеренными пастями да 
огромные гвозди, вколоченные в черные порталы. 
В луч встает человек, по одеждам которого по-
нятно: он служитель культа (Иван Агапов). Какого 
— неясно. 

— …Непрочный консенсус и успокоение ду-
шевное с полной финансовой экспертизой по 
капиталистическим понятиям во славу истории 
государства Российского, имеющего полное высо-
котехнологическое право разрушать и объединять. 

Собраться всем миром и замастырить шмасть по 
святым местам великого холдинга всенародного 
собора советской лженауки…

 Бред звучит как проповедь, да еще под му-
зыку: квартет духовых под сценой, электронная 
группа в ложе слева. Во втором акте Златоуст 
(так обозначен герой Агапова) вообще перейдет 
на арабский.

Так тревожно и странно начинается «Оприч-
ник», и по мере развития действия странность 
его будут нарастать и множиться, поражая вооб-
ражение фантазией художника. Проза Сорокина, 
которую не так уж часто у нас ставят, обычно имеет 
вид статичного и мрачноватого литературного 

радиотеатра; у Захарова она получила иное сце-
ническое воплощение. Ей чрезвычайно подходя-
щего — настолько, что иное теперь, боюсь, трудно 
будет для восприятия.

Яркость, неожиданность, бешеная энергия, 
парад аттракционов и превращений — все это в 
новой постановке Мастера, размышляющего с 
помощью писателя Сорокина о времени, в кото-
ром мы не были и в котором живем. Русь времен 
опричнины, жестокой и беспощадной, тупой и 
бессмысленной, принесшей столько бед земле 
русской на долгую перспективу. Как ни грустны 
выводы, в зале удивительная атмосфера, состоя-
щая из напряженной тишины, которая то и дело 
разрывается смехом. Текст сочинения Владимира 
Сорокина, изрядно дописанного Марком Заха-
ровым, стилизован под старорусский, и в этом 
новоязе — россыпь современных реалий. Зал 
аплодирует и тексту, и актерской игре.

Это бесспорная удача «Ленкома», а кроме 
того, спектакль — как учебник по режиссуре, где 
секреты работы со сменой ритмов сценического 
действия и декорацией, управление энергией, 

владение музыкальной драматургией…
А главное — работа режиссера с актерами. 

Каждая роль здесь как будто прописана тонким 
перышком: поворот головы, жест, реакция — все 
вымерено до миллиметра. Это касается прак-
тически всех работ — Виктора Ракова (Комяга), 
Александры Захаровой (вдова Куницына), Антона 
Шагина (Федька, адъютант), Александра Сирина 
(Урусов), Дмитрий Гизбрехт (Аверьян).

Спектакль можно считать двойной победой, 
если в нем есть еще и актерское открытие; в дан-
ном случае — открытие уже известного Дмитрия 
Певцова в роли Государя Платона Николаевича. 
Маска диктатора с практически немигающими 
глазами — то ли от ужаса, то ли от восторга или 
еще от чего. Голосовая игра. А ведь эту роль на-
чинал репетировать Геннадий Хазанов — трудно 
после Певцова представить…

У Татьяны Кравченко (ясновидящая Праско-
вья) — один выход, но абсолютно бенефисный, 
показавший нам большого мастера буффонадной 
игры. 

Марина РАЙКИНА.

О ЛЕНКОМОВСКОЙ 
ПРЕМЬЕРЕ: РУССКИЙ 
МАТ В ИЗГНАНИИ 
И БЗДЫМ-
ПЕРЕБЗДЫМ
Марк ЗАХАРОВ: 
«Представьте, Пушкину 
бы сказали: «Тут 
Полтаве будет юбилей — 
что-нибудь про Полтаву 
сочините»
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Александр Куроедов.

Известный библиофил, глава Роспечати Ми-
хаил Сеславинский предпринял очень непро-
стую попытку составления каталога «Русские 
книжные редкости XX века: 333 избранные 
книги», опираясь на опыт библиографа и бу-
киниста Николая Березина (1866–1938). Соб-
ственно, оба каталога, вышедшие с разницей 
в век, даже одинаково оформлены — Березин 
когда-то подписывался как Н.Б. на титульном 
листе, и Сеславинский оставил лишь свои 
инициалы М.С., — его труд был презентован 
на днях на ярмарке интеллектуальной лите-
ратуры non/fiction.

Собиратели редких книг знают, сколь не-
просто бывает правильно систематизировать 
раритеты, грамотно расставить акценты важно-
сти той или иной книги, брошюры, группы книг; 
диссертации ведь тоже издаются ограниченным 
тиражом, но это не значит, что букинисты всегда 
мечтают иметь их в своей коллекции.

Поэтому Сеславинский — по примеру Бере-
зина — после дискуссии в научной среде сформу-
лировал главные смысловые сегменты по XX веку, 
как то: а) первые книги известных поэтов, изданных 
тиражами 200–500 экземпляров (тут речь может 
идти об Ахматовой, Мандельштаме, Гумилеве 
etc.); б) редкие книги русского авангарда, включая 
экземпляры с авторской раскраской; в) малоти-
ражные библиофильские издания; г) наиболее 
значительные и редкие детские книги, в том числе 
с произведениями Пастернака, Хармса etc.; д) за-
прещенные и уничтоженные по идеологическим 

причинам книги, имеющие важное культурное 
значение (скажем, оформленный Анненковым 
«Приказ Р.В.С. Республики за номером 279»); е) 
редкие интересные издания эпохи Гражданской 
войны, ГУЛАГа; ж) исчезнувшие «в читательских 
объятиях» издания ряда произведений совет-
ских авторов, знатоком которых был известный 
библиофил Охлопков; з) ряд конструктивистских 
изданий 1920–1930 гг.

«Понятно, что перечень из 333 избранных 
книг ни в коей мере не является исчерпывающим 
каталогом, — говорит Михаил Сеславинский, — 
но в целом демонстрирует обширную панораму 
книжных редкостей XX века».

Любая научная классификация требует своих 
ограничений, поэтому в каталог были включе-
ны только книги, изданные на территории СССР 
(России), — в этой связи весь необыкновенный, с 
точки зрения букиниста, мир Тамиздата в каталог 
не попал, поскольку требует собственного само-
стоятельного справочника. То же касается и жанра 
миниатюрной книги, издаваемой достаточно часто 
волею моды, хотя и малым тиражом. Да и феномен 
рукописной книги остался за рамками каталога в 
силу своей самодостаточности.

Кому-то может показаться, что книга Сесла-
винского предназначена только для специалистов, 
— но стоит взять ее в руки, и книжная история 
(разумеется, каталог богато иллюстрирован) легко 
превращается на глазах в подробную историю 
человеческую, от которой не оторваться.

Вот, например, две книги Аркадия Аверченко 

«Дюжина ножей в спину революции» и «Нечистая 
сила», изданные в Крыму перед эвакуацией бе-
лой армии, а потому не попавшие ни во многие 
библиотеки, ни в столичную продажу (позже так 
и вообще изымались немногие сохранившиеся 
экземпляры). Тут же можно упомянуть «Четки» Анны 
Ахматовой (Одесса, 1919) — по сути, контрафакт-
ное издание, напечатанное в период присутствия 
в городе белой армии. 

Или уникальная книга артели художников 
«Сегодня» с типографской строкой на второй стра-
нице «Раскрашено от руки 125 экземпляров» и 
отсутствием на задней обложке указания цены 
в 40 копеек.

Детские книги Мандельштама представляют 
чрезвычайную редкость, в частности, представ-
ленное в каталоге издание 1925 года «2 трам-
вая»; по мнению специалистов, «сочетание имени 
поэта и иллюстраций лучших художников позво-
ляет внести эти книги в золотой фонд мирового 
книгоиздания».

Много книг и вовсе было пущено под нож, 
как, например, роман Бориса Житкова «Виктор 
Вавич» («Советский писатель», 1941), уничтожен-
ный сразу после печати; спасли всего несколько 
экземпляров...

Так что каталог Сеславинского — это своео-
бразный сборник исторических потрясений, ку-
рьезов, традиций, взаимопроникновение многих 
жанров искусства, что только доказывает, как книга 
в XX веке концентрировала в себе весь мир.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

МАЛ ТИРАЖ, 
ДА ДОРОГ
На ярмарке non/fiction 
презентовали каталог 
книжных редкостей 
Сеславинского



Давайте честно. Все мы — бе-
лорусы, украинцы, россияне — 
все-все мечтаем жить вместе в 
одной большой, богатой и очень 
дружной стране! Австралии, 
например.

Городок у нас небольшой, все 
друг друга знают. Поэтому слово 
«анонимных» в названии нашего 
клуба мы убрали.

Врачи рекомендуют уже сегод-
ня начать принимать по 2–3 сто-
ловые ложки майонеза в день, 
чтобы избежать майонезного 
шока на Новый год.

Мой муж только однажды в 
разговоре со мной употребил 

слово «дорогая» и то с вопро-
сительным знаком, когда спра-
шивал о цене купленной мною 
туши.

— Как на собеседование сходил, 
успешно? 
— Да, степлер у них стащил.

1

2

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ДНИ РОЖДЕНИЯ

Николай Амосов (1913–2002), ученый-медик, 
торакальный хирург
Фредерик Базиль (1841–1870), художник, один 
из основателей импрессионизма
Александр Балуев (1958), актер театра и кино, 
продюсер
Лев Гудков (1946), социолог, директор Левада-
центра
Сергей Залыгин (1913–2000), писатель, главный 
редактор журнала «Новый мир»

Владимир Наумов (1927), кинорежиссер, сце-
нарист, народный артист СССР
Михаил Чистяков (1896–1980), военачальник, 
маршал артиллерии

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве температура ночью -7…-5°, днем -7…-5°. 
Ночью облачно, снег, местами сильный, метель, 
заносы на дорогах, гололедица; днем облачно, с 
прояснениями, местами небольшой снег, метель, 
гололедица, ветер западной четверти, 5–10 м/с, 

местами порывы 15–20 м/с.
Восход Солнца — 8.39, заход Солнца — 16.01, 
долгота дня — 7.21.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будут небольшие возмущения.

ДАТсКИй уГОлОК

День независимости Финляндии.
1741 г. — в результате дворцового переворота 
российской императрицей стала Елизавета Пе-
тровна, дочь Петра I.
1921 г. — подписан англо-ирландский договор, 

расчленивший Ирландию.
1956 г. — в Ленинграде на Монетном дворе изго-
товлены опытные образца медали «За освоение 
целинных земель».
1971 г. — в Швейцарии, в городе Монтре, в пере-
движной студии, началась запись культового 
альбома Deep Purple «Machine Head».

КуРс ВАлЮТ

По курсу ЦБ на 06.12.2016
1 USD — 63,9242; 
1 EURO — 67,7660.

© ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2016.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью  
ЗАО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей,  
не вступая в переписку.  
Рукописи не рецензируются  
и не возвращаются. 

сРОК ПОДПИсАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 19.00

Дежурный редактор:
Денис БЕлИКОВ
НОМЕР ПОДПИсАН В 19.00

Главный редактор
Павел ГусЕВ

АДРЕс РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕлЯ:
125993, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭлЕКТРОННЫй АДРЕс 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных сМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 16-11-00408
Общий тираж: 1.942.762 

Отпечатано в ЗАО «Полиграфический комплекс «ЭКсТРА-М»
143400, Московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «Пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 70 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Элисте, Якутске, Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Азербайджане, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧРЕДИТЕлЬ: Гусев Павел Николаевич  
сВИДЕТЕлЬсТВО О РЕГИсТРАЦИИ сМИ: ПИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНАЯ ЦЕНА

сПОРТПРОЦЕсс РЕПЛИКАГЛАВНАЯ ТЕМАПЕРВЫЙ ПАС

ГАССИЕВ — ЛЕБЕДЕВ:
ДЕКАБРЬСКОЕ 

ВОССТАНИЕ
Под конец года в первом тяжелом весе 

по версии IBF наступили перемены: казалось, 
лучший боксер категории Денис Лебедев 
весьма неожиданно уступил Мурату Гассиеву. 
Молодой задор оказался сильнее большого 
опыта, мощь победила стратегию, ну и так 
далее. В общем, на деле мы встречаем нового 
чемпиона мира, который вселяет надежды на 
перспективы российского бокса на междуна-
родной арене в целом. 

Бой Дениса Лебедева и Мурата Гассиева 
может смело претендовать на звание лучшего 
в этом году. Году, который вообще стал для 
российских единоборств знаковым: кажется, 
мы перестали привозить «мешков» на убой и 
потеху публике. Мы перестали уберегать — в 
спортивном смысле — своих чемпионов от 
опасных соперников. Неужели созрели?..

Так вот. Возвращаясь к бою, совершен-
но бессмысленно описывать его: лучше по-
смотрите действительно. Лебедев и Гассиев 
до поединка не уставали повторять, что не 
горят желанием драться друг с другом, со-
отечественники все-таки. Но, как это часто 
бывает, например, между лучшими друзьями, 
закатили такой поединок, который не снился 
и заклятым врагам. И причем даже после по-
беды Мурата, которую я считаю абсолютно 
заслуженной, нельзя сказать, что он безого-
ворочно сильнее. Вечером 3 декабря — да. 
Тогда его мощь и напор сделали свое дело. 
Но мы не можем быть уверены в том, что в 
условном реванше опыт не возьмет свое. На 
то он и опыт. 

Почему же в самом начале я заговорил о 
перспективах российского бокса? Во-первых, 
у нас теперь не пустой горизонт. Просто мы так 
устроены: мы заранее ищем смену для тех, кто 
еще вроде не собирается на пенсию, но год-
два — и он там окажется. Так было, например, 
перед чемпионатом мира по хоккею, когда мы 
под лупой разглядывали замену для Алексан-
дра Овечкина, который забил очередные 50 
шайб за сезон, и Евгения Малкина, который 
во второй раз выиграл Кубок Стэнли. Так же и 
в боксе: Александр Поветкин, претендующий, 
пусть пока и издали, на корону супертяжелого 
веса, Денис Лебедев — чемпион мира — это 
все хорошо, но было бы неплохо не прова-
литься при смене поколений. 

И вон она, кажется, пришла. 23-летний 
Гассиев показал, что способен решать круп-
ные задачи в поединках с матерыми соперни-
ками. Да, не все идеально: много пропускает, 
иногда без оглядки идет вперед. Но если это 
дало свои плоды в абсолютно всех поединках 
профессиональной карьеры, то почему бы и 
нет? Наше дело сейчас за него порадовать-
ся. Остальное — издержки и формальности 
для тренерского штаба, у которого еще уйма 
времени, чтобы исправить недочеты.

Ужасно не люблю, когда в ринге, клет-
ке или татами на высоком уровне сходятся 
наши спортсмены. Так же как и они. Но было 
бы глупо не радоваться тому факту, что за 
титул чемпиона мира конкурируют соотече-
ственники. Он в любом случае остается в 
России. Внутренняя конкуренция, которая 
появляется с приходом Мурата Гассиева и 
других молодых ребят, которые скоро рас-
цветут, влияет на мировой расклад. И это 
то, что позволяет смотреть в отечественный 
четырехугольник и видеть там надежду. Стало 
как-то поспокойнее. 
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Узнайте больше о возможных способах выздоровления, 
позвонив специалистам «горячей линии» «ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ»!

ЕСТЬ У ВАС ПРОБЛЕМЫ СО СПИНОЙ, 
ПОЗВОНОЧНИКОМ, СУСТАВАМИ?

Без движения нет полноценной жизни. Крепкие ко-
сточки позволяют человеку двигаться легко и свобод-
но. Но если недуг настигает вас, жизнь становится 
сущим адом. Появляются проблемы не только с 
движением, но и с психологическим состоянием 
человека. Руки опускаются, дела не делаются, 
родные понимают, что вы уже не помощник. Все 
что остается, это все время иметь при себе обе-
зболивающие таблетки и мази и молиться что-
бы беда не настигла в неподходящий момент.

Специалисты «горячей линии» по про-
блемам опорно-двигательного аппарата зна-
ют это и не раз помогали людям вернуться к 
нормальной жизни благодаря персонально 
разработанным рекомендациям. Их действие 
направлено на блокировку болевых рецепторов, 

восстановление и укрепление позвоночника 
и суставов. 

Информация должна быть доступной, поэто-
му мы работаем именно для вас. В режиме ре-
ального времени звоните по разным вопросам, 
связанным с опорно-двигательным аппаратом.

Позвоните на бесплатный телефон «горячей линии» 8 800 555 60 03 
ежедневно с 9.00 до 20.00 и живите без боли. 

Ведь одним из главных составляющих на-
шего здоровья является половое влечение и 
реализация желания. Еще древние греки виде-
ли в плотской любви средство против старения. 
Удовлетворенность сексуальными отношениями, 
так же как и способность бороться со старением, 
тесно связана с ресурсными возможностями 
организма, а сексуальное здоровье — это важ-
ная составная часть общего эмоционального и 
физического здоровья любого человека. 

По данным исследований Королевского 
университета Великобритании, у мужчин, ко-
торые занимаются сексом три раза в неделю 
и чаще, вероятность инфаркта и инсульта сни-
жается вдвое.

По статистике среди мужчин, умерших в воз-
расте 80–90 лет, половую жизнь вели, практически 
до последнего дня своей жизни, в три раза больше 
человек, чем среди умерших в возрасте 65 лет.

Вывод: полноценная половая жизнь прод-
левает обычную жизнь.

Однако у любого мужчины, даже самого 
здорового, могут возникнуть временные нару-
шения потенции. И хотя они и не угрожают чело-
веческой жизни напрямую, ее ни в коем случае 
нельзя рассматривать как какую-то тривиальную 
проблему.

А вот как быть и что делать, если проблемы 
с потенцией возникают периодически или дли-
тельное время сохраняются? Как можно улучшить 
свои сексуальные возможности, как избежать 
такой серьезной для каждого мужчины пробле-
мы, как эректильная дисфункция, частое мочеи-
спускание? Найти ответ на эти и многие другие 
вопросы, касающиеся мужского здоровья, вы 
можете, позвонив по телефону «горячей линии» 
8-495-645-98-83. 

РЕКЛАМА. 16+

Сексуальность — один из показателей качества жизни мужчины. 
Чем выше этот показатель, тем комфортнее, моложе и счастливее 

чувствует себя человек в любом возрасте. Общепринятое мнение, что с воз-
растом сексуальный аппетит и возможности стираются, а старость — возраст 
бесполый, мягко говоря, не соответствует истине.

ВТОРОЕ СЕРДЦЕ МУЖЧИНЫВ среду, 7 декабря, в 12.00, в пресс-центре «МК» 
состоится круглый стол на тему: «Нарушение 
прав человека в Крыму».

Инициированная Украиной резолюция о нару-
шениях прав человека в Крыму, которую поддержал 
третий комитет Генеральной Ассамблеи ООН, может 
быть принята 14–15 декабря. В резолюции утверж-
дается, что в Крыму подвергаются дискриминации 
этнические украинцы, крымские татары, предста-
вители ряда религиозных конфессий. Означает 
ли это, что россиянам известно не все о ситуации 
в Крыму? Или в ООН искажают факты? Разве не 
международное сообщество дискриминирует всех 
жителей Крыма санкциями, отказами в европейских 
визах, непризнанием их дипломов? Как РФ вести 

себя в подобной ситуации? Какие проблемы Крыма 
являются самыми острыми и недооцененными фе-
деральной властью? Эти и другие вопросы обсудят 
эксперты круглого стола в «МК» — заместитель 
председателя Совета министров Республики Крым, 
постоянный представитель Республики Крым при 
Президенте РФ Георгий Львович Мурадов, депутаты 
Госдумы и члены Совета Федерации, представляю-
щие Крым, а также политологи.
Аккредитация: тел./факс 8(495)781-47-12, 
e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно иметь 
следующие документы: удостоверение жур-
налиста/пресс-карту; паспорт. Адрес пресс-
центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, стр. 1 
(вход со стороны ул. Костикова).

В среду, 7 декабря, в 15.00, гостем «МК» станет 
герой шахматного матча, за которым следила 
как минимум треть жителей планеты, Сергей 
КАРЯКИН. 
Лишь на тай-брейке российский гроссмейстер 
уступил грозному норвежцу Магнусу Карлсену. 
В ходе онлайн-конференции наш гость расскажет 

читателям про особенности поединка в Нью-Йорке 
и ответит на сложные вопросы знатоков самой 
древней игры на планете.
Ваши вопросы Сергею Карякину вы можете 
оставлять на сайте www.mk.ru в разделе «Гости 
«МК» в комментариях к анонсу уже сейчас, а также 
задавать в среду, 7 декабря, с 15.00 до 16.00.

ГОсТИ

В Краснодаре всегда солнечно. 
Каких-то два часа лету из заснеженной 
Москвы — и наглядно убеждаешься в 
этом. Как и в том, что солнечная столи-
ца Кубани — по-настоящему спортивная 
столица. На выходе из аэропорта об этом 
буквально кричит с плаката Евгений Тре-
филов — наставник местного гандболь-
ного клуба «Кубань» и главный творец 
олимпийского триумфа нашей женской 
сборной. Рассказ о спортивной жизни 
региона дополняют многочисленные 
городские афиши, анонсирующие мат-
чи своих футболистов (напомним, что 
в российской премьер-лиге Краснодар 
достойно представлен сразу двумя клу-
бами), волейболистов и волейболисток, 
регбистов, хоккеистов… Ну и, конечно, 
баскетбольный «Локомотив-Кубань». Пер-
вый в истории Краснодара клуб, игравший 
в финальном раунде главного по рангу 
еврокубкового турнира.

Выход «Локо» в «Финал четырех» Ев-
ролиги стал, пожалуй, главным россий-
ским сюрпризом прошлого сезона среди 
всех игровых видов спорта. В сезоне ны-
нешнем об этом успехе остается только 
вспоминать. Сокращение финансиро-
вания и последовавшие кардинальные 
кадровые перемены в команде, увы, не по-
зволяют сегодня причислить краснодар-
цев к клубам европейской элиты. Более 
того, даже на уровне национального чем-
пионата, в Единой лиге, «Локомотив» идет 
пока за пределами первой тройки…

Впрочем, сомневаться в амбициях 
и потенциале команды было бы большой 
ошибкой. Надо знать ее характер, игро-
ков, менеджмент и руководителей клуба! 
Надо видеть поддержку болельщиков, 
оказаться на игре на арене Баскет-холла! 
Особенно на игре против ЦСКА, собрав-
шей в это воскресенье без малого 7000 
зрителей (рекорд этого сезона в Единой 
лиге, повторить или превзойти который 
по силам разве что тому же Краснодару 
с «Локо»). Вот оно — наше баскетболь-
ное «эль класико»! С атмосферой, своей 
историей, непримиримостью фанатов 
(армейские ультрас, кстати, в своей мане-
ре отреагировали на баннер краснодар-
цев, утверждавший, что паровоз сильнее 
коней, — попросту выкрали его с фан-
сектора «Локо»!). По иронии судьбы, это 
«эль класико», как и испанское футболь-
ное, было фактически проигнорировано 
главным спортивным каналом страны: 
игру показали только вечером в записи.

А посмотреть «вживую» было на что! 
ЦСКА, действующий чемпион Евролиги и 
безусловный фаворит сезона (до этого 
матча армейская машина под руковод-
ством Димитриса Итудиса дала сбой и 
проиграла лишь однажды), в Краснодаре 
взял да уперся в железнодорожный со-
став «Локо». И даже кудесник Милош Тео-
досич, выдавший очередной спектакль, 
был здесь бессилен. Хозяева, ведомые 
переполненными трибунами, выдержали 
стартовый рывок армейцев и постепенно 
поймали победный кураж. И в результате 
нанесли-таки ЦСКА первое поражение в 
нынешнем чемпионате Единой лиги. 

Баскетбольная сказка Краснодара: 
продолжение следует?..

КАРАулОВА: ТОлЬКО 
ХРЕН НЕ НАДО
судебное следствие 
закончилось. студентка 
попросила еды
Судебное следствие по делу Варвары 
Карауловой, которую обвиняют в том, 
что она хотела примкнуть к террористам 
в Сирии, закончилось в понедельник, 5 
декабря, в Московском городском во-
енном суде. Теперь процесс переходит 
в стадию прений сторон, которые назна-
чены на 8 декабря. На заседании также 
был продлен на месяц срок содержания 
подсудимой под стражей. 

В понедельник у сторон была последняя воз-
можность дополнить материалы дела своими до-
водами перед предстоящими прениями.

Гособвинитель попросил суд приобщить к ним 
обвинительный приговор суда в отношении одного 
из свидетелей и документы, подтверждающие 
квалификацию эксперта-лингвиста, который давал 
по делу свои заключения. Как пояснил прокурор, 
вопрос о наличии специальных навыков у экс-
перта Коршикова поднимала защита подсудимой. 
Теперь это доказательство не может ставиться 
под сомнение.

Закончив с этим, гособвинитель заявил суду 
ходатайство о продлении срока содержания под-
судимой под стражей еще на два месяца, поскольку 
ему «очевидно, что до окончания ранее избран-
ного срока, то есть до 13 декабря, процесс не 
завершится».

Прокурор напомнил, что Караулова пыталась 
покинуть Россию, а также информировала своего 
вербовщика о том, что сотрудниками ФСБ ведется 
его разработка, и сообщала ему о готовящихся 
оперативных мероприятиях.

Поскольку на этот раз прокурор не прикрепил 
к своим устным заявлениям хоть какой-то малень-
кой бумажки, адвокаты тут же воспользовались 
возможностью выступить против.

— Ходатайство о продлении срока содержа-
ния под стражей на стадии судебного разбира-
тельства не может быть заявлено в устной форме, 
— возразил адвокат Илья Новиков. — Необходимо 
представить доказательства того, о чем заявлял 
прокурор, в надлежащей форме.

— То есть вы считаете, что ходатайство 
не подлежит обсуждению, поскольку за-
явлено в устной форме? — уточнил судья-
председательствующий.

И, получив положительный ответ, заявил, что 
раз ходатайство заявлено, на него в любом случае 
нужно дать ответ, а думать, какой именно, судьи 
будут в совещательной комнате. Судьи удалились, 
оставив всех присутствующих в зале.

Варвара Караулова сразу же, как только в зале 
воцарилась неофициальная обстановка, поинте-
ресовалась у мамы, что сидела на первой скамье, 
как себя чувствуют их домашние питомцы. У одного 
из них, как отметила девушка, на фотографиях 
«выражение, как будто он что-то натворил».

Весь перерыв Караулова весело щебетала с 
адвокатом и родственниками на темы, касаемые 
того, каких преступлений сейчас в России больше 
всего. В частности, она возмущалась тем, что у нас 
теперь могут осудить даже за надпись на футболке. 
Адвокат отвечал ей, что на самом деле в России 
есть крепкая десятка преступлений, по которым 
возбуждается подавляющее большинство уголов-
ных дел, и то, о чем упоминала Караулова, скорее 
относится к экзотическим случаям.

Девушку так захватила эта тема, что она чуть 
не забыла о насущном.

— Ой, а продукты-то, продукты запишите! — 
подхватилась Варвара, когда в зал уже вернулись 
прокурор и секретарь суда, что свидетельствовало 
о том, что вот-вот войдут и судьи.

— Лимоны, творог, сливочное масло, кипя-
тильник, карандаш, сало, только хрен не надо, 
киви, творожный сыр, фарш, сырки-суфле, сме-
танные лепешки, — перечисляла девушка список 
необходимого ей.

— Кипятильник? — удивилась мама 
Варвары.

— Да у меня есть, просто один сгорел, я за-
казываю про запас, — пояснила девушка.

На что один из ее адвокатов заметил, что она 
стала очень практичной:

— Теплые вещи заказала себе еще в августе, 
так что теперь не мерзнет…

Вернувшиеся в зал судьи зачитали определе-
ние. Его суть состояла в том, что подсудимая под 
стражей находится обоснованно, в материалах 
дела достаточно тому доказательств, и обстоя-
тельства с момента избрания ей меры пресечения 
не изменились. Не согласился суд лишь с тем, 
что продлить срок ареста Карауловой нужно на 
два месяца. И определил этот срок в один месяц, 
объявив об окончании судебного следствия.

Лина ПАНЧЕНКО.

сЕРГЕй КАРЯКИН ПРОДОлЖИТ ПАРТИЮ В «МК» 

НАРуШЕНИЕ ПРАВ ЧЕлОВЕКА В КРЫМу 
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Потрясающий по накалу 
и драматичности финал подвел 
черту под вторым по значимости 
турниром в снукерном календаре 
— чемпионате Британии. Под 
стать была и финальная вывеска: 
Ронни О’салливан — Марк 
селби, ведь встречались самый 
титулованный из действующих 
игроков и безоговорочный лидер 
мирового рейтинга. Впрочем, UK 
Championship так любим и почитаем 
болельщиками вовсе не за один 
только солидный призовой фонд в 
850 000 фунтов, но и за длинные 
матчи, в которых у игроков есть 
возможность проявить себя во 
всей красе. Итоги турнира для 
«МК» традиционно подводит наш 
постоянный эксперт — комментатор 
и рефери по снукеру Владимир 
сИНИЦЫН.

— Владимир Бо-
рисович, мало 
кто удивился, что 
в финале сошлись 
Ронни О’Салливан 
и Марк Селби.
— Это действи-
тельно был самый 
ожидаемый специ-
алистами и самый 
желанный болель-
щиками финал. Не 
секрет, что армия 
болельщиков Рон-
ни самая многочис-
ленная в снукере, но 
Селби своей игрой 
и результатами в 

последние годы стал потихоньку подтягивать-
ся в этом компоненте к О’Салливану. Да что уж 
говорить, если даже сами снукеристы в ходе 
финала в соцсетях заявляли, что к финальному 
столу вышли сильнейшие и популярнейшие игроки 
современности.

— И финалисты не подкачали, сделав на 
двоих 6 сенчури.

— Финал получился захватывающим и кра-
сивым, но не стал бы в первую очередь говорить 
о серийности и брейках за сотню. Вспомните, 
как в прошлом году здесь же, в Йорке, в матче с 
участием Кайрена Уилсона точно так же было 6 
сенчури. Причем это был не финал, а матч до 6 
побед! Но Уилсон тогда не выиграл.

6 серий за сто очков в финале — это здорово, 
а на всем турнире было сделано 105 сенчури, 
что является рекордом UK Championship, но, по-
вторюсь, не это главное. Давайте оперировать 
цифрами. На этом турнире в Йорке максимум в 
147 очков покорился Марку Аллену. В прошлом 
году максимальный брейк на чемпионате Британии 
сотворил Нил Робертсон. А за год между двумя 
этими событиями было сделано 9 максимумов, 
что говорит об обыденности этого явления в со-
временном снукере.

— За счет чего Селби смог победить  
О’Салливана?

— За последние годы Марк преобразовал 
снукер, сделал его более интеллектуальным. Даже 
сам Ронни признается, что если раньше считал 

игру Селби скучной, то теперь не стесняется у 
него учиться. 

Марк в самом начале матча оказался в по-
ложении отыгрывающегося. Учитывая это, он и 
выбрал тактику сдерживания, так нелюбимую  
О’Салливаном. Сам Ронни неоднократно призна-
вался, что не может играть, когда его сбивают с 
ритма, стараются навязать борьбу. Он любит долго 
находиться у стола, разбирать позиции. А Селби 
лишил его такой возможности, что привело к 6 
подряд выигранным Марком фреймам. Не спло-
ховал будущий победитель и в концовке, проявив 
характер, когда соперник начал стремительно 
сокращать отставание и возникло ощущение, 
что психологическое преимущество перешло к 
Ронни. Скажу больше, думаю, что, кроме Сел-
би, в этом финале никто бы не смог остановить 
О’Салливана.

— Селби остановил Ронни, который пре-
бывает в отличной форме.

— Но и Марк не лыком шит. Ведь именно он 
в текущем сезоне выиграл уже 3 рейтинговых 
турнира, а если говорить о календарном годе — 
то 4. Он является лидером сезона по сенчури и 
с колоссальным отрывом возглавляет мировой 
рейтинг. Так что говорить о подвиге со стороны 
Селби я бы не стал. Он сделал то, что и должен 
был сделать.

— Пожалуй, главной сенсацией турнира в 
Йорке со знаком минус стоит назвать вылет в 
первом же раунде прошлогоднего победителя 
UK Championship Нила Робертсона.

— В современном снукере конкуренция силь-
но возросла. Хотя в любом случае это не полно-
ценное оправдание для австралийца. Робертсон 
специально пропускал предыдущий турнир, чтобы 
подготовиться к чемпионату Британии, но уступил 
в 1/64 финала Питеру Лайнсу.

Из числа «топов» рано снялись с турнирной 
дистанции и Джадд Трамп, проигравший Оливеру 
Лайнсу, и Барри Хоукинс, сломленный напором 
Фергала О’Брайена. А вспоминать о проигрыше 
Цзюньху Дина и вовсе не хочется.

— Чем так вам насолил китайский сну-
керист, к которому вы обычно относитесь с 
симпатией?

— Он уступил безвольно. Если Хоукинс усту-
пил Брайену, сражаясь до последнего, но ничего не 
смог поделать с соперником, сделавшим 5 сенчури 
в матче до 6 побед и выдавшим, возможно, лучший 
матч в карьере, то Дин просто отдал победу.

— Это проявила себя старая болезнь ки-
тайца, которого по молодости часто упрекали 
в отсутствии бойцовских качеств? Но ведь мы 
в последние годы многократно отмечали, что 
работа Цзюньху с психологом и сильнейшим 
тренером помогли ее излечить?

— Лян Вэньбо, да и другие земляки Дина 
сражаются за столом за победу, а Цзюньху не хва-
тает характера. Он самый популярный спортсмен 
Китая, у него огромные спонсорские контракты, 
что, видимо, и приводит к отсутствию голода до 
побед. Игрок такого уровня обязан обладать ин-
стинктом убийцы, но Дин за снукерным столом 
больше похож не на кровожадного хищника, а на 

панду — мягкую, ленивую, хотя и вызывающую 
симпатию.

— Были в Йорке и приятные сюрпризы.
— Помимо неплохо проявивших себя ветера-

нов отметил бы молодых. Яна Бинтао, прошедшего 
Ляна Вэньбо, Оливера Лайнса, обыгравшего Джад-
да Трампа и пробившегося в 1/8 финала. Достоин 
высшей похвалы и Люка Брессель, дошедший до 
четвертьфинала.

— Отдельно хотелось бы упомянуть и 
44-летнего Фергала О’Брайена, чей матч с 
Барри Хоукинсом стал истинным украшением 
турнира.

— Ирландец играл вдохновенно и в очеред-
ной раз подтвердил, что возраст за 40 — вовсе не 
приговор для профессионального снукериста. В 
текущем сезоне были и финалисты, и победители 
рейтинговых турниров, перешагнувшие 40-летнюю 
отметку. Количество турниров и призовые на них 
заметно подросли, вот ветераны и получили до-
полнительную мотивацию серьезно готовиться и 
сражаться за победу. Если не бояться фаворитов, 
не бояться проиграть, то при благоприятных сте-
чениях обстоятельств победить можно любого 
соперника. А матч с Хоукинсом прошел не просто 
в день О’Брайена — Фергал играл на кураже, это 
было настоящее озарение. Как иначе объяснить 
тот факт, что 5 из 6 фреймов он выиграл сериями 
за сотню!

— Вернемся к финалистам. Вернее, к 
Ронни. Своим выступлением в Йорке он под-
правил собственное положение в рейтинге, 
который имеет значение при посеве на чем-
пионат мира.

— Вот смотрю я на первые 16 имен в рейтинге 
— все справедливо, отличные игроки. Но смотрю 
на следующие 16 фамилий — та же картина, сплошь 
сильные ребята. Да, Ронни в какой-то момент 
пересчета рейтинга выпал из топ-16, но это его 
абсолютно не волнует. Хотелось бы оказаться в 
числе 16 сеяных, чтобы не проходить отбор на 
мировое первенство, не более того. Да, место в 
первой восьмерке обеспечит более удобного со-
перника в 1/8 финала чемпионата мира, но самому 
О’Салливану какая разница, с кем играть? Он спо-
собен победить каждого, и встречи с ним хотели 
бы избежать практически все соперники.

— В любом случае Ронни будет главным 
фаворитом чемпионата мира?

— Как минимум не единственным. И финал в 
Йорке доказал, что он уязвим. Да и не только фи-
нал, а весь турнир, сетка которого, что уж скрывать, 
была к нему благосклонной, и вплоть до финала 
на его пути встретился лишь один топовый игрок 
— Марко Фу, которого Ронни обыграл с превели-
ким трудом лишь в решающем фрейме. Но он в 
хорошей форме, о чем говорят хотя бы 3 финала, 
до которых удалось дойти в текущем сезоне.

— Если говорить о турнире в целом, какие 
выводы для себя сделали?

— По ходу чемпионата Британии неоднократ-
но доводилось встречаться с мнением, что игроки 
устают от изнуряющего сезона, в котором заметно 
увеличилось количество турниров. Уверяю, что не 
стоит обращать на это внимание. Снукеристы сами 
не жалуются, да и было бы довольно странно слы-
шать об их недовольстве, когда у них наконец-то 
появилась возможность зарабатывать больше, чем 
раньше. А ведь в следующем сезоне количество 
турниров вновь увеличится. Это сейчас игроки 
едут практически на все турниры, но они научатся 
правильно выбирать соревнования, в которых 
необходимо принять участие. Здесь необходимо 
стратегическое планирование — как в теннисе.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Алексей САФОНОВ, 
редактор интернет-
проектов mk.ru

Баскетбольный эксперт 
Александр ФЕДОТОВ — 
специально для «МК»

Эль-класико  
по-кубански

Эксперт Владимир Синицын о снукере 
победителя, озарении О’Брайена 
и схожести Дина с пандой 

UK Championship
Финал: Марк Селби — Ронни О’Салливан — 10:7
Полуфиналы: Ронни О’Салливан — Марко Фу 
— 6:5, Марк Селби — Шон Мерфи — 6:2.
Четвертьфиналы: Ронни О’Салливан — Марк 
Уильямс — 6:2, Марко Фу — Джейми Джонс — 
6:5, Шон Мерфи — Люка Бресель — 6:1, Марк 
Селби — Джон Хиггинс — 6:5.

МАРК И ВОЛШЕБНИК
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